
Мошенников 
ловят 
на фейки
Зафиксирован всплеск 
регистраций сайтов 
с фальшивой продажей 
баз данных

В рунете за один день появи-
лось 50 сайтов с фейковой про-
дажей баз банковских карт, вы-
яснил „Ъ“. Подобные ресурсы 
ориентированы на обман самих 
мошенников, которые покупа-
ют такие базы для кражи денег 
с карт. Всплеск массовой реги-
страции фальшивых сайтов та-
кой тематики эксперты регистри-
руют впервые. Он может быть 
связан с закрытием крупных те-
невых маркетплейсов данных 
и ужесточением политики Google 
Play в отношении мошеннических 
приложений, собирающих ин-
формацию о банковских картах.

В зоне .ru 23 марта появилось сразу 
полсотни доменов, на которых пред-
лагается приобрести фальшивые 
дампы (базы данных) банковских 
карт, сообщил Telegram-канал In4se-
curity. Все домены состоят из сочета-
ний слов shop, store, valid и dump, а 23 
из них включают слово CVV (код про-
верки подлинности банковской кар-
ты). Чтобы приобрести дампы, сайты 
предлагают внести депозит в разме-
ре $50 на криптокошелек. При этом 
криптографического протокола, ко-
торый обеспечивает безопасную пе-
редачу данных, на этих ресурсах нет, 
уточняют в In4security.

Подобные сайты ориентированы 
на «кардеров» — мошенников, во-
рующих деньги с банковских карт. 
Но в данном случае при регистра-
ции на сайте и внесении депозита 
мошенник не получит базу данных, 
а его учетная запись будет удалена 
или заблокирована, объяснил стар-
ший аналитик информационной 
безопасности Positive Technologies 
Вадим Соловьев.

Обычно таких сайтов в рунете 
появляется около десяти в месяц, 
но в данном случае кто-то явно хочет 
заработать на юных «кардерах», счи-
тает ведущий аналитик Infosecurity 
a Softline Company Александр Вура-
ско. Таких масштабных всплесков 
раньше не случалось, подтверждает 
основатель сервиса разведки утечек 
данных DLBI Ашот Оганесян. «Это 
может быть один и тот же сайт, до-
ступный под разными доменными 
именами»,— предполагает он.

Мошенники регулярно обманы-
вают мошенников, поэтому на ха-
керских форумах часто используется 
гарантийная система, рассказывает 
Александр Вураско.
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Джо Байден расчищает канал Москвы
Вашингтон против свертывания диалога с Россией

Администрация США оты-
грывает назад скандал 
в отношениях с Москвой 
после интервью прези-
дента Байдена телека-
налу АВС. Сам Джо Бай-
ден призвал партнеров 
по ЕС «иметь дело, счи-
таться» с Россией и при-
гласил Владимира Путина 
на апрельский саммит по 
климату. В свою очередь, 
посол США в РФ Джон Сал-
ливан сообщил, что не на-
мерен покидать Москву. 
Эти сигналы не остались 
незамеченными в России: 
пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков 
выразил удовлетворение 
тем, что в США наступает 
«ремиссия в русофобских 
припадках». Таким обра-
зом, Москва и Вашингтон 
не отказываются от диа-
лога по отдельным вопро-
сам, каналы которого про-
должают действовать.

Игра мускулами
Война слов между США и Рос-
сией, спровоцированная ин-
тервью Джо Байдена теле-
каналу АВС, к концу марта 
уступила место демонстра-
ции военного потенциала 
друг друга. Телеканал CNN 
сообщил о подготовке амери-
канских вооруженных сил 
к секретной онлайн-игре, 
которая пройдет этим летом 
и позволит отработать «ответ-
ные меры» на «агрессивные 
действия и непредвиденные 
шаги» России и Китая. Ее сце-
нарии будут включать ответ 
на кибератаки, «российское 
превосходство» в регионе 
Балтийского моря и «мили-
таризацию Арктики».

Весьма символично, что 
утечка CNN с упоминани-
ем Балтики и Арктики по-
явилась на фоне резко-
го повышения активности 
ВМФ России в этих реги-
онах. В Арктике впервые 
в истории российского фло-
та всплыли из-подо льда сра-
зу три атомные подлодки, 
в то время как два истреби-
теля-перехватчика дальнего 
радиуса действия МиГ-31 от-
работали полет в приполяр-
ном районе. В свою очередь, 

пресс-служба Балтийского 
флота сообщила о ракетных 
и артиллерийских стрель-
бах в акватории Балтийско-
го моря, в ходе которых от-
рабатывалось «нанесение 
ударов неуправляемыми 
авиационными ракетами 
и авиабомбами по морским 
целям, имитирующим кора-
бли условного противника».

Нужно говорить
Обоюдная игра мускулами 
сопровождается стремлени-

ем обеих сторон миними-
зировать последствия вы-
сказываний Джо Байдена 
в интервью телеканалу АВС. 
Попытки избежать дальней-
шего обрушения отноше-
ний с Россией предприни-
мает сам Джо Байден. Как 
сообщила пресс-служба Бе-
лого дома, в обращении 
к участникам прошедше-
го в конце прошлой недели 
саммита ЕС президент США 
призвал партнеров к взаи-
модействию с Россией и Ки-

таем. Впрочем, при этом он 
сделал оговорку: «правила 
дорожного движения долж-
ны устанавливать демо-
кратии, а не автократии», 
к которым глава Белого дома 
причислил Россию и Китай. 

По словам премьер-ми-
нистра Италии Марио Дра-
ги, Джо Байден призвал 
европейских партнеров вза-
имодействовать с Россией. 
«Россия для Соединенных 
Штатов не особенно опас-
ный конкурент, это страна, 

с которой нужно говорить, 
считаться, но она должна 
прекратить вмешиваться во 
внутренние дела, выборы 
других стран, необходимо 
быть честными о разногласи-
ях и ясно заявлять о наруше-
ниях прав человека. В этом 
был основной смысл высту-
пления Байдена»,— пояснил 
Марио Драги.

Уже после саммита ЕС, 
перед поездкой в штат Де-
лавэр в минувшую пятни-
цу Джо Байден подтвердил, 
что Владимир Путин и пред-
седатель КНР Си Цзиньпин 
приглашены на саммит по 
вопросам борьбы с измене-
нием климата, который Ва-
шингтон намерен провес-
ти 22–23 апреля в режиме 
онлайн. Господин Байден 
сообщил, что «пока не го-
ворил» с Владимиром Пу-
тиным и Си Цзиньпином, 
но «они знают, что пригла-
шены». В свою очередь, 
агентство Associated Press 
со ссылкой на источники 
в Белом доме сообщает, что 
приглашением «соперни-
ков» — лидеров России и Ки-
тая президент Байден рас-
считывает оживить усилия 
по обеспечению экологи-
ческой безопасности, кото-
рая остановилась при пре-
зиденте Трампе.

Новые веяния из цент-
ра тонко уловил посол США 
в РФ Джон Салливан. Отве-
чая на вопрос, намерен ли он 
отправиться для консульта-
ций в Вашингтон, Джон Сал-
ливан ответил: «У меня нет 
никаких планов куда-то пое-
хать в ближайшее время».
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В России срывается 
тракторный завоз
Поставщикам сельхозтехники  
не хватает железнодорожных платформ

Производители сельхозтехники накануне 
посевной столкнулись с  дефицитом же-
лезнодорожных платформ для ее  вывоза. 
Операторы, у которых машиностроите-
ли пытаются привлечь подвижной состав, 
говорят, что технику забрали военные 
под свои нужды. Всего у двух крупнейших 
операторов 16 тыс. платформ, на каждой 
может поместиться два трактора или од-
на-две единицы военной техники. Источ-
ник „Ъ“ в Минобороны отрицает, что 
у военных возникла единовременная по-
требность в таком количестве платформ. 
По оценкам аналитиков, перебои с выво-
зом техники с заводов накануне посевной 
приведут к снижению спроса на нее и ро-
сту импорта.

Как рассказали источники „Ъ“, 26 марта 
в ходе совещания у первого заместителя гла-
вы Минсельхоза Джамбулата Хатуова пред-
ставитель Петербургского тракторного заво-
да пожаловался на то, что Федеральная (ФГК, 
входит в ОАО РЖД) и Первая (ПГК Владими-
ра Лисина) грузовые компании отказывают 
в предоставлении необходимых для выво-
за готовой техники железнодорожных плат-

форм — 8–10 платформ в день. Свой отказ, 
по его словам, они мотивируют ст. 7 устава 
железнодорожного транспорта, говоря, что 
платформы на сегодняшний день задейст-
вованы для перевозки воинских и специаль-
ных грузов. По данным „Ъ“, производитель 
обратился также в Минпромторг и ОАО РЖД. 
С аналогичным вопросом в Минсельхоз в тот 
же день обратился концерн «Ростсельмаш», 
говорят источники „Ъ“.

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“, что полу-
чили обращение «Ростсельмаша» о возник-
ших проблемах с обеспечением компании 
платформами под погрузку сельскохозяй-
ственной техники, обращение ПТЗ к ним 
не поступало. Ситуация может привести 
к перебоям в поставках новой техники агра-
риям, полагают в министерстве: «Принимая 
во внимание, что своевременное обеспече-
ние техникой имеет важнейшее значение 
для успешного проведения сезонных поле-
вых работ, Минсельхоз направил письмо 
в Минтранс с просьбой о содействии в реше-
нии данного вопроса».
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Экономию в ЖКХ  
делят один к четырем
Минэкономики предлагает закрепить порядок 
ее реинвестирования в коммунальные сети

Минэкономики предлагает  определить 
порядок использования экономии, 
образовавшейся у предприятий тепло- 
и водоснабжения при реализации инве-
стпрограмм. Ведомство подготовило 
проект постановления  правительства, 
предусматривающий, что не менее 80% 
сэкономленных средств должно реин-
вестироваться в модерни зацию инфра-
структуры, остальное же может остаться 
в распоряжении  предприятия. По мне-
нию Минэкономики, определен ность 
в возможностях  использования сэко-
номленного станет стимулом для ин-
вестиционной активности в ЖКХ. 
Участники рынка, впрочем, менее оп-
тимистичны. Они полагают, что эта 
мера вряд ли существенно изменит 
положение дел в отрасли. 

Минэкономики предлагает регламентиро-
вать использование предприятиями тепло- 
и водоснабжения экономии, полученной 
при реализации инвестпрограмм. Поясним, 
такие программы утверждаются для модер-
низации коммунальной инфраструктуры, 
они финансируются в основном за счет тари-

фов. По подсчетам Минстроя, на их реализа-
цию тратится около 30 млрд руб. в год, однако 
для решения проблемы изношенности сетей 
требуется в разы больше средств.

Сейчас, как отмечает Минэкономики, ста-
тус образовавшейся в ЖКХ экономии никак 
не закреплен. Это, как поясняет вице-прези-
дент ЦСР Елена Ковалева, приводит к «нео-
пределенности в процессе корректировки 
необходимой валовой выручки (НВВ)» — 
в частности, при расчете ее объема, на ос-
нове которого устанавливается тариф, эко-
номия может не приниматься во внимание 
регулятором, что, в свою очередь, ведет к со-
хранению завышенных тарифов.

Как следует из проекта Минэкономики, 
экономией предлагается считать размер 
снижения фактической стоимости меро-
приятия инвестпрограммы по отношению 
к плановой, образовавшегося в результате 
«эффективного применения закупочных 
процедур», при выполнении всех обяза-
тельств в рамках программы эта сумма не бу-
дет исключаться из состава НВВ.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 64,6

процента составила доля прибыльных организаций в январе 2021 года, сообщил Росстат. Пока-
затель стал максимальным за последние два года, а прибыль до налогов в январе выросла на 35% в го-
довом выражении (за 2020 год, напомним, она снизилась на 24%). Двухзначные темпы роста прибыли 
зафиксированы в обработке (77,6%), добыче (22,6%), энергетике (21,8%), торговле (34,1%), АПК (23,4%), 
информации и связи (26,7%), в строительстве она взлетела в 3,9 раза. Впрочем, снижение показателя 
зафиксировано в операциях с недвижимостью (на 45%) и на транспорте (на 5,5%). Отрицательный чистый 
финансовый результат наблюдался в деятельности гостиниц и ресторанов, а также в науке.

РЫНОК ТРУДА

Работа важна, но она  
не делает счастливее

 Более половины работников 
в России считают, что их рабо-
та приносит пользу миру, следу-
ет из исследования рекрутинговой 
платформы hh.ru, целью которого 
было выяснить отношение росси-
ян к своей профессии и трудовой 
деятельности. Опрос проводился 
в марте этого года, в нем приняли 
участие более 6 тыс. человек.

56% респондентов сообщи-
ли, что их работа делает мир луч-
ше, треть опрошенных  отвергли 
это предположение, 14% затруд-
нились с ответом на этот вопрос. 
При этом выяснилось, что по-
нимание важности своего  труда 
развивается с возрастом: если 
среди респондентов в возрас-
те от 18 до 24 лет его разделя-
ли 49%, то среди тех, кто старше 
55 лет, уже 69%. Предположение 
о бесполезности своей работы, 

соответственно, с возрастом ста-
новится менее популярным, при 
этом доля затрудняющихся с отве-
том оставалась стабильной. Более 
всего верящих в важность своей 
работы в медицине и фармацев-
тике — 79%, менее всего — в бух-
галтерии и финансах — 46%.

Но даже если респонден-
ты и считают свою работу важ-
ной, она может не приносить сча-
стья лично им. Доля тех, кто ста-
новится счастливее от своей ра-
боты, всего треть (36%) от чис-
ла опрошенных. Чаще всего о чув-
стве счастья, вызванного работой, 
сообщали занятые в сферах нау-
ки и образования, представители 
рабочих специальностей, а также 
медицины и фармацевтики. Среди 
факторов, которые позволяют чув-
ствовать себя счастливым в свя-
зи со своей работой, опрошен-
ные выделили возможность про-
фессионального развития и об-
учения (50%), хороший коллек-
тив (49%) и комфортные условия 
труда (48%). Сфера деятельно-
сти компании и перспективы ка-
рьерного роста при этом оказа-
лись на последних местах. Список 
факторов, отрицательно влияющих 
на чувство рабочего счастья, воз-
главили низкий уровень зарплаты 
(70%), отсутствие карьерного ро-
ста (49%) и профессионального 
развития (45%).

Отметим, что, согласно иссле-
дованию экспертов Оксфордско-
го университета, устранение при-
чин для «несчастья» работников 
на работе может увеличить про-
изводительность компании вплоть 
до 13%. По экспертным оценкам, 
только в США потери экономики 
от снижения продуктивности со-
трудников из-за того, что они чув-
ствуют себя несчастливыми, могут 
составлять до $300 млрд в год.

Анастасия Мануйлова

ЧТО ДЕЛАЕТ РОССИЯН СЧАСТЛИВЫМИ 
В РАБОТЕ (% ОПРОШЕННЫХ)    
ИСТОЧНИК: HH.RU.
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Белый дом намерен решить про-
блему неэффективной реализа-
ции изъятого в пользу государ-
ства имущества автоматизацией 
торгов конфискатом на базе Фе-
дерального казначейства (ФК). 
Нормативную базу ведомство 
и Минфин представят до  конца 
2021 года, запуск же информ-
системы запланирован на 2024 
год — до тех пор власти продол-
жат вносить точечные правки для 
ужесточения контроля над реа-
лизацией изъятого. Пока управ-
ление таким имуществом при-
знается неэффективным, непро-
зрачным и коррупционным.

Правительство планирует добить-
ся прозрачности учета арестованно-
го, конфискованного и прочего изъ-
ятого в пользу государства имуще-
ства, консолидировав в казначей-

стве данные о нем на всех этапах рас-
поряжения им, от обращения в гос-
собственность до реализации. Для 
этого к 2024 году будет создана госу-
дарственная система «Конфискат», 
сообщила на форуме «Госзаказ-2021» 
замглавы ФК Анна Катамадзе. Нор-
мативно-правовую базу ведомство 
и Минфин должны представить 
в 2021 году.

Напомним, что до сих пор работа 
Росимущества с конфискатом крити-
ковалась Счетной палатой за низкие 
показатели его реализации. В 2018 
году госаудиторы отмечали, что на 
продажу направляется всего 1% изъ-
ятого имущества, предпродажная 
подготовка затягивается, а электрон-
ные торги внедрены не во всех ре-
гионах. В результате расходы на хра-
нение такого имущества превыша-
ют доходы от его реализации. С тех 

пор власти предлагали точечные по-
правки для устранения проблем: 
речь идет, например, о так и не реа-
лизованной инициативе Минэконо-
мики о допуске недорогого конфи-
ската к электронным торгам (стоимо-
стью от 10 тыс. руб. вместо действую-
щих 100 тыс. руб.), а при отсутствии 
покупателей — его утилизации без 
дополнительных экспертиз (см. „Ъ“ 
от 5 октября 2019 года). Перевод тор-
гов в электронный формат также не-
сколько лет остается на стадии обсуж-
дения (см. „Ъ“ от 5 ноября 2020 года).

Разработку единой системы уче-
та конфиската начинало еще Минэ-
кономики в соответствии с поруче-
нием президента в 2019 году, однако 
заметные сдвиги произошли после 
перехода Росимущества в ведение 
Минфина в 2020 году. В правитель-
стве ждут оцифровки управления 

госимуществом по аналогии с госза-
казом. Так, казначейство уже назна-
чено оператором системы по прода-
же госимущества torgi.gov.ru, кото-
рую предстоит интегрировать с элек-
тронными площадками и электрон-
ным бюджетом. Теперь же ФК долж-
но консолидировать на единой плат-
форме данные о конфискате — сей-
час они содержатся в базах МВД, 
ФТС, ФССП, Минкульта и пр. Уже 
в 2021 году ФСБ и таможенная служ-
ба начнут обмениваться с Росимуще-
ством сведениями об изъятом иму-
ществе, с 2023 года такой обмен бу-
дет налажен и со службой приставов, 
следует из «дорожной карты» созда-
ния ГИС «Конфискат».

Параллельно Белый дом продол-
жит точечное ужесточение контроля 
над реализацией конфиската. В част-
ности, в апреле пройдет первое чте-

ние правительственного законопро-
екта об электронных торгах по про-
даже заложенного по ипотеке и аре-
стованного при исполнительном 
производстве имущества на ото-
бранных правительством площад-
ках — это должно обеспечить конку-
рентность процедур и увеличить вы-
ручку. Впрочем, цифровизация уче-
та конфиската вряд ли окажет замет-
ное влияние на бюджетные доходы, 
скорее речь идет о снижении расхо-
дов, устранении коррупциогенных 
факторов и распространении риск-о-
риентированного подхода в том чис-
ле на управление имуществом. Сбор 
данных о реальных результатах рас-
поряжения конфискатом может спо-
собствовать применению иных мер 
воздействия на бизнес, не связан-
ных с изъятием имущества.

Диана Галиева

Конфискат выгрузят на платформу
Правительство консолидирует в казначействе данные об изъятом

При этом не менее 80% сэконом-
ленных средств предприятия долж-
ны будут реинвестировать в другие 
мероприятия инвестпрограммы, 
остальное же можно будет использо-
вать по своему усмотрению. 

В Минэкономики полагают, что 
это позволит стимулировать рост 
эффективности инвестдеятельно-
сти, а также обновление комму-
нальной инфраструктуры. В Мин-
строе „Ъ“ сообщили, что пока про-
ект не получали.

Но действующий подход, поясня-
ют в ведомстве, не мотивирует пред-
приятия к снижению затрат и вне-
дрению новых технологий: после 
получения экономии при расчете та-
рифов будет учтено снижение опера-
ционных расходов.

Участники рынка неоднознач-
ны в своих оценках. Финдиректор 

ГК «Росводоканал» Андрей Ковален-
ко поясняет, что сейчас у предприя-
тий нет возможности зарабатывать 
на инвестициях: либо экономия 
остается в инвестпрограмме, либо 
ее мероприятия реализуются в убы-
ток. В «Росводоканале» «горячо при-
ветствуют» предложение Минэко-
номики, но отмечают, что «чувство-

вали бы себя более защищенными 
при распределении экономии в со-
отношении 50% на 50%». 

В Российской ассоциации водо-
снабжения и водоотведения (РАВВ) 
саму идею поддерживают, но отмеча-
ют, что реализовать ее будет пробле-
матично — в силу жесткого регули-
рования стоимости мероприятий ин-

вестпрограммы посредством укруп-
ненных сметных нормативов ниже 
рыночной стоимости. Хотя возмож-
ности для экономии в РАВВ все же ви-
дят — в случаях когда применение 
нормативов невозможно и предпри-
ятия руководствуются стоимостью 
объектов-аналогов, а также при за-
купках у единственного поставщика. 

В «Т Плюс» полагают, что эконо-
мия при закупках «не носит значи-
тельного масштаба, поэтому к повы-
шению инвестиционной эффектив-
ности и увеличению темпов модер-
низации она не приведет» — достичь 
этого можно за счет снятия регуля-
торных барьеров. В Совете произво-
дителей энергии (СПЭ) также полага-
ют, что предложения Минэкономи-
ки «существенно не изменят инвест-
климат в отрасли» — в силу того что 
они носят «точечный» характер. Кро-
ме того, «принудительное „реинве-
стирование“ экономии» вызывает 
у СПЭ вопрос — оно «накладывает за-
прет на использование экономии на 
ремонты, мероприятия эксплуата-
ционного характера и может носить 
характер ограничений и вмешатель-
ства в деятельность хозяйствующих 
субъектов».

Евгения Крючкова,  
Полина Смертина

Экономию в ЖКХ делят один к четырем

Блокировка Суэцкого канала 
обойдется мировой экономике 
потерями в $6–10 млрд в неде-
лю, оценили эксперты страхо-
вой компании Euler Hermes. Еже-
дневный трафик по каналу в обе 
стороны оценивается более чем 
в $9 млрд, поэтому  остановка 
судов может снизить прирост 
мировой торговли в этом году 
на 0,3 процентного пункта за ка-
ждую неделю «простоя» Суэца. 
Впрочем, с учетом низкой базы 
прошлого года и более быстрого 
восстановления экономик при-
рост глобальной торговли все 
равно ускорится до 7,9% после 
спада в прошлом году на 9,5%.

На прошлой неделе крупный 
контейнеровоз Ever Given контей-
нерного оператора Evergreen дли-
ной 400 м сел на мель в Суэцком ка-
нале, блокировав движение дру-
гих судов. В прошлый четверг ад-
министрация канала объявила 
о его закрытии, а компания, кото-
рая занимается освобождением 
судна,— о том, что процесс может 
занять несколько недель. Каждая 
неделя таких перебоев будет обхо-
диться мировой экономике в $6–
10 млрд, или 0,2–0,4 процентного 
пункта роста мировой торговли, 
оценивают в страховой компании 
Euler Hermes, аналогичную цифру 
называет германский страховщик 
Alliantz.

В 2019 году через канал прошло 
19 тыс. судов (1,25 млрд тонн гру-
за, что эквивалентно 13% мировой 
торговли), поэтому из-за блоки-

ровки могут возникнуть задержки 
с поставками потребительских то-
варов. По оценке Lloyd’s List, каж-
дый день в западном направле-
нии через канал поставляется то-
варов на $5,1 млрд, в восточном — 

на $4,5 млрд. Альтернативные пути 
удлиняют маршруты судов меж-
ду Европой и Азией, ожидающих 
сейчас очереди на проход канала, 
на 9 тыс. км, при этом в окрестных 
портах существенно растут цены на 
судовое топливо.

Мировая торговля, впрочем, 
сталкивается и с другими ограни-
чениями — от нехватки контейне-
ров до проблем с поставками полу-
проводников, что уже привело к уд-

линению сроков поставок и увели-
чению стоимости сырья и комплек-
тующих. Это, в свою очередь, ока-
зывает гораздо больший эффект 
на мировой товарооборот и может 
привести к сокращению роста тор-
гового оборота на 1,4 процентно-
го пункта, или на $230 млрд (по-
верх издержек, связанных с блоки-
ровкой канала), полагают в Euler 
Hermes. Тем не менее с учетом про-
седания мировой торговли в про-

шлом году и более мощного, чем 
ожидал рынок, пакета фискальной 
поддержки в США в этом прирост 
торгового оборота может составить 
7,9% (за вычетом эффекта низкой 
базы — 5,4%). В прошлом году, по 
оценке Всемирного банка, спад со-
ставил около 9,5%.

Проблемы в Суэцком канале уже 
поспособствовали росту нефтяных 
котировок — ежедневно через Суэц-
кий канал протяженностью 193 км 
проходит примерно 30% мирового 
объема контейнерных перевозок, 
а по оценке консалтинговой компа-
нии Kpler, поставки нефти и нефте-
продуктов через канал составляют 
около 4,4% мирового объема. Дву-
мя главными экспортерами неф-
ти через канал являются Саудов-
ская Аравия и Россия, крупнейши-
ми импортерами выступают Индия 
и Китай, отмечает эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвести-
ций» Игорь Галактионов. Фактиче-
ское влияние на нефтяные цены бу-
дут оказывать сроки блокировки 
морского пути, но перебои чрева-
ты срывом сроков поставки, сниже-
нием загрузки отдельных НПЗ, тре-
бованиями о возмещении к страхо-
вым компаниям. Михаил Шейбе из 
Sberbank CIB, в свою очередь, пола-
гает, что даже при длительном за-
крытии канала цены на нефть вряд 
ли существенно вырастут, посколь-
ку есть альтернативные маршруты 
транспортировки, а в хранилищах 
были накоплены значительные 
объемы нефти.

Татьяна Едовина

Большая пробка для мирового океана
Блокировка Суэцкого канала уже затрагивает глобальную торговлю

Сидящий на мели  
контейнеровоз Ever Given 
уже неделю раскачивает 
ситуацию в мировой  
торговле   
ФОТО AFP

К О Н Т Е К С Т К А К  Э К С П Е Р Т Ы  О Ц Е Н И В А Ю Т  И Н И Ц И А Т И В У  М И Н Э К О Н О М И К И

Эксперты в целом приветствуют стимулирование инвестиционной ак-
тивности в ЖКХ, но по-разному оценивают действие предложенно-
го механизма. Вице-президент ЦСР Елена Ковалева полагает, что за-
крепление экономии в составе необходимой валовой выручки при 
выполнении ряда требований, свидетельствующих, по сути, о добро-
совестности предприятия, должно способствовать повышению пред-
сказуемости процесса установления тарифа для последних и повы-
шению стимулов к инвестированию.

Директор центра исследований в электроэнергетике НИУ ВШЭ 
Сергей Сасим считает, что стимулирование будет работать, если вся 
экономия будет оставаться в распоряжении организации: «По факту 
регуляторы очень неохотно сохраняют экономию. Рассчитывать, что 

20% как-то существенно повлияют на логику инвестирования, мне ка-
жется, наивно». Исполнительный директор НП «ЖКХ Контроль» Свет-
лана Разворотнева отмечает, что предложенное Минэкономики ре-
инвестирование 80% экономии может рассматриваться как «некое 
средство защиты» от ситуации, когда концессионеры «практически 
ничего не вкладывают в объект и изнашивают его». Эксперт площад-
ки ОНФ «Жилье и городская среда» Павел Склянчук отмечает, что это 
скорее вынужденная мера — в условиях повсеместной недофинанси-
рованности коммунальной инфраструктуры Минэкономики пытается 
стимулировать инвестирование в модернизацию ЖКХ с «позиции кну-
та, а не пряника», указывая, что не менее 80% экономии должно ре-
инвестироваться. Евгения Крючкова, Полина Смертина
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Думская оппозиция вновь не смогла со-
брать 90 подписей под запросом в Кон-
ституционный суд (КС). Депутаты наме-
ревались оспорить поправки, ужесточа-
ющие наказание за нарушения на ми-
тингах. Однако фракция ЛДПР, которая 
тоже протестовала против этого закона, 
не подписалась под документом, подго-
товленным коммунистами. Ранее также 
из-за отсутствия подписей либерал-де-
мократов оппозиционерам не удалось 
направить в КС жалобу на закон об отме-
не индексации пенсий для работающих 
пенсионеров.

Сбор подписей депутатов под запросом 
в КС коммунисты начали более двух недель 
назад. В нем оспаривается принятый 10 фев-
раля закон депутата Дмитрия Вяткина («Еди-
ная Россия»), который помимо увеличения 
штрафов за неповиновение полицейским на 
митингах ввел за это наказание в виде обяза-
тельных работ (до 120 часов при первом на-
рушении и до 200 часов — при повторном). 
Поправки внесены в ст. 19.3 и ст. 20.2 Кодек-
са об административных правонарушениях.

Под запросом на данный момент подпи-
сались около 60 депутатов от КПРФ и «Спра-
ведливой России» (для направления запро-
са необходимы 90 подписей), сказал „Ъ“ ав-
тор инициативы, первый заместитель пред-
седателя думского комитета по законодатель-
ству Юрий Синельщиков. Все они считают 
неконституционным установление наказа-
ния в виде обязательных работ для тех, кто 
не подчинился полицейскому на несанкци-
онированном митинге, если это не повлекло 
причинения вреда здоровью или имуществу.

Коммунисты ссылаются на Конвенцию 
Международной организации труда 1957 
года об упразднении принудительного тру-
да, согласно которой ратифицировавшее 
ее государство «обязуется не прибегать к ка-
кой-либо форме принудительного или обя-
зательного труда в качестве средства полити-
ческого воздействия или воспитания либо 
в качестве меры наказания за наличие или 
выражение политических взглядов или иде-
ологических убеждений, противоположных 
установленной политической, социальной 
или экономической системе». Кроме того, 
депутаты напоминают, что в феврале 2013 
года КС принял постановление, согласно 
которому применение обязательных работ 
в качестве санкции за те административные 
правонарушения, которые связаны исклю-
чительно с организацией либо проведением 
митингов, «может быть расценено как сред-
ство подавления инакомыслия, в том числе 
политического».

По словам первого замруководителя 
фракции КПРФ Николая Коломейцева, ли-
дер партии Геннадий Зюганов общался по 
поводу этого запроса с председателем ЛДПР 
Владимиром Жириновским и тот идею под-
держал, но так и не «дал отмашки» депутатам 
фракции подписываться. Источник, близкий 
к руководству ЛДПР, возражает, что лидер ли-
берал-демократов обещал «рассмотреть» за-
прос в ответ на просьбу Геннадия Зюганова, 
но так и не получил от коммунистов сам до-
кумент. При этом запрос подписал депутат от 
ЛДПР Сергей Иванов, к которому, по его сло-
вам, лично обратился господин Коломейцев.

Стоит отметить, что за принятие закона 
депутата Вяткина проголосовали 309 едино-
россов, лидер КПРФ Геннадий Зюганов и ви-
це-спикер от «Справедливой России» Игорь 
Ананских, а против — 74 депутата от КПРФ 
и ЛДПР, а также единоросс Андрей Барышев, 
остальные депутаты СР не голосовали.

ЛДПР и ранее либо не подписывалась под 
подобными инициативами оппозиционных 
фракций, либо медлила с поддержкой. На-
помним, в конце 2020 года думская оппози-
ция пыталась оспорить в КС норму об отмене 
индексации пенсий работающим пенсионе-
рам. Тогда запрос подписали инициировав-
шие его эсеры и коммунисты, но для направ-
ления в суд не хватило подписей ЛДПР. Либе-
рал-демократы, тоже выступающие за возврат 
индексации пенсий, не поддержали жалобу, 
сославшись на необходимость ее доработки. 
А под обращением оппозиционеров в КС об 
обжаловании закона о повышении пенсион-
ного возраста в декабре 2018 года ЛДПР под-
писалась последней, спустя почти две неде-

ли после других фракций, ссылаясь на то, что 
якобы поздно получила документы от КПРФ.

Это обычная тактика ЛДПР, когда обличи-
тельная и эмоциональная риторика ее ли-
дера во время обсуждения спорных законо-
проектов нередко не сопровождается пра-
ктическими действиями, которые и должны 
были бы характеризовать партию как оппо-
зицию, считает политолог Александр Пожа-
лов. Для власти подача обращений в КС, осо-
бенно в год федеральных выборов, нежела-
тельна, так как эти действия и последующее 
публичное сопровождение жалобы дают оп-
позиции медийную площадку для контрпози-
ционирования против «Единой России» по во-
просам защиты социальных и политических 
прав граждан, отмечает эксперт. По его мне-
нию, идеологически КПРФ и «Справедливая 
Россия» близки по многим из этих вопросов, 
а ЛДПР не имеет четкой идеологии и не гото-
ва к альянсу. При этом в нынешней Думе бла-
годаря сверхбольшинству «Единой России» 
ни одна партия не может сама собрать 90 под-
писей для жалобы в КС, тогда как в прошлом 
созыве нужное число депутатов было у КПРФ 
и коммунисты этим активно пользовались, 
напоминает господин Пожалов.

Мария Макутина

Дума думой, а подписи врозь
ЛДПР не помогла КПРФ оспорить в КС  
новое наказание за нарушения на митингах

В сентябре одновременно с думскими 
выборами пройдут довыборы в Мосгор-
думу (МГД) по двум одномандатным 
округам. Как стало известно „Ъ“, в окру-
ге №19, освободившемся после осужде-
ния за мошенничество коммуниста Оле-
га Шереметьева, кандидатом от власти 
может стать главврач детской поликли-
ники Елена Кац. Оппозиционные партии 
пока с выдвиженцами по этому округу 
не определились. В то же время в Госду-
му по округу, в состав которого входит 
19-й округ МГД, планирует выдвигаться 
глава Совета матерей России Татьяна 
Буцкая. Такой союз мог бы обеспечить 
кандидатам от власти победу, но многое 
будет зависеть от настроений москви-
чей осенью, считает эксперт.

Как сообщил „Ъ“ источник, близкий к сто-
личной мэрии, кандидатом от власти на до-
выборах в Мосгордуму по 19-му одноман-
датному округу (район Новогиреево, части 
районов Вешняки и Ивановское) снова мо-
жет стать представитель медицинского сооб-
щества — главврач детской городской поли-
клиники №7 в районе Вешняки Елена Кац. 
«Она работает в этом округе, состоявшийся 
на этой территории человек, хорошо себя за-
рекомендовала и проявила во время панде-
мии»,— пояснил возможное выдвижение го-
спожи Кац собеседник „Ъ“.

Напомним, осенью должны пройти до-
выборы в МГД по двум округам — 37-му 
(там место освободилось из-за смерти зам-
преда Мосгордумы, депутата от КПРФ Нико-
лая Губенко) и 19-му (депутат по этому окру-
гу коммунист Олег Шереметьев был лишен 
полномочий после вступления в силу обви-
нительного приговора за мошенничество). 
Провластный кандидат в 37-м округе еще не 
определен.

Елена Кац родилась в Москве в 1972 году, 
окончила Российский государственный ме-
дицинский университет, ординатуру и ас-
пирантуру НИИ детской гематологии Рос-
сийской академии медицинских наук, име-
ет степень кандидата медицинских наук. 
В 2013 году была назначена главным вра-
чом детской городской поликлиники №7, 
а до этого четыре года работала заместите-
лем главврача детской городской поликли-
ники №136 в районе Марьино. В 2017 году 
избрана муниципальным депутатом райо-

на Вешняки от «Единой России». Свое воз-
можное выдвижение в МГД госпожа Кац 
комментировать „Ъ“ не стала.

Пока что она единственный потенциаль-
ный кандидат в 19-м округе. В московских 
отделениях «Справедливой России» и ЛДПР 
сообщили, что намерены определиться со 
своими выдвиженцами на следующей не-
деле. В КПРФ кандидатуру еще подбирают, 
сообщил „Ъ“ источник в горкоме партии. 
Внесистемная оппозиция своего кандида-
та в округе тоже пока не обозначила, более 
того, ее представители даже не ведут пере-
говоров о распределении кандидатов на до-
выборы в МГД.

Отметим, что на выборах в Мосгордуму 
в 2019 году московские власти в этом окру-
ге тоже представляла медик — главврач 57-й 
больницы, депутат Мосгордумы предыду-
щего созыва от объединения «Моя Москва» 
Ирина Назарова. Олег Шереметьев победил 
ее с перевесом всего в 614 голосов при под-
держке системы «Умное голосование» Алек-
сея Навального (создана для продвижения 
на выборах наиболее перспективных оппо-
зиционных кандидатов).

19-й округ по выборам в МГД находится 
внутри гораздо большего по размерам Пе-
ровского одномандатного округа №204 по 
выборам в Госдуму. А в нем, как ранее сооб-
щал „Ъ“, осенью от власти планирует балло-
тироваться глава Совета матерей России об-
щественница Татьяна Буцкая.

«Таким образом, Елена Кац пойдет в паре 
в Татьяной Буцкой, они вроде бы даже знако-
мы лично. Ставка делается на синергию двух 
женщин, связанных с детьми, здоровьем, де-
мографией»,— отмечает политолог Екатери-
на Курбангалеева. По ее мнению, если бы 
выборы в МГД проходили отдельно от выбо-
ров в Госдуму, у госпожи Кац были бы зна-
чительные шансы на победу. Но прогнозиро-
вать сейчас, как сложится ситуация осенью, 
невозможно, подчеркивает эксперт: «В побе-
де Шереметьева в 2019 году большую роль 
сыграла волна протестов из-за недопуска 
ряда депутатов от оппозиции, а также то, что 
власти не удалось рекрутировать свой лояль-
ный электорат. Но уверенной эту победу на-
звать нельзя, это было такое голосование от 
обратного. Однако, повторюсь, очень многое 
будет зависеть от общего фона осенью».

Елена Рожкова, Кира Дюрягина

Мэрия опять надеется  
на медицину
Кандидатом власти в Мосгордуму по 19-му 
округу снова может стать женщина-врач

Для обращения в высшую 
судебную инстанцию соратникам 
Геннадия Зюганова (справа) 
не хватило поддержки фракции 
Владимира Жириновского

Временно исполняющий обязанности 
мэра Тамбова и лидер местного отделе-
ния «Родины» Максим Косенков добился 
снятия судимости за похищение чело-
века. Суд удовлетворил его ходатайст-
во, приняв во внимание характеристику 
и заслуги чиновника, а также согласие 
прокуратуры. В окружении господина 
Косенкова называют это репутационной 
победой. Впрочем, это не поможет гра-
доначальнику утвердиться на своем по-
сту на постоянной основе: по закону 
даже снятая судимость лишает его пра-
ва занимать выборные должности еще 
на 15 лет.

Советский районный суд Тамбова 26 мар-
та завершил рассмотрение ходатайства Мак-
сима Косенкова о досрочном снятии суди-
мости. Как выяснил „Ъ“, судья Елена Егоро-
ва удовлетворила ходатайство врио мэра, но 
в ее аппарате решение комментировать от-
казались. Адвокат господина Косенкова На-
талья Коршикова пояснила „Ъ“, что суд при-
нял во внимание характеристику и заслуги 
заявителя. «Я думаю, что даже бумага не смо-
жет выдержать всего, что он сделал для горо-
да»,— уверена госпожа Коршикова.

Максим Косенков работал мэром Тамбо-
ва в 2005–2008 годах, но лишился должно-
сти из-за уголовного преследования. В 2009 
году Нагатинский суд Москвы осудил его на 
девять с половиной лет за похищение чело-
века и злоупотребление должностными пол-
номочиями. В 2013 году Мосгорсуд умень-
шил наказание до семи лет и семи месяцев, 
а в 2014 году экс-чиновник вышел по УДО. 
Тогда же потерпевший признался, что ого-
ворил бывшего мэра.

Осенью 2020 года, после победы «Роди-
ны» на выборах в Тамбовскую городскую 
думу, Максим Косенков возглавил мэрию 
в статусе временно исполняющего обязан-
ности. Утвердиться в должности на посто-
янной основе ему мешает требование зако-
на «Об основных гарантиях избирательных 

прав», согласно которому осужденные за 
особо тяжкие преступления не имеют права 
быть избранными в течение 15 лет с момен-
та снятия судимости. Но пока господину Ко-
сенкову удается сохранять пост с приставкой 
врио: выборы мэра Тамбова в начале января 
2021 года были признаны несостоявшими-
ся, потому что на них фактически допусти-
ли лишь одного кандидата — мэра Котовска 
и экс-депутата Госдумы от «Единой России» 
Алексея Плахотникова. По местному зако-
нодательству мэра Тамбова выбирают депу-
таты гордумы из двух человек, отобранных 
конкурсной комиссией. Повторные выборы 
назначены на конец апреля.

В прокуратуре Тамбовской области под-
твердили „Ъ“, что господин Косенков пока 
не может официально занять кресло мэра. 
При этом надзорное ведомство не возража-
ло против удовлетворения ходатайства гра-
доначальника о досрочном снятии судимо-
сти. Сам Максим Косенков не ответил на 
звонки „Ъ“. Собеседник в его окружении 
назвал решение суда репутационной побе-
дой врио мэра: «Еще один аргумент против-

ников Максима Юрьевича стал ничтожным 
и утратил свою актуальность».

Политолог Владимир Слатинов считает 
снятие судимости частичной моральной по-
бедой господина Косенкова. «Полной мораль-
ной и политической победой может стать от-
мена приговора»,— добавляет эксперт.

Впрочем, с учетом поддержки, которой го-
сподин Косенков пользуется со стороны об-
ластной администрации, существуют и дру-
гие варианты сохранения его в должности 
градоначальника. Губернатор Александр 
Никитин ранее говорил „Ъ“, что власти рас-
сматривают вопрос о возвращении к систе-
ме управления муниципалитетом, при ко-
торой высшим должностным лицом города 
является председатель гордумы, а глава ад-
министрации (сити-менеджер) назначается 
по контракту. Это позволит Максиму Косен-
кову официально возглавить Тамбов. Горду-
ма уже направила в Госдуму депутатский за-
прос для разъяснения возможности измене-
ния действующего порядка выборов, но от-
вет пока не получен.

Сергей Толмачев, Воронеж

Врио мэра Тамбова  
освободился от судимости
Но это не поможет ему утвердиться в должности на постоянной основе

Кандидату от партии «Родина» Валерию 
Лазаренко отказали в регистрации на 
довыборах в смоленскую облдуму из-за 
недостаточного количества подписей 
в его поддержку. Однако для определе-
ния числа необходимых автографов, 
каквыяснилось, избирком пользовался 
данными 2012 года, когда была утвер-
ждена нынешняя схема одномандатных 
округов, а с тех пор количество избира-
телей в округе заметно уменьшилось. 
В облизбиркоме согласны с нижестоя-
щей комиссией, но эксперт уверен, 
что у кандидата есть все основания 
дляоспаривания отказа, так как избир-
ком был обязан использовать более 
 актуальные сведения.

Для регистрации на довыборах в смо-
ленскую облдуму по одномандатному окру-
гу №16, которые пройдут в мае, выдвижен-
цу «Родины», бывшему вице-мэру Смоленс-
ка Валерию Лазаренко нужно было собрать 
подписи 3% от общего числа зарегистриро-
ванных в округе избирателей. На минувшей 
неделе господин Лазаренко сдал в избирком 
свыше 1000 автографов. Но ТИК Демидов-
ского района признал достоверными лишь 
946 из них и отказал кандидату в регистра-
ции, указав, что для этого требовалось не ме-
нее 987 действительных подписей.

Именно такое число необходимых для ре-
гистрации подписей указано в постановле-
ниях Демидовского ТИК от 9 июня 2018 года 
(основные выборы в облдуму) и 16 февра-
ля 2021 года (довыборы). «Но когда мы ста-
ли пересчитывать количество избирателей, 
мы поняли, что ТИК пользуется некоррект-
ными цифрами»,— заявила „Ъ“ уполномо-
ченный представитель «Родины» в Смолен-
ской области Ольга Власенкова. «Количество 
зарегистрированных избирателей в округе 
№16 — 28 766 человек, и 3% высчитать легко: 
это 863 подписи,— пояснил „Ъ“ глава смо-
ленской „Родины“ Эдуард Качановский.— 
Наш кандидат предоставил в ТИК почти ты-
сячу подписей в свою поддержку, из которых 
946 подписей избирком признал достовер-
ными. Но в итоге отказал Лазаренко в реги-
страции, сославшись на постановление смо-
ленской облдумы восьмилетней давности».

Речь идет о постановлении регионально-
го парламента от декабря 2012 года, которым 
была утверждена схема одномандатных 
округов на выборах в облдуму. В этом доку-
менте для каждого округа указано количест-
во избирателей (в округе №16 — 32 882 чело-
век), от которого высчитываются 3%, а сама 
схема утверждена сроком на десять лет, под-
черкнула глава избиркома Смоленской об-

ласти Олеся Жукова в ответ на запрос „Ъ“. 
«Изменение схемы одномандатных окру-
гов возможно только в случае отклонения 
численности избирателей от средней нор-
мы представительства избирателей в округе 
более чем на 20%»,— говорится в документе. 
Правда, в ответе госпожи Жуковой датой из-
дания этого постановления значится «21 де-
кабря 20212 года».

По мнению Ольги Власенковой, позиция 
облизбиркома в отношении числа подписей 
избирателей, необходимых для регистра-
ции кандидата, «неверна из-за неправильно-
го толкования закона». «Действительно, схе-
ма одномандатных округов составляется на 
десять лет. Но ведь количество избирателей 
постоянно меняется, и при их расчете необ-
ходимо пользоваться данными системы ГАС 
„Выборы“, которые четко определяют коли-
чество избирателей на 1 января 2021 года. 
Эти данные есть в распоряжении комиссии. 
Просто избиркому нужно правильно счи-
тать избирателей»,— отметила представи-
тель «Родины». По словам Эдуарда Качанов-
ского, партия намерена оспорить «незакон-
ный отказ в регистрации» кандидата Лаза-
ренко в суде.

Электоральный юрист Роман Смирнов 
считает, что кандидат может оспорить ре-
шение ТИК в вышестоящих комиссиях, по-
скольку территориальный избирком дол-
жен был ориентироваться на последние 
данные по количеству избирателей, а не 
на сведения 2012 года, когда эти округа 
были утверждены: «Данные обновляются 
два раза в год и поступают от муниципаль-
ных органов. Перед выборами это количе-
ство избирателей берется за основное, по 
нему ведутся все подсчеты, включая необ-
ходимое количество подписей. Это число, 
в свою очередь, указывается в постанов-
лении о назначении выборов, и не долж-
но быть, чтобы в документе были указаны 
цифры, актуальные восемь лет назад». То, 
что количество округов не изменилось, не 
означает, что не поменялось количество из-
бирателей, в них проживающих, подчерки-
вает эксперт: «Для этого и обновляют дан-
ные: с 2012 года кто-то уехал или приехал, 
умер или родился, многие стали совершен-
нолетними и получили право голосовать». 
При этом тот факт, что количество подписей 
для регистрации ТИК установил на уровне 
2018 года, когда проводились основные вы-
боры, господин Смирнов считает правиль-
ным, потому что «все кандидаты должны 
быть в равных условиях».

Александр Асадчий, Смоленск; 
Кира Дюрягина

Избирком предпочел 
прошлое настоящему
Смоленскому кандидату отказали 
в регистрации на основании данных 
об избирателях за 2012 год

К О Н Т Е К С Т Е Д И Н О Р О С С  О Б О Ш Е Л  С П Р А В О Р О С С А

Победителем досрочных выборов мэра Якутска, по 
предварительным данным, стал и. о. градоначальника 
Евгений Григорьев («Единая Россия»). После обработ-
ки 96,7% протоколов он набрал 44,1% голосов, а его 
главный конкурент журналист и кандидат от «Справед-
ливой России» Виталий Обедин — 39,9%, сообщил 
избирком столицы Якутии. Опрос на выходе из участ-
ков, проводившийся в течение трех дней голосования 
«Клубом молодых избирателей при ЦИК Якутии», сулил 
и. о. мэра более уверенную победу с результатом 51% 
против 34% у господина Обедина. Глава республики 
Айсен Николаев поздравил господина Григорьева 
с победой, не дожидаясь окончания подсчета голосов.

Напомним, досрочные выборы были назначены 
после того, как мэр Сардана Авксентьева 11 января 
объявила об отставке по состоянию здоровья и попро-
сила своих избирателей проголосовать за ее первого 

заместителя Евгения Григорьева. Кандидата Обедина, 
в свою очередь, поддержал предприниматель Влади-
мир Федоров, который считался одним из фаворитов 
избирательной кампании, но был снят с выборов из-за 
недочетов в документах. В 2018 году господина Федо-
рова тоже лишили регистрации на выборах мэра, что 
привело к протестному голосованию и победе Сарданы 
Авксентьевой над кандидатом от «Единой России».

На выборах-2021 кандидат Обедин призвал своих 
сторонников прийти на участки в воскресенье, послед-
ний день трехдневного голосования, чтобы уменьшить 
возможности для манипуляций в пользу кандидата 
от власти. Председатель избиркома Якутска Алла 
Самойлова сообщила „Ъ“, что, несмотря на жалобы 
наблюдателей в первый день выборов, в целом участ-
ковые комиссии «отработали достойно».

Николай Борисов, Якутск
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Как стало известно „Ъ“, Мособлпроку-
ратура сочла сомнительными источ-
ники благосостояния семьи бывшего 
главного строителя МВД РФ, действую-
щего заместителя главы подмосковно-
го Красногорска по строительству Дмит-
рия Петрухина, сумевшего приобрести 
за последние 15 лет четыре квартиры, 
два машино-места и целый парк внедо-
рожников общей стоимостью под 64 млн 
руб. По иску надзора уже две судебные 
инстанции согласились урезать жилищ-
ный фонд отставного полковника и пе-
редать государству две из его квартир. 
Однако борьба за недвижимость еще 
продолжается: строитель планирует от-
стоять нажитое во Втором кассационном 
суде общей юрисдикции.

Проблемы у Дмитрия Петрухина нача-
лись после выхода на гражданку. Он 20 лет 
отслужил на ответственных тыловых долж-
ностях в системе внутренних войск МВД РФ, 
затем три года руководил управлением ор-
ганизации капитального строительства де-
партамента по материально-техническо-
му и медицинскому обеспечению МВД РФ, 
а в ноябре 2018 года, заняв уже должность за-
местителя главы администрации городского 
округа Красногорск по архитектуре и стро-
ительству, попал под проверку. Поданная 
чиновником декларация за последние три 
года службы заинтересовала созданную при 
губернаторе Мособласти комиссию главно-
го управления региональной безопасности.

Анализируя семейную бухгалтерию 
строителя, проверяющие сделали интерес-
ный вывод: господин Петрухин и его жена 
Юлия практически не имели сбережений. 
Их совокупный доход от банковских вкла-
дов в отчетный период составил всего 5 руб. 
40 коп., при этом семья активно скупала не-
движимость. Буквально за три дня до трудо-
устройства мужа в красногорскую админи-
страцию Юлия Петрухина приобрела две 
однокомнатные квартиры в доме №1 по 
шоссе Энтузиастов стоимостью соответст-
венно 14 млн 500 тыс. руб. и 16 млн 168 тыс. 
руб. Одну из них оформили в равных до-
лях на саму госпожу Петрухину и старшую 
дочь супружеской пары Арину, другую — 
на их младшую дочь и сына. Таким образом, 
с учетом покупки в это же время автомоби-
ля SsangYong Actyon Sports за 540 тыс. руб. 
траты семьи за три отчетных года составили 
31 млн 208 тыс. руб.

При этом основным доходом господ Пе-
трухиных за это время, согласно поданной 
декларации, стала выручка от продажи че-
тырехкомнатной квартиры в Чертаново, 
полученной полковником Петрухиным 
от главкомата внутренних войск, привати-
зированной и проданной им за 15,5 млн руб. 
в том же 2017 году. Еще около 6 млн руб. гла-
ва семьи официально заработал за три года; 
доход его жены — тоже отставного офице-
ра внутренних войск, бывшего финансиста 
ведомственного музея и войскового глав-
комата — за это время составил около полу-
миллиона рублей. Помимо заработков оба 
супруга получали выплаты за участие в бо-
евых действиях и многодетность, однако 
даже с учетом этих надбавок их совокупный 
доход оказался меньше понесенных расхо-
дов на 8 млн 546 тыс. руб.

Нестыковка показалась существенной 
не только «безопасникам» областного губер-
натора, но и сотрудникам подмосковной 
прокуратуры. Надзорщики не только стали 
предметно изучать уже декларацию чинов-
ника, но и взялись за проверку всего имуще-
ства, принадлежащего его близким и даль-
ним родственникам.

Так, под подозрение попала теща Дмит-
рия Петрухина. 73-летняя Татьяна Корне-
ева, жительница города Донской Тульской 
области, работала врачом в районной сан-
эпидемстанции, а в последние годы уже 
только подрабатывала в местной больни-
це, поскольку была вынуждена помогать 
многодетной семье Петрухиных. Ее офи-
циальный доход за последние 12 лет, как 
выяснили прокуроры, составил более чем 
скромную сумму, и тем не менее пенсионер-
ка оказалась активным участником сделок 

с недвижимостью. 11 лет назад она приобре-
ла за 5,9 млн руб. трехкомнатную кварти-
ру площадью 90 кв. м в городе Котельники 
Люберецкого района Подмосковья, а затем 
оплатила еще и новую квартиру в Москве. 
Последнее приобретение особенно впечат-
лило надзорщиков — четырехкомнатная 
квартира в новостройке на Борисовской 
улице в районе Соколиная Гора площадью 
175 кв. м вместе с двумя машино-местами 
в цокольном этаже того же дома обошлась 
пенсионерке в 17 млн 638 тыс. руб.

Наконец, проверяющие не могли обойти 
своим вниманием и автопарк семьи Петру-
хиных, состоящий исключительно из вне-
дорожников. По данным надзора, помимо 
уже упомянутого SsangYong отставной пол-
ковник и его супруга сумели приобрести 
Land Rover Defender, Land Rover Discovery 
и BMW X6. Общая стоимость «автоколлек-

ции», как следовало из отчетных докумен-
тов, составила 9 млн 586 тыс. руб. с учетом 
того, что Range Rover в нее включать не ста-
ли как «не подтвержденную документаль-
но покупку».

Надзорщики обратились в Лефортовский 
райсуд Москвы с ходатайством о частичной 
«экспроприации» семейной недвижимости. 
Нестыковку в последней декларации Дмит-
рия Петрухина на 8,5 млн руб. прокуроры 
попросили компенсировать обращени-
ем в доход государства одной из «однушек» 
на шоссе Энтузиастов стоимостью 14,5 млн 
руб. По мнению надзора, забрать только 
часть этой квартиры, «эквивалентную раз-
меру неподтвержденных доходов», было 
невозможно, поэтому изъятию подлежал 
«весь единый объект». Истец, действующий 
на процессе «в интересах Российской Феде-
рации», отметил также, что, по его мнению, 
Дмитрий Петрухин принимал «активное 
финансовое участие» и в квартирных сдел-
ках своей тещи. В связи с этим было предло-
жено национализировать и купленную пен-
сионеркой «трешку» на Борисовской вместе 
с двумя парковочными местами.

Нестыковку в своей последней деклара-
ции глава семьи объяснил забывчивостью. 
Отставной полковник заявил, что одна 
из квартир на шоссе Энтузиастов, по сути, 
была подарена на совершеннолетие его 
старшей дочери ее крестным отцом — дру-
гом семьи и крупным бизнесменом Алек-
сандром Краснобаевым. По версии строи-
теля, незадолго до приобретения «однушек» 
тот преподнес 17-летней Арине пакет 
с 15 млн руб., пояснив, что деньги предназ-
начаются на покупку собственного жилья 
для крестницы. Выступил свидетелем в суде 
и сам господин Краснобаев, пояснивший, 
что он уже десять лет занимается грузопере-
возками, владеет профильной фирмой ООО 
«Вертикаль» в Тульской области и вполне 
мог позволить себе такой подарок.

В свою очередь Татьяна Корнеева объ-
яснила, что тоже покупала квартиру на Бо-
рисовской за чужие деньги. По ее словам, 
покупку «трешки» и машино-мест профи-
нансировал ее брат Александр Батов, изго-
тавливающий десятихорные ренессансные 
русские лютни. Совершая турне по Великоб-
ритании еще в 1997 году, тот, по словам се-
стры, женился и остался в этой стране, а ей 
поручил подыскать для него московскую 
квартиру на случай возвращения на родину. 
Поручение брата, по словам госпожи Корне-
евой, она выполнила, а купленная «трешка» 
долгое время пустовала в ожидании хозя-
ина, пока в 2017 году квартирой не начала 
пользоваться семья Петрухиных.

Лефортовский суд, впрочем, не пове-
рил ответчикам. По результатам изучения 
запрошенных в дежурной части ГУМВД 
по Москве оперативных сводок было уста-
новлено, что еще летом 2013 года Дмитрий 
Петрухин указывал квартиру на Борисов-
ской улице в качестве своего домашнего ад-
реса при подаче заявления об угоне Range 
Rover стоимостью 4,2 млн руб. Этот автомо-
биль так и не нашли, а поскольку оформлен 
он был на другого человека, внедорожник 
пришлось исключить из списка имущест-
ва господ Петрухиных. Тем не менее бла-
годаря сохранившимся в базе ГУ МВД свод-

кам удалось установить, что они проживают 
в спорной квартире «с момента ее передачи 
покупателю». Интересно, что даже после 
фактического заселения в «трешку» на Бо-
рисовской полковник внутренних войск 
Петрухин продолжал числиться по свое-
му ведомству «бесквартирным». Это обсто-
ятельство, как было установлено судом, 
позволило ему «создавать условия для по-
лучения от государства денежной компен-
сации за наем жилого помещения», а затем 
еще и получить от внутренних войск слу-
жебную квартиру в Чертаново.

Финансовое участие Александра Батова 
в покупке квартиры семье тоже не удалось 
доказать. Ответчикам пояснили, что сам 
факт изготовления и продажи мастером 
музыкальных инструментов лишь пред-
полагает возможное получение им при-
были, но никак не гарантирует наличие 
у него 15 млн руб., которые тот, по утвер-
ждению сестры, дал ей на покупку квар-
тиры. По схожей схеме была опровергнута 
судом и материальная помощь, якобы ока-
занная бизнесменом Краснобаевым своей 
крестнице. Анализ финансового положе-
ния «Вертикали» показал, что в 2014–2017 
годах вся «валовая прибыль» ООО не соста-
вила даже половины стоимости подарка. 
Да и сделан он был слишком уж заблагов-
ременно — в ноябре 2017-го, когда до со-
вершеннолетия Арины Петрухиной оста-
валось еще два месяца. Суд в итоге пришел 
к выводу о том, что, давая показания, сви-
детель Краснобаев просто пытался выру-
чить господ Петрухиных как «близкий зна-
комый семьи».

Судом был сделан вывод о том, что все 
спорное имущество было приобретено от-
ставным полковником «за счет незаконно 
полученных им доходов». Чтобы избежать 
декларирования своих проблемных акти-
вов, Дмитрий Петрухин «отработал схему 
регистрации приобретенного им дорого-
стоящего движимого и недвижимого иму-
щества, сделав его фиктивными владельца-
ми близких ему лиц», решил суд.

Иск Мособлпрокуратуры на обращение 
в доход государства двух квартир и двух ма-
шино-мест семьи Петрухиных был удов-
летворен Лефортовским райсудом, а затем 
утвержден Мосгорсудом, в который пожа-
ловались ответчики. Однако судебная тяж-
ба продолжается. Близкий к семье Петру-
хиных источник пояснил, что они подали 
жалобы на решения районного и городско-
го судов во Второй кассационный суд общей 
юрисдикции. Защита утверждает, что спор-
ные квартиры были приобретены на стадии 
строительства и их оплата производилась 
до вступления в силу закона «О контроле 
за соответствием расходов и доходов лиц, 
занимающих госдолжности» от 3 декабря 
2012 года. Так, например, квартира и маши-
но-места на Борисовской улице были опла-
чены Татьяной Корнеевой в 2009–2010 го-
дах, готовые объекты она получила в 2013 
году, и только четыре года спустя ей удалось 
оформить свое право собственности на них. 
При этом датой приобретения, как полага-
ют ответчики, следует считать все же день 
расплаты, а не день вступления собствен-
ника в свои права.

Сергей Машкин

Строителю МВД пересчитали доходы
Прокуратура разбирается с имуществом бывшего высокопоставленного сотрудника ведомства
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На днях профессору и разработ-
чику многоразового космиче-
ского корабля «Буран» Алексан-
дру Кибальченко, который был 
арестован по обвинению в орга-
низации убийства собственно-
го зятя, добавили и новое обви-
нение — в похищении человека. 
По версии следствия, за похище-
ние и расправу над мужем сво-
ей дочери, работником «Трой-
ки Диалог» Тимуром Зайниевым, 
господин Кибальченко предло-
жил исполнителям $50 тыс. Мо-
тивом преступления СКР считает 
проблемы с разделом имущества 
при разводе менеджера и дочери 
ученого. Защита господина Ки-
бальченко считает, что обвинения 
в адрес ученого необоснованны, 
в том числе и потому, что след-
ствие не проверило версии, свя-
занные с профессиональной дея-
тельностью господина Зайниева.

Убийство Тимура Зайниева было 
совершено 4 марта этого года. По 
версии следствия, на потерпевше-
го напали четверо мужчин, которые 
сначала обездвижили его электро-
шокером, а потом затащили в ма-
шину и повезли на улицу Маршала 
Тухачевского, где у одного из напа-
давших находился гараж. По дан-
ным правоохранителей, по дороге 
потерпевший попытался вырваться 
и в ходе завязавшейся драки похити-
тели задушили господина Зайниева, 
а потом спрятали его тело в гараже. 
На месте похищения находились ви-
деокамеры, о чем похитители, види-
мо, не знали, поэтому полиция быс-
тро вышла на след преступников. 6 

марта исполнители были задержа-
ны. Ими оказались жители столицы 
Роман Осипов, Владимир Филимон-
чук, Максим Енбеков и Владислав 
Мельников. Как выяснилось по-
зже, все они в разное время служи-
ли в правоохранительных органах.

Роман Осипов, находившийся за 
рулем машины, в которой увозили 
потерпевшего, дал признательные 
показания и сообщил, что преступ-
ление заказал профессор Александр 
Кибальченко, от которого экс-сило-
вик якобы лично получил $50 тыс. 
Фигурантам ГСУ СКР по Москве 
предъявило обвинение по ч. 2 ст. 105 
(убийство по найму, совершенное 
группой лиц), а также по ч. 2 ст. 126 
(похищение, совершенное группой 
лиц с применением насилия) УК РФ.

Однако сразу после задержания 
предполагаемому заказчику убий-
ства Александру Кибальченко об-
винение в похищении человека не 
предъявляли. И только на днях его 
адвокатов вызвали в ГСУ, где им дали 
подписать соответствующее поста-
новление.

Мотивом преступления следст-
вие считает конфликт между Тиму-
ром Зайниевым и его тестем. Дело 
в том, что дочь профессора и госпо-
дин Зайниев находились в стадии 
развода, который сопровождался 
долгим и мучительным разделом 
имущества. Суды частично удовлет-
воряли требования каждой из сто-
рон, но конца разбирательству не 
было видно. По некоторым данным, 
господин Зайниев якобы даже уг-
рожал оппонентам, что и могло ре-
шить его судьбу. Профессор, по вер-

сии следствия, решил попросить 
помощи у Романа Осипова, который 
представлялся знакомым «офице-
ром ФСБ», хотя раньше служил все-
го лишь водителем в одном из сто-
личных ОВД. Именно последний, по 
материалам дела, и согласился ис-
полнить заказ за $50 тыс. и привлек 
к делу других фигурантов.

Как сообщил „Ъ“ адвокат учено-
го Александр Карабанов, господин 
Кибальченко ни в убийстве, ни в по-
хищении человека не сознался, об-
винения в свой адрес он считает ого-
вором. Остальные фигуранты, если 
не считать господина Осипова, вины 
также не признают. Версия следст-
вия вызывает у защитника сомне-
ния. «До этого я вел имуществен-
ные дела профессора Кибальченко 
и поэтому хорошо знаком с деталя-
ми бракоразводного дела,— пояснил 
защитник,— и могу сказать, что, не-
смотря на открытую неприязнь меж-
ду сторонами, у них все же не было 
той ненависти, которая могла при-
вести к убийству. Тем более что быв-
ший зять был должен моему клиен-
ту по суду около 40 млн руб., которые 
был обязан вернуть». При этом ад-
вокат заметил, что конфликт между 
бывшими родственниками возник 
не только из-за имущества, но и из-за 
того, что Тимур Зайниев запрещал 
вывозить двух несовершеннолетних 
сыновей за границу для обучения 
в одной из престижных британских 
школ. При этом адвокат считает, что 
следствие не отработало другие вер-
сии убийства, например связанные 
с бизнесом Тимура Зайниева.

Алексей Соковнин

Разработчику «Бурана» 
предложили  
стать похитителем
Ученому добавили в обвинение новую статью

Как стало известно „Ъ“, у ген-
прокурора Игоря Краснова со-
кращено число заместителей. 
Если при его предшественнике 
Юрии Чайке штат высших руково-
дителей ведомства был расши-
рен так, что стал самым большим 
в правоохранительных органах, 
то господин Краснов, проведя 
административную реформу, со-
кратил должности сразу трех за-
мов, распределив их полномо-
чия между остальными. При этом 
в самом ведомстве могут быть 
созданы новые подразделения.

Согласно указу президента Вла-
димира Путина №139, были вне-
сены изменения в нормативные 
акты, принятые в 2012–2013 го-
дах, которыми устанавливалось 
количество генеральских должно-
стей в Генпрокуратуре. Согласно 
ранее действовавшему докумен-
ту, у надзорного ведомства долж-
ны быть один руководитель — ген-
прокурор в чине действительного 
государственного советника юсти-
ции (соответствует генералу ар-
мии), первый заместитель, замести-
тель—главный военный прокурор 
и 12 обычных замов в чине госсо-
ветника юстиции первого клас-
са (генерал-полковники). Через 
год тогдашний генпрокурор Юрий 
Чайка выбил ставку еще одного за-
местителя, доведя их численность 
до рекордной среди правоохрани-
тельных органов. Например, у гла-
вы МВД Владимира Колокольцева 
и председателя СКР Александра Ба-
стрыкина сейчас по шесть замести-
телей, включая первого.

Владимир Путин по предложе-
нию генпрокурора Игоря Краснова, 
назначенного на должность в янва-
ре прошлого года, сократил число 
замов до десяти. Следом уже сам ген-
прокурор издал приказ, в целях оп-
тимизации исключив из штатного 
расписания три должности своих за-
местителей, а освободившиеся ме-
ста «зачислил» в общий резерв над-
зорных органов.

По данным „Ъ“, сокращения уда-
лось провести благодаря перера-
спределению полномочий между 
заместителями генпрокурора. Если 
раньше у него были чистые заме-
стители по каждому федеральному 
округу, международно-правовому 
сотрудничеству и по надзору за след-
ствием, то сейчас эти должности фак-
тически упразднены.

Так, выходец из СКР Анатолий Раз-
инкин, назначенный на место ушед-
шего на пенсию Виктора Гриня, те-
перь курирует не только следствие 
в центральных аппаратах СКР, МВД 
и ФТС, утверждая обвинение по за-
конченным ими уголовным делам, 
но и возглавляет, например, надзор 
за соблюдением законов о федераль-
ной безопасности, противодействие 
экстремизму и терроризму, управ-
ление по надзору за оборонно-про-
мышленным комплексом и пр.

Николай Винниченко, получив-
ший под контроль после гибели 
в авиакатастрофе в 2018 году Саака 
Карапетяна международно-право-
вое сотрудничество, уже не является 
чистым замом по внешней полити-
ке — на нем управления, надзира-
ющие за транспортом и таможней, 

а также за законностью исполнения 
уголовных наказаний. Игорь Ткачев 
стал куратором главных граждан-
ско-судебного и уголовно-судебного 
управлений. В свою очередь, Андрей 
Кикоть руководит надзором в Юж-
ном и Северо-Кавказском федераль-
ных округах, а Дмитрий Демешин — 
в Сибирском и Дальневосточном, на 
которые раньше приходилось аж че-
тыре замгенпрокурора.

По данным „Ъ“, у Игоря Красно-
ва сократилось также количество 
советников и помощников. Неко-
торых из них он перевел на анало-
гичные должности в штат своих за-
местителей.

При этом в самом надзорном ве-
домстве планируется создать но-
вые подразделения. Так, в случае 
если Генпрокуратуре из Минюста 
будет передана функция представ-
ления интересов России в Европей-
ском суде по правам человека — 
с соответствующим предложением 
президент Путин уже согласился,— 
в структуре главного управления 
по международно-правовому со-
трудничеству надзорного ведом-
ства предполагается создать соот-
ветствующее управление. Причем 
выделять на него штат не потре-
буется — согласно предложению 
генпрокурора Краснова, ставками 
с надзорным ведомством должно 
поделиться министерство.

Для того чтобы данная переда-
ча функций состоялась, достаточ-
но указа президента по Минюсту 
и внесения небольших изменений 
в закон «О прокуратуре».

Николай Сергеев

Игорь Краснов  
обратил внимание  
на своих заместителей
Генпрокурор реформирует аппарат своего ведомства

Прокуратура усомнилась, что вся недвижимость Дмитрия Петрухина  
соответствует его доходам  ФОТО АДМИНИСТРАЦИИ КРАСНОГОРСКА
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Крымские активисты объявили о созда-
нии общественного движения против «ха-
отичной коммерческой застройки» реги-
она. Сейчас они намерены бороться со 
строительством спортивных и гостинич-
ных объектов в Форосе. Местные власти 
обещают содействовать активистам, но 
те заявляют о недоверии чиновникам.

Жители Южного берега Крыма и Севасто-
поля на встрече с властями Ялты объявили 
о создании общественного движения «ЮБК 
Берег-парк. Движение за развитие». Они на-
мерены бороться с «хаотичной коммерче-
ской застройкой» природных территорий 
полуострова. «Западная часть Южного бере-
га, 80 км от мыса Айя до Алушты, наиболее 
насыщена природным и культурным насле-
дием и представляет собой единый уни-
кальный культурный ландшафт, „ожерелье“ 
приморских двухсотлетних субтропиче-
ских парков. Другой такой территории нет 
не только в России, но и в мире»,— поясни-
ли они. Сейчас члены нового движения на-
мерены бороться с застройкой Форосского 
парка. Напомним, до присоединения Кры-
ма к России парк вместе с советским еще са-
наторием «Форос» принадлежал структурам 
украинского олигарха Игоря Коломойского. 
После 2014 года крымские власти национа-
лизировали актив и спустя два года прода-
ли его на аукционе Федерации профсоюзов 
Республики Татарстан (ФПРТ) за 1,421 млрд 
руб., хотя изначально он оценивался почти 
в 2,6 млрд руб. Столь существенное сниже-
ние стоимости чиновники объясняли пла-
чевным состоянием имущественного ком-
плекса и нежеланием крупного бизнеса 
связываться с санкционными объектами. 

Позже стало известно, что ФПРТ являлась 
лишь оператором сделки, а фактическими 
покупателями санатория стали несколь-
ко крупных компаний Татарстана. В янва-
ре 2021 года на территории парка началось 
строительство, которое вызвало массовые 
протесты местных жителей. Проект «детско-
го спортлагеря» предполагает возведение 
90 объектов, включая два гостиничных кор-

пуса, более десяти гостевых вилл, яхт-клуб, 
дайвинг-центр, многоуровневый паркинг, 
общежития, медцентр, служебную гостини-
цу и спорткомплекс с ледовым катком (см. 
подробности в номере от 2 марта).

Глава администрации Ялты Янина Пав-
ленко пообещала сотрудничать с движени-
ем. «Первого апреля администрация закон-
чит глобальную работу по инвентаризации 
всех бывших при Украине скверов, парков 
и общественных территорий. Соберем с жи-
телями круглый стол. Моя миссия — создать 
как можно больше общественных террито-

рий и пространств для людей, защитить их 
не на словах, а на деле. Мы все вместе будем 
в этом участвовать»,— пообещала госпожа 
Павленко. Но члены движения заявили „Ъ“, 
что не верят словам чиновников: «Она пред-
ложила сотрудничество, чтобы контролиро-
вать процесс и завести его в тупик». Проте-
стующие указали, что общественности так 
и не предоставили проект застройки парка, 
а одну из его версий вовсе удалили с офици-
ального сайта минприроды Крыма.

Недовольны члены движения и недавней 
встречей с главой Крыма Сергеем Аксеновым. 
По их словам, он не сдержал обещание под-
держивать контакт с гражданами по вопро-
сам, связанным с Форосским парком. Резуль-
таты проверки прокуратуры, которая должна 
была завершиться 23 марта, тоже пока никто 
не видел. Представители компании-застрой-
щика «Татинвестгражданпроект» заявили 
„Ъ“, что в их адрес от правоохранительных 
и контролирующих органов не поступало ни 
одного официального документа по поводу 
проверки законности застройки или вырубки 
деревьев на территории парка. В прокурату-
ре Крыма эту информацию не комментируют.

Тем временем «Объединение граждан 
по защите прав потребителей „Курортный 
Крым“» заявило о намерении оспорить в суде 
разрешение на строительство детского ла-
геря. Председатель организации Александр 
Бурдонов уверен, что оно нарушает консти-
туционные права граждан на благоприятную 
окружающую среду. Организация намерена 
добиваться обеспечения запрета строитель-
ных работ до окончательного решения суда.

Александр Дремлюгин,  
Симферополь

В Крыму готовятся отбивать Форос
На полуострове создано движение в защиту парков

Житель Ханты-Мансийского автономного округа полу-
чил от государства компенсацию за незаконно возбу-
жденное дело о хранении наркотиков — всего 50 тыс. 
руб. При этом ранее прокуратура признала, что нарко-
тики подбросили полицейские: бывший подозревае-
мый стал потерпевшим в деле о фальсификации до-
казательств. Мужчина считает сумму компенсации 
слишком маленькой и собирается оспаривать ее в суде. 
Его адвокат Денис Вознюк рассказал „Ъ“, как удалось 
доказать факт подброса наркотиков полицейскими.

В мае 2019 года полиция задержала в поселке Игрим (Бе-
лоярский район ХМАО) 30-летнего мужчину. По его словам, 
силовики несколько часов требовали признаться в покупке 
наркотических средств у другого жителя поселка. Мужчина 
отказался, и тогда полицейские повезли его домой — прово-
дить обыск. Сначала трое оперативников обследовали ван-
ную и три комнаты, потом зашли на кухню. Оперативник 
встал на табурет перед двухметровым холодильником — 
и заявил, что нашел сверток с веществом. В отношении муж-
чины было возбуждено уголовное дело по ч. 1 ст. 228 УК РФ 
(приобретение и хранение наркотиков).

Подозреваемый заключил соглашение с адвокатом Дени-
сом Вознюком. Защитник рассказал „Ъ“, что они с доверите-
лем решили не подавать встречного заявления о подбросе 
наркотиков: «Во-первых, для адвоката есть принцип „защи-
щая — не обвиняй“. Во-вторых, МВД в ответ на наше заявле-
ние спросило бы, почему мы не обратились в прокуратуру или 
Следственный комитет. Но если бы мы обратились, то нам от-
казали бы на основании того, что дело еще расследуется. Для 
МВД это принцип преюдиции, дело бы спокойно пошло в суд. 
Поэтому мы решили сначала собрать всю фактуру». Адвокат 
отмечает, что по той же самой причине они отказались «от на-
зойливого предложения дознавателя взять ст. 51 Конституции 
(„Никто не обязан свидетельствовать против себя и своих род-
ных“.— „Ъ“)». В этом случае отказ от дачи показаний был бы 
крайне удобен для следствия, говорит защитник: «Не твои это 
наркотики — так и говори. Если бы мы взяли ст. 51, а в суде ска-
зали бы, что наркотики подбросили, то у судьи возник бы во-
прос: почему изначально не было этой версии?»

В итоге мужчина дал подробные показания: от момен-
та «беседы» с полицейскими и до изъятия наркотических 
средств. На допросе мужчина пояснил, что последние две не-
дели не жил в квартире из-за ссоры с женой — это позже было 
подтверждено свидетелями и перепиской с женой. А жена 
рассказала, что за три дня до обыска делала уборку и на хо-
лодильнике ничего не было. Кроме того, экспертиза не об-
наружила на свертке следов ДНК или отпечатков пальцев; 

анализы показали, что мужчина не употребляет наркотики. 
Подозреваемый по ходатайству адвоката прошел полиграф — 
тот подтвердил, что мужчина не проживал в квартире послед-
ние две недели и не имел отношения к свертку.

Тем не менее дело было передано в следственный отдел 
ОМВД России по Березовскому району. Адвокат отнесся к это-
му спокойно. Он говорит, что нужно дождаться результатов 
экспертизы, очных ставок с понятыми и полицейскими. «На 
очных ставках мы восстанавливаем, как проходил обыск,— 
и понимаем, где оперативники „прокололись“,— поясняет 
господин Вознюк.— Здесь они нашли сверток и ушли — не 
стали дальше проводить обыск. Это и следователя удивило». 
Защитник советует на этом этапе рассказывать о «неприяз-
ненных отношениях» с полицией или понятыми: «Перед оч-
ной ставкой всегда задается вопрос: „В каких отношениях 
вы находитесь?“ Мой доверитель сказал, что с сотрудником 
полиции у него личная неприязнь — тот его ударил за отказ 
признаваться в покупке наркотиков. Одного из понятых до-
веритель знал — пытался утихомирить его, когда тот был 
в пьяном виде. Об этом тоже заявили». Другой оказался «веч-
ным понятым», говорит адвокат,— при необходимости за-
щита могла бы документально подтвердить это суду.

Защитник советует «не выдавать» следствию те несты-
ковки, которые защита видит в расследовании. Он «пере-
шел в атаку», когда дело ушло в прокуратуру. «Когда я заявил, 
что мы будем в суде доказывать подброс, мне в прокуратуре 
сначала ответили: „Ну он же не Голунов, чтобы его оправды-
вать“,— рассказал адвокат.— Но когда увидели фактуру с про-
тиворечиями, которую мы собрали, то поняли, что „война 
проиграна“. Они решили прекратить дело». Уголовное дело 
было прекращено по реабилитирующим основаниям, муж-
чина получил официальные извинения, которые от имени 
Российской Федерации принес прокурор района. Одновре-
менно было возбуждено уголовное дело в отношении неу-
становленного сотрудника ОМВД России по Березовскому 
району по ч. 4 ст. 303 УК РФ (фальсификация доказательств 
и результатов оперативно-разыскной деятельности). Бывший 
подозреваемый стал потерпевшим. В деле, по данным адво-
ката, есть фигурант, вскоре оно будет передано в суд. В ОМВД 
России по Березовскому району на звонки „Ъ“ не ответили. 
Денис Вознюк отметил, что в пользу его доверителя было при-
суждено всего 50 тыс. руб. компенсации. Недавно апелляция 
отказалась повысить эту сумму. «По мнению суда, мой довери-
тель недостаточно страдал во время следствия. Мы обжалова-
ли решение в кассации. Если и там оно устоит, то обратимся 
в ЕСПЧ. По сложившейся практике, моральный вред должен 
быть как минимум 300 тыс. руб.»,— уверен адвокат.

Эксперт Института прав человека, юридический консуль-
тант по делам, связанным с наркотиками, Арсений Левинсон 
говорит, что в России чрезвычайно сложно добиться призна-
ния фальсификации в уголовном деле по хранению наркоти-
ков. Это редкость, даже когда подозреваемый не имеет отно-
шения к запрещенным веществам. А если человек все-таки 
употребляет наркотики, то защититься от подброса и фальси-
фикации дела шансов еще меньше. «Согласно судебной ста-
тистике, в 2019 году по ч. 1 ст. 228 УК за хранение наркоти-
ков в значительном размере было осуждено 34 273 человека, 
и ни один не был оправдан. Только три уголовных дела были 
прекращены в суде по реабилитирующим основаниям, это 
0,008%,— указывает господин Левинсон.— На стадии дозна-
ния — до передачи дела в суд — прекращенных уголовных 
дел больше, но мы не знаем точных цифр — статистика не пу-
бликуется. По нашим оценкам, это на уровне 1%, не больше».

Юрист рассказывает, что российская система уголовно-
го правосудия по «наркотическим» делам устроена так, что 
суд «выполняет техническую функцию „засиливания“ об-
винительного акта». «Если прокурор передал дело в суд, то 
обвинительный приговор гарантирован,— предупреждает 
господин Левинсон.— Исправление ошибки и признание 
дела сфальсифицированным возможны, только если другие 
правоохранительные органы — прокуратура, Следствен-
ный комитет, руководство органа предварительного след-
ствия и дознания — встанут на сторону обвиняемого, а не 
„прикроют“ своих коллег, оперативников и дознавателей. 
Конечно, это случается очень редко». Он считает очень важ-
ным, что в ХМАО удалось добиться именно такого результа-
та: «Одним из условий для бесперебойного функционирова-
ния следственного-судебного конвейера по „наркоделам“ 
является практически повсеместный отказ привлекаемых 
лиц от защиты. Люди считают бесполезным бороться с сис-
темой, признают вину, идут по пути наименьшего сопротив-
ления в надежде на более мягкое наказание. Но данное дело 
подтверждает, что нужно бороться — и успех возможен».

Эксперт обращает внимание, что поводом для подброса 
стал отказ жителя ХМАО оговорить другого человека в сбыте 
наркотиков. «То есть тут речь идет о фальсификации уголовно-
го дела не только по подбросу наркотиков, но и в отношении 
неизвестного нам человека, которого оперативники решили 
привлечь за сбыт наркотиков. Интересно, чем закончилось 
его дело и будет ли расследован это факт,— говорит господин 
Левинсон.— Ведь фабрикация уголовных дел по сбыту также 
является чрезвычайно распространенным явлением».

Татьяна Дрогаева, Екатеринбург;  
Александр Черных

Подброс наркотиков оценили по низшей ставке
Россиянину выплатят 50 тысяч за несправедливое обвинение

Представители духовенства раскритиковали планы 
столичных властей по введению новых парковочных та-
рифов с 5 апреля. Так, на ряде улиц, где расположены 
православные храмы, стоянка автомобиля по воскресе-
ньям будет платной: прихожанам теперь придется пла-
тить по 380 руб. в час. Пересмотреть парковочную поли-
тику просят и мусульмане, поскольку припарковаться 
в пятницу, день обязательной коллективной молитвы, 
сложно из-за высоких тарифов. Представители Россий-
ского еврейского конгресса призывают сделать парков-
ку бесплатной, но только для священнослужителей.

О введении с 5 апреля новых платных зон и повышении 
парковочных тарифов мэрия Москвы объявила в марте: на 
ряде улиц в центре города цена увеличивается с 200 до 380 руб. 
в час, а также вводится платная парковка по воскресеньям. 
Новая тарифная политика коснулась улиц, где расположены 
православные храмы: на углу Старосадского переулка — храм 
святых бессребреников Космы и Дамиана, в Благовещенском 
переулке — храм Александра Невского на Патриарших пру-
дах, в Филипповском переулке — храм Воскресения Слову-
щего, в Подкопаевском переулке — Никольская церковь и т. д.

«В центре Москвы много храмов, которые заполняются 
прежде всего по воскресеньям»,— рассказал „Ъ“ заместитель 
председателя Синодального отдела по взаимоотношениям 
церкви с обществом и СМИ Вахтанг Кипшидзе. «Неподъем-

ные деньги» за парковку по выходным, считает он, могут раз-
рушить сложившуюся приходскую жизнь, заставив многих 
прихожан воздержаться от поездок в центр на автомобилях. 
«Нужно сделать все, чтобы все слои населения могли посетить 
службу в храме,— заявил ранее настоятель храма Сергия Ра-
донежского на Ходынке отец Василий Биксей.— А учитывая, 
что обычная служба в среднем длится часа полтора, при пла-
нируемом повышении цен в центре Москвы на платные пар-
ковки и 380 руб. человек не обойдется». Другие священно-
служители говорят, что машины прихожан паркуются и на 
четыре-пять часов.

«У мусульман благословенный день — пятница — Джу-
ма,— пояснил „Ъ“ заместитель председателя Совета муф-
тиев России муфтий Рушан Аббясов.— В мечеть приезжа-
ют несколько тысяч мусульман с разных районов Москвы. 
В пятницу льготы на парковку не распространяются, поэто-
му верующие заранее паркуют свои автомобили или приез-
жают на молитву на общественном транспорте». Зачастую 
люди оставляют машины около мечетей на целый день, 
и тем, кто приезжает на намаз, свободного места не остает-
ся, заявил «РИА Новости» главный имам Московской собор-
ной мечети Ильдар Аляутдинов. Он предлагает сделать бес-
платной парковку в определенные часы или дни, например, 
в воскресенье в утренние часы. Высокая плата, подчеркнул 
он, не должна стать причиной отказа от посещения мечети. 

В центре Москвы, напомним, находятся две мечети — Исто-
рическая и Соборная на улицах Дурова и Большой Татар-
ской. Новых тарифов с 5 апреля там не вводится.

Повышение расценок могут заметить посетители сина-
гоги на Чистых прудах: рядом расположены Малый и Боль-
шой Харитоньевские переулки — здесь тариф повышает-
ся до 380 руб. в час, в воскресенье парковка будет платной. 
Президент РЕК Юрий Каннер считает, что парковка в Москве 
должна быть бесплатной для духовенства в местах, куда они 
ездят по «служебной необходимости», например у храмов 
и больниц. А вот верующие миряне, по мнению Юрия Кан-
нера, должны платить за парковку: «Если у человека есть 
деньги на машину, значит, есть деньги на парковку».

Телеканал «Россия 1» ранее сообщил, что настоятели хра-
мов уже обратились в дептранс Москвы с просьбой пересмо-
треть тарифы. Вопрос об обращении в мэрию, пояснил „Ъ“ 
Вахтанг Кипшидзе, находится «на стадии рассмотрения». 
«Надеемся, что мэрия учтет пожелания верующих людей 
и служащих в центре города священников, свидетельству-
ющих о вреде этого решения,— заявил он.— Активная при-
ходская жизнь в центре города — непременный атрибут зна-
чения нашей столицы как духовного центра».

В дептрансе Москвы на запрос „Ъ“ комментарии не пре-
доставили.

Иван Буранов, Павел Коробов

На парковке ставят крест,  
полумесяц и звезду
Православные, мусульмане и евреи критикуют парковочную политику московских властей

светская 
жизнь

Одним вечером
На прошлой неделе самые важные 
мероприятия — открытия рестора-
на «Павильон» и трех весенних вы-
ставок в музее «Гараж» — случились 
в один вечер. Но и на этой неделе 
три светски важных московских со-
бытия запланированы на одну дату: 
презентация совместного проекта 
«Le Jardin» художницы Александры 
Вертинской и владелицы художест-
венной платформы Shaltai Editions 
Валерии Роднянской, объявление 
победителя ежегодного конкурса 
Ruinart Art Patronat при поддержке 
фонда искусств Cosmoscow, а также 
премьера кросс-медийного произ-
ведения «Слепок» с Дианой Вишне-
вой и ГМИИ им. А. С. Пушкина. По-
добные столпотворения в графике 
способствуют подвижности светско-
го автора, других же участников дви-
жения ставят перед нелегким выбо-
ром. Кого ты любишь больше: маму 
или папу, Антона Белова или Алек-
сандра Раппопорта?

На ужине в «Павильоне» была, 
что называется, своя атмосфера — 
этакого водяного перемирия. Год на-
зад компания «Киевская площадь» 
Года Нисанова и Зараха Илиева при-
обрела продававшееся несколько 
лет здание бывшей лодочной стан-

ции на Патриарших (согласно объ-
явлению на ЦИАНе, за 660 млн 
руб.), чтобы вместе с «Ресторанами 
Раппопорта» господина Раппопор-
та открыть там ресторан. Это была 
хорошая новость: предыдущая ин-
карнация ресторана закрылась еще 
в 2015-м. С тех пор в помещение по-
пробовал зайти обращающий в золо-
то что угодно на Патриках Александр 
Оганезов, но и он продержался все-
го сезон. Не успели жители района 
обрадоваться, как узнали подробно-
сти о реконструкции здания — с над-
стройкой этажа. Соседи, несмотря на 
локдаун, начали выходить в пикеты. 
Светлана Бондарчук игнорировала 
рестораны господина Раппопорта. 
Кроме нее публично возмущались 
Чулпан Хаматова, Максим Витор-
ган, Рената Литвинова, Надежда Обо-
ленцева, Марат Сафин, Илья Стю-
арт и другие. Собственники от идеи 
третьего этажа отказались, обустро-
ив, впрочем, на крыше террасу. Ме-
ста на ней точно будут расписаны на 
все лето вперед. Возможно, исключе-
ние сделают для гостей первого при-
мирительного ужина: Константина 
Ремчукова, Сати и Владимира Спи-
ваковых, Ксении Собчак, Михаила 
Друяна, Владимира Познера. Им го-
сподин Раппопорт представил по-
вара Евгения Цыганова и рассказал, 
что концепция заведения — пруд: 
«Все, что можно выловить из пруда, 
поймать или сорвать в его окрестно-
стях, будет в нашем меню. Его основ-
ные герои — караси, омули, сиги, 
сазаны, раки». Другой развлекатель-
ной программы, кроме четырех объ-
емных перемен блюд, в этот вечер не 
планировалось. На помощь пришла 
Миранда Мирианашвили, романсом 
воспевшая новый союз у пруда.

В «Гараже» в тот же вечер было куда 
больше гостей, несмотря даже на от-
сутствие сооснователей музея Рома-
на Абрамовича и Дарьи Жуковой. 
На открытии сразу трех выставок 
в первых рядах оказались Александр 
Волошин, Франциско Инфанте, 
Дмитрий Аксенов, Тереза Мавика, 
Ингеборга Дапкунайте, Василиса 
Кузьмина, Оксана Бондаренко, Ксе-
ния Соловьева, Гарри Нуриев, Софья 
Троценко. Кроме культурного впечат-
ления каждому гостю обещали пред-
сказание или подарок от партнеров 
музея. На входе выдавали маски от 
«МишМаш» и фишку для «Колеса фор-
туны». И хотя подарки с предсказани-
ями были скорее юмористическими, 
на протяжении всего вечера к коле-
су тянулась большая очередь. Завер-
шить вечер любителям искусства 
предлагалось в баре «Ровесник». На-
помним, что особую популярность 
это заведение получило после того, 
как здесь отыграла DJ-сет Луиза Розо-
ва, предполагаемый «ребенок лейте-
нанта Шмидта» нашего времени.

Концепция заведе-
ния — все, что можно 
выловить из пруда, 
поймать или сорвать 
в его окрестностях

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Местные жители уверены, 
что вместо детского лагеря  Форос 
будет застроен коммерческими 
объектами  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Белорусские протесты не взошли к весне
Масштаб акций в выходной день оказался даже меньшим, чем в будний

Попытка белорусских оппози-
ционеров возобновить протесты 
с прежним размахом провали-
лась. Акцию в субботу, 27 марта, 
которую назвали «началом про-
тестной весны», по итогам при-
шлось переквалифицировать 
в «разведку боем». Протестую-
щим не удалось даже собраться 
в группу, а все, у кого была заме-
чена оппозиционная бело-крас-
но-белая символика, тут же ока-
зывались в автозаках. Таким 
образом, инициатива остается 
в руках власти, которая намерена 
активно заняться конституцион-
ной реформой.

Накануне 27 марта, когда бело-
русские оппозиционеры призвали 
своих сторонников выйти в центр 
Минска, в Telegram-каналах поя-
вился ролик, который рекомендо-
валось отправить всем знакомым. 
В нем были кадры летних проте-
стов и жестких действий силови-
ков, а закадровый голос пытался 
пристыдить тех, кто сомневается, 
выходить на акцию в субботу или 
нет. «Ждешь харизматичного лиде-
ра, супермена? Может, не позволя-
ют обстоятельства? Не веришь, что 
от тебя что-то зависит? — вопроша-
ли авторы ролика.— Не обманывай 
себя. Дело в другом. Тебя просто 
еще не сильно задело. К горлу под-
ступает, но еще дышишь, главное — 
волну не гнать. А там, как всегда, 
надежда, что пронесет. Родственни-
ков пока не избивали. Бизнес рас-
кулачивают, но соседский». Затем 
голос убеждает, что надежда на то, 
что все решится само собой, нуле-
вая и лидеры не нужны, потому что 
«они нам из тюрем не помогут».

Место проведения долгождан-
ной акции, заявленной как «на-
чало протестной весны», меня-
лось — так организаторы протеста 
пытались запутать силовиков. Сна-
чала они призывали собираться на 
улицах, примыкающих к площа-
ди Якуба Коласа, и двигаться в сто-
рону другой площади, Бангалор 
(названа в честь индийского горо-
да-побратима). Примечательно, что 
раньше площадь Бангалор и при-
мыкающий к ней парк Дружбы на-
родов были местом, где власти как 
раз разрешали проводить протест-
ные акции, а сами оппозиционеры 
критиковали такой выбор — там 
практически нет прохожих.

Чтобы не оказаться в автозаках 
в первые же минуты, координато-
ры разработали целую партизан-
скую тактику: взять с собой только 
кнопочный телефон, чтобы кто-то 
другой из дома следил за новостями 
в Telegram и передавал указания по 
SMS. Это решает сразу две пробле-
мы: позволяет держать связь, не-
смотря на отключение мобильного 
интернета в точке сбора, и исключа-
ет возможность, что силовики про-
читают чаты в Telegram и использу-

ют это как аргумент на суде в случае 
задержания. Последнее становится 
особенно актуальным из-за призна-
ния главного канала оппозицио-
неров Nexta экстремистским мате-
риалом. Теперь сам факт подписки 
на него — отягчающее обстоятель-
ство, а в день протестов Следствен-
ный комитет республики захотел 
пойти еще дальше и инициировал 
признание редакции «иностранной 
экстремистской организацией». 
Звучала в Telegram-каналах и реко-
мендация прийти на футбольный 
матч между сборными Белоруссии 
и Эстонии, чтобы организовать ак-
цию на выходе со стадиона.

Впрочем, все ухищрения оппози-
ционерам никак не помогли — со-
браться даже в небольшие группы, 
а затем сформировать колонну у них 
не получилось. Как и в четверг, ког-
да в Белоруссии отмечали День воли, 
силовики задерживали всех, кто ка-
зался им хоть немного подозритель-
ным. Например, парня с крошечной 
бело-красно-белой наклейкой на 
раме велосипеда. По данным неза-
регистрированного правозащитно-
го центра «Весна», число задержан-
ных оказалось ровно таким же, как 
и 25 марта,— 245 человек, притом 
что никаких активных действий ни-
кому из них предпринять не удалось 

и согнанная в центр Минска техни-
ка для разгона протестов попросту 
не пригодилась. «Протестная актив-
ность приближена к нулю»,— заяви-
ла пресс-секретарь МВД Ольга Чемо-
данова.

Как и 25 марта, когда среди задер-
жанных оказались корреспондент 
„Ъ“ и фотограф «Известий», в вос-
кресенье в РУВД оказались журна-
листы — сотрудники местных изда-
ний Tut.by и «Наша Нива». Их в тот же 
день отпустили, но в отношении ре-
дактора «Нашей Нивы» Егора Марти-
новича все же составили протоколы 
за «неподчинение сотрудникам ми-
лиции» и «участие в незаконном мас-
совом мероприятии».

Вечером в субботу государствен-
ный телеканал «Беларусь-1» обра-
тил внимание на проблему безопас-
ности для журналистов, но только 
провластных СМИ. «У журналистов, 
сотрудников силового блока и всех 
тех, кто представляет интересы стра-
ны и людей, могут появиться те-
лохранители. Такую возможность 
предусматривает проектная ре-
дакция в закон о государственной 
защите»,— заявили в телеэфире. 
А заместитель госсекретаря Совета 
безопасности Белоруссии Александр 
Рахманов уточнил, что эти люди 
смогут рассчитывать на «широкий 
спектр мероприятий, начиная от 
физической защиты и вплоть до ле-
гендирования их данных, и даже 
предусмотрена такая норма — изме-
нение внешности».

Как пояснил „Ъ“ председатель Бе-
лорусского союза журналистов Анд-
рей Кривошеев, эта норма для «тех, 
кто является журналистом по бело-
русскому закону и кому на самом 
деле требуется защита». «Более 450 
наших коллег подверглись целена-
правленной кампании по запуги-
ванию с мая по ноябрь 2020 года. 
К десяткам коллег неизвестные 
приходили домой, портили иму-
щество, пробивали колеса лично-
го транспорта,— рассказал он.— За-
фиксированы юридически случаи 
угроз детям наших коллег в дет-
ских садах и школах. В таких случа-
ях уже применялись специальные 
оперативно-разыскные и охранные 
меры». Порталы «Наша Нива» и Tut.
by, как напомнил Андрей Кривоше-
ев, лишены лицензии СМИ.

Суды над задержанными 27 мар-
та, вероятно, начнутся в понедель-

ник. При этом перспективы для них 
весьма безрадостные. Еще накануне 
акции управление Следственного 
комитета по Минску возбудило уго-
ловное дело по статье «Организация 
групповых действий, грубо наруша-
ющих общественный порядок, а так-
же осуществление иной подготовки 
лиц к таким действиям». В ведомстве 
уточнили, что уголовная ответствен-
ность будет грозить даже тем гражда-
нам, «которые поддадутся указан-
ным призывам и примут участие 
в несанкционированных массовых 
мероприятиях».

К своему провалу белорусские 
оппозиционеры относятся по-фи-
лософски. «Сегодня мы, белору-
сы, сделали пробный шаг на улицу 
протестной весны-2021,— пишет 
Telegram-канал ByPol.— Возможно, 
он оказался несколько неказистым, 
как обычно и бывает, когда делаешь 
что-то после долгого перерыва. Мы 
осуществили так называемую раз-
ведку боем, в ходе которой провери-
ли состояние наших рядов, а также 
узнали, как подготовлен против-
ник».

По мнению белорусского поли-
тического аналитика Артема Шрай-
бмана, возрождение протестов 
в прежнем виде изначально было 
невозможным, хотя власти страны 
могли считать иначе. «25 и 27 мар-
та власти показали, что готовились 
к чему-то намного большему,— ска-
зал он „Ъ“,— но условия для выпле-
ска протестных настроений, кото-
рые никуда не ушли, еще просто 
не сложились. Цена выхода на ули-
цу огромная, вера в победу уличных 
акций сильно снизилась, а сильных 
эмоциональных потрясений, кото-
рые и заставляют людей выходить, 
давно не было».

По словам господина Шрайб-
мана, протест «вряд ли помешает 
Александру Лукашенко начать кон-
ституционную реформу (которая те-
оретически должна привести к тран-
зиту власти.— „Ъ“) по заявленному 
им сценарию». Однако с тем, чтобы 
довести ее до конца, могут возник-
нуть проблемы другого свойства — 
например, сложная экономическая 
ситуация. Как сообщило государст-
венное агентство «БелТА», установоч-
ное заседание Конституционной ко-
миссии назначено уже на 31 марта.

Кирилл Кривошеев,  
Минск—Москва

Участники протестной 
акции в Минске 
существенно уступали 
по численности силовикам

Праздник военных  
испорчен протестами
День вооруженных сил Мьянмы не стал мирным

Отмечавшийся в субботу День воо-
руженных сил Мьянмы обернулся 
кровопролитием. В ходе столкнове-
ний с силами безопасности погибли 
114 человек. Всего число жертв не-
прекращающихся с начала февраля 
протестов превысило 400. Междуна-
родное сообщество требует от захва-
тивших власть в стране военных оста-
новить кровопролитие. На этом фоне 
Россия практически остается единст-
венной страной за пределами регио-
на, кто продолжает поддерживать от-
ношения с Мьянмой.

В воскресенье в Мьянме хоронили по-
гибших в ходе протестов, прошедших 
накануне сразу в нескольких городах 
страны. По данным новостного портала 
Myanmar Now, число жертв субботних 
столкновений составило 114 человек, 
среди них по меньшей мере шесть детей 
в возрасте от 10 до 16 лет. Одновременно 
ресурс сообщил о новых перестрелках, 
в том числе на церемонии похорон погиб-
ших от рук силовиков в городе Баго, а так-
же в районе Азиатского королевского го-
спиталя в Янгоне — торговой столицы 
Мьянмы. По данным правозащитников, 
число погибших в Мьянме с начала про-
тестов в феврале превысило 400 человек, 
свыше 2,4 тыс. задержаны. Протесты выш-
ли за пределы городских улиц. К «Движе-
нию гражданского неповиновения» при-
соединились около 70% госслужащих, все 
они отказываются выходить на работу.

Напомним, что 1 февраля вооружен-
ные силы Мьянмы сместили граждан-
ские власти. Президент страны Вин Мь-
инт и государственный советник Аун Сан 
Су Чжи были арестованы. Военные объяс-
нили свои действия фальсификацией про-
шедших в ноябре парламентских выборов 
в пользу правящей партии «Национальная 
лига за демократию» (НЛД), обвинив влас-
ти в нежелании проводить расследование 
подтасовок. По результатам выборов НЛД 
получила абсолютное большинство в обе-
их палатах парламента — 396 из 664 мест. 
Влияние связанных с военными сил в пар-
ламенте резко сократилось. Согласно кон-
ституции, 166 мест в обеих палатах (110 
и 56 соответственно) закреплены за воен-
нослужащими, которых назначает главно-
командующий вооруженных сил.

«Вооруженные силы стремятся в еди-
нении со всем народом страны защи-

тить демократию. Необходимо провести 
новые, честные выборы, после которых 
власть будет передана той партии, кото-
рая на них победит»,— в очередной раз 
заявил в субботу главнокомандующий 
Мьянмы и временный правитель страны 
Мин Аун Хлаин, выступая в субботу на па-
раде по случаю Дня вооруженных сил.

«В последнее время казалось, что про-
тесты сходят на нет, в том числе и из-за 
действий сил безопасности, которые ре-
шили не церемониться и отвоевывали 
квартал за кварталом. На улицах Янгона 
остались лишь самые упертые. Протесты 
сместились из центра городов на окраи-
ну, в спальные районы, рабочие кварта-
лы. И вот в субботу все вновь загорелось 
с новой силой, когда армия решила про-
вести торжества по случаю Дня воору-
женных сил»,— рассказал „Ъ“ россиянин 
Петр Козьма, живущий в Янгоне. В то же 
время он отметил, что среди населения 
есть те, кто поддерживает армию, а так-
же те, кто выходу на улицу предпочитает 
мирную форму гражданского неповино-
вения. «Многие участвуют в забастовках, 
лишь бы не подвергаться нападкам или 
осуждению уже со стороны протестую-
щих. К примеру, банковских сотрудников 
по дороге на работу закидывают мусором. 
Поэтому многие просто предпочитают 
сидеть дома»,— поделился он. По словам 
господина Козьмы, мишенью протесту-
ющих становятся и иностранные государ-
ства, поддерживающие военные власти. 
Так, в соцсетях уже объявлен бойкот ки-
тайских товаров. «Боюсь, чтобы то же са-
мое не произошло и с товарами из России. 
По крайней мере портреты президента 
Владимира Путина уже оказывались под 
ногами демонстрантов»,— добавил он.

Международное мнение по поводу со-
бытий в Мьянме разделилось. Так, Синга-
пур и Индонезия выступили против воз-
можного иностранного вмешательства 
в кризис в этой стране, заявив о готовно-
сти Ассоциации государств Юго-Восточ-
ной Азии оказать содействие в урегули-
ровании ситуации. Со своей стороны, 
военные Мьянмы заявили, что готовы 
прислушиваться только к мнению пяти 
соседних стран, включая Китай. В то же 
время Евросоюз и США еще 22 марта вве-
ли санкции против лиц, причастных к за-
хвату власти на Мьянме. ООН планирует 
ввести санкции против Мьянмы 1 апре-

ля. С осуждением коллег выступили так-
же начальники генштабов 12 стран: США, 
Великобритании, Германии, Японии, Ав-
стралии, Канады, Греции, Италии, Дании, 
Нидерландов, Новой Зеландии и Респу-
блики Корея.

Россия придерживается диаметраль-
но противоположной позиции. В суббо-
ту замминистра обороны РФ Александр 
Фомин принял участие в военном параде 
в Мьянме и провел переговоры с военным 
руководством страны. В ответ Мин Аун 
Хлаин назвал Россию «настоящим дру-
гом». В январе Мьянму также посетил ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу. В ходе 
этого визита было подписано соглашение 
о поставке Мьянме зенитных ракетно-пу-
шечных комплексов ближнего действия 
«Панцирь-С1», разведывательных беспи-
лотников «Орлан-10Е» и радиолокаци-
онных станций. Ранее Россия поставила 
в Мьянму самолеты МиГ-29 и Як-130, вер-
толеты Ми-17 и Ми-24. В 2018 году была 
достигнута договоренность о покупке 
шести самолетов Су-30. В середине марта 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков на вопрос агентства «Интерфакс» 
о перспективах поставок вооружений на 
фоне событий в Мьянме, ответил: «Мы 
анализируем ситуацию». В то же время он 
добавил, что Москва оценивает ситуацию 
в Мьянме как тревожную и выразил бес-
покойство в связи с ростом числа жертв 
среди мирного населения.

«Никаких проблем в визите Фомина 
в Мьянму я не вижу. Поездка была дав-
но запланирована, и отменять ее нет 
смысла»,— сказал „Ъ“ директор Центра 
Юго-Восточной Азии, Австралии и Океа-
нии Института востоковедения РАН Дмит-
рий Мосяков. «Учитывая, что по консти-
туции армия имеет право вмешиваться 
в политическую жизнь страны, это нельзя 
назвать военным переворотом. Тем более 
военные долго пытались найти компро-
мисс с НЛД, обращались в суды, приво-
дили примеры масштабной фальсифика-
ции, но их не услышали»,— отметил он. 
По словам эксперта, «армия — хребет бир-
манского общества и ее проигрыш будет 
катастрофой», так как НЛД не сможет со-
хранить единство страны, в которой про-
живают десятки народностей. Эксперт вы-
разил надежду, что военные и НЛД все же 
смогут найти компромисс.

Марианна Беленькая

Джо Байден расчищает 
канал Москвы

Более того, он выразил заинтересованность 
во встрече с российским послом в США Анато-
лием Антоновым, который уже вторую неделю 
проводит консультации в Москве. «Я всегда рад 
возможности общаться с моим другом послом 
Антоновым»,— отметил Джон Салливан, слов-
но и не было скандала в отношениях с Москвой.

Между тем газета Financial Times сообща-
ет, что в команде Джо Байдена до сих пор нет 
единого подхода к вопросу о том, насколько 
жесткой должна быть политика в отношении 
Москвы. В статье, озаглавленной «Российские 
санкции — легко объявить, трудно выполнить», 
отмечается, что среди сторонников усиления 
давления пытается задавать тон номинирован-
ная на пост замгоссекретаря по политическим 
вопросам Виктория Нуланд, запомнившаяся 
российской аудитории работой в администра-
ции президента Обамы и раздачей «печенек» на 
киевском Майдане. 

Более прагматичную позицию занимают 
кадровые чиновники из Госдепа и Минфина, 
которые в принципе согласны с политикой 
санкций, но обращают внимание на их недо-
статочную эффективность и издержки в отно-
шениях с союзниками. 

Президент Байден до последнего време-
ни пытался совместить эти два подхода. В свя-
зи с этим Financial Times обращает внимание 
на то, что, делая жесткие заявления в адрес Рос-
сии, глава Белого дома при этом воздержива-
ется от введения финансовых санкций, кроме 
рестриктивных мер против группы «непривле-
кательных олигархов» и чиновников. По мне-
нию газеты, отсутствие более радикальных ша-
гов связано с тем, что законы США позволяют 
легко объявить санкции, но не позволяют их 
так же быстро отменить, даже если возникнет 
такая необходимость.

Напомним, что первую часть санкций по 
делу об «отравлении» Алексея Навального США 
объявили 2 марта, их продолжение должно по-
следовать через 90 дней — до 2 июня.

Родина слышит
Примирительные заявления президента Байде-
на и общее снижение накала антироссийской 
риторики в Вашингтоне не остались незаме-
ченными в Москве. Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков обратил внимание на то, 
что на состоявшейся на прошлой неделе первой 
пресс-конференции Джо Байдена на посту пре-
зидента США не прозвучало ни одного вопроса 
о России. Господин Песков считает такое измене-
ние тона американских СМИ проявлением ново-
го тренда. «В целом можно, наверное, с удовлетво-
рением отметить, что американские журналисты 

ничего не спросили про Россию. Значит, навер-
ное, наступает ремиссия в русофобских припад-
ках. Это хорошо»,— заявил господин Песков.

На этом фоне российская сторона продолжа-
ет формирование нового подхода к отношениям 
с США, который будет выработан по итогам кон-
сультаций посла Антонова в Москве. Сам госпо-
дин Антонов в интервью ТАСС уже заявил, что 
«у двух великих держав, двух постоянных чле-
нов Совета Безопасности, которые несут особую 
ответственность за международный мир и без-
опасность, нет времени ссориться, надо делать 
конкретные дела, бороться с общими вызовами 
и угрозами». 

Источники „Ъ“ в госструктурах РФ отмечают: 
когда в российском МИДе поясняли, что посол 
Антонов был вызван в Москву для переосмысле-
ния подхода к двусторонним отношениям, это 
было чистой правдой. По словам информирован-
ных собеседников „Ъ“, Москва в итоге откажется 
от попыток выстраивания с Вашингтоном имен-
но двусторонних отношений. 

«Мы будем сотрудничать с США только там, 
где нам это нужно и интересно. Стратегическая 
стабильность, нераспространение оружия массо-
вого уничтожения, Арктика, Афганистан и так да-
лее»,— отметил один из собеседников „Ъ“. США, 
по его словам, придерживаются такого подхо-
да давно: они рассматривают все страны пре-
жде всего через призму того, насколько те могут 
быть полезны при реализации приоритетов аме-
риканской внешней политики. «В случае с США 
и нам пора перейти к такому принципу»,— пояс-
нил источник „Ъ“.

Как это может выглядеть на практике, показа-
ли события минувшей недели. Москва и Вашинг-
тон провели первый при новой администрации 
США раунд консультаций по вопросам космиче-
ской безопасности. По его итогам в российском 
МИДе выразили заинтересованность в продолже-
нии диалога по этой проблематике. Россия и Ки-
тай продвигают в ООН идею запрета на размеще-
ние оружия в космосе, однако США блокируют ее, 
настаивая на том, что учитывать надо и наземные 
противоспутниковые системы. 

Как подчеркнул на прошлой неделе секретарь 
Совбеза РФ Николай Патрушев, обе стороны за-
интересованы сделать космическое пространст-
во более безопасным. По его словам, эта тема была 
ключевой в ходе его второго телефонного разго-
вора с советником президента США по нацбез-
опасности Джейком Салливаном (первая беседа 
была посвящена продлению Договора о страте-
гических наступательных вооружениях). «Мы на-
строены конструктивно взаимодействовать (по 
космосу.— „Ъ“) и с США, и с другими странами 
тоже»,— заявил Николай Патрушев.

Сергей Строкань,  
Елена Черненко
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Nikkei 225 29176,7 (+446,82)
РТС 1449,85 (+32,69)
FTSE 100 6740,59 (+65,76)

DAX 30 14748,94 (+127,58)
DJIA 33072,88 (+453,40)
NASDAQ Composite 13138,73 (+161,05)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27–29.03.21
Австралийский доллар 57,7197
Английский фунт 104,3637
Белорусский рубль 13,4096
Датская крона* 11,9991

Доллар США 75,7576
Евро 89,2576
Индийская рупия** 10,4638
Казахский тенге** 17,8629

Канадский доллар 60,2494
Китайский юань* 11,5830
Норвежская крона* 88,1015
СДР 107,6765

Сингапурский доллар 56,2543
Новая турецкая лира 94,8357
Украинская гривна* 27,0945
Шведская крона* 87,5800

Швейцарский франк 80,4819
Японская иена** 69,2324
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Держи порты шире
Чиновники ждут роста мощности терминалов РФ на 70% к 2035 году

Мощности российских 
 морских портов к 2035 году 
должны вырасти почти на 
70%, до 1,9 млрд тонн в год. 
 Такие параметры заложены 
в проекте новой транспорт-
ной стратегии, которую го-
товит Минтранс. Увеличение 
грузооборота ожидается при-
мерно в той же степени, до 
1,4 млрд тонн в год. Эксперты 
считают, что планы выглядят 
завышенными, причем пред-
полагаемый уровень загрузки 
новых мощностей не сможет 
обеспечить их приемлемую 
 окупаемость.

К 2035 году мощности морских 
портов РФ, согласно проекту но-
вой транспортной стратегии, долж-
ны вырасти на 68%, до 1,9 млрд тонн 
в год, рассказал заместитель главы 
Росморречфлота Захарий Джиоев 
на итоговом расширенном заседа-
нии коллегии агентства 26 марта. 
На начало 2020 года мощности со-
ставляли 1,13 млрд тонн.

«Несмотря на высокую неопре-
деленность экономических усло-
вий, на глобальных рынках мы это 
видим, в российских морских пор-
тах ожидается увеличение грузо-
оборота с 820 млн до 1,4 млрд тонн 
к 2035 году. Цифры кажутся доста-
точно впечатляющими, но, если по-
смотреть в ретроспективе, такой же 
рост перевалки морские порты по-
казали с 2010 года, то есть задача 
вполне реальная»,— уточнил чинов-
ник. По номенклатуре предполага-

ется рост по навалочным грузам, 
зерну и контейнерам, добавил он.

По итогам 2020 года из-за пан-
демии перевалка грузов в россий-
ских портах впервые упала на 2,3%, 
до 820,8 млн тонн (см. «Ъ-Онлайн» 
от 26 марта). Глава Росморречфлота 
Андрей Лаврищев пояснял, что со-
кращение обусловлено падением 
грузооборота наливных грузов, а не-
большой рост перевалки сухогрузов 
не компенсировал падение. Соглас-
но федеральному проекту «Морские 
порты» комплексного плана модер-
низации инфраструктуры, мощно-
сти морских портов в РФ должны до-
стигнуть 1,3 млрд тонн к 2024 году 
и 1,5 млрд тонн к 2030 году.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что с учетом 
глобального тренда на декарбони-
зацию планы по достижению мощ-
ностей портов к 2035 году «выглядят 
сильно  завышенными». Очевидно, 
что уже существует профицит тер-
минальных мощностей (особенно 
на Балтике) в контейнерных пере-
возках, который позволяет в тече-
ние длительного времени обеспе-
чивать их рост, отмечает эксперт. 
Действия правительства по введе-
нию пошлин на экспорт грузов АПК 
(зерна, масличных культур) негатив-
но влияют на развитие экспортного 
потенциала и снижают интерес ин-
весторов к новым проектам, добав-
ляет он. Михаил Бурмистров также 
обращает внимание на то, что но-
вые терминалы, учитывая необхо-
димость финансирования их стро-

ительства, должны иметь высокий 
уровень загрузки, а ожидаемое со-
отношение 1,4 млрд тонн перевал-
ки при 2 млрд тонн мощностей (то 
есть загрузка 70%), по мнению ана-
литика, не позволит обеспечить не-
обходимый уровень доходности для 
возврата инвестиций.

Захарий Джиоев отметил, что 
в новой транспортной стратегии так-
же предполагается определить еди-
ную опорную сеть инфраструктуры 
как для морского, так и для внутрен-
него водного транспорта по анало-
гии с тем, как это определено для 
автодорог. В нее войдут 33 морских 
порта и около 50 тыс. км внутренних 
водных путей. Опорная сеть мор-
ских портов основывается на двух 
принципах, пояснил Захарий Джи-
оев,— морских портах, обеспечи-
вающих экспортно-импортный по-
тенциал РФ (17 объектов), и портах, 
обеспечивающих социально зна-
чимые функции, в том числе на тех 
территориях, где отсутствует авто-
мобильная и железнодорожная ин-
фраструктура, а также где осуществ-
ляется северный завоз (16 объектов).

Предполагается, что именно объ-
екты опорной сети будут в первую 
очередь получать финансирование. 
В частности, отметил господин Джи-
оев, речь идет об улучшении характе-
ристик уже включенных в опорную 
сеть около 15 тыс. км внутренних 
водных путей, «где есть заинтересо-
ванность и востребованность со сто-
роны судоходных компаний».

Анастасия Веденеева
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Не так часто в новости информаци-
онное содержание интереснее «физи-
ческого» смысла. Опубликованный 
Минфином проект поправок к поста-
новлению правительства от 19 января 
2008 года №18 — оно регулирует раз-
мещение средств Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ) — почти 
идеальный случай: возможные эф-
фекты от его принятия вещественны, 
хотя само по себе оно мало что значит. 
Можно сказать, что проект позволя-
ет Минфину и ЦБ размещать средства 
ФНБ в золоте, и это не будет неверно. 
Правда, с 22 декабря 2020 года, после 
внесения никем особенно не заме-
ченных правок в Бюджетный кодекс, 
это и так возможно — они разреша-
ют инвестировать средства фонда «на 
банковские счета в Центральном бан-
ке в драгоценных металлах» (это не 
только золото, впрочем, по крайней 
мере сейчас ничего не известно о «ме-
таллических» счетах в ЦБ, не ограни-
чивающихся монетарным золотом — 
их, кажется, нет).

Проект Минфина не предполага-
ет «физических» покупок фондом зо-
лота у ЦБ, речь идет об обезличенных 
счетах в золоте, то есть, по существу, 
об обязательствах центробанка, выра-
женных в экзотической форме — но, 
в сущности, фактически средства ФНБ 
и сейчас размещаются через ЦБ. Но 
и это не так важно — будучи частью 
международных резервов под управ-
лением Банка России, ФНБ и сейчас 
размещается «в золоте» фактически. 
Всего в резервах сейчас порядка 22% 
составляет именно монетарное золо-
то — и то, что ЦБ относит его к собст-
венным резервам, а облигации ино-
странных банков — к средствам ФНБ, 
никак не отменяет единства междуна-
родных резервов и операций с ними. 
То есть на вопрос «а что произойдет 
после выпуска постановления?» от-
вет «содержательно — ничего» более 
или менее верен: ЦБ и Минфин по-
лучат возможность учета резервов 
и ФНБ в более гибкой форме, а опера-
ции с ФНБ не изменятся.

Однако с точки зрения символи-
ческих действий изменения огром-
ны. Россия — крупный экспортер зо-
лота, и подключение к его закупкам 
ФНБ — сигнальный фактор, который 
будет влиять на этот рынок. Постанов-
ление позволит Минфину хранить 
«в золоте» в том числе весь ФНБ — лик-
видность золота на счетах в ЦБ равна 
ликвидности денег, тогда как переход 
фонда к такого рода вложениям (не 
говоря уже о пропагандистском по-
тенциале такой акции) — значимый 
фактор на рынке государственных 
ценных бумаг (хотя и чисто психоло-
гический). Нет оснований предпола-
гать, что решение изменит масштабы 
спроса ЦБ на золото, но формально 
это открывает дорогу к изменению 
пропорций размещения междуна-
родных резервов. Несмотря на то что, 
по существу, новость напрямую каса-
ется трех-четырех десятков госслужа-
щих и их рутинной работы — здесь 
теперь есть темы для аналитики, про-
гнозов, спекуляций, условных кон-
струкций на месяцы вперед: из этих 
разговоров можно извлечь пользу.

Возможность  
размещения ФНБ  
на «металлических» 
счетах мало что изме-
нит в распределении 
международных ре-
зервов РФ, но может 
быть важным сигналом 
для рынка золота

Железная дорога не дошла до конечной
Правительство оценит законность контрактов «вези или плати»

Правительственная комиссия 
по транспорту притормозила 
внедрение идеи о долгосроч-
ных договорах по принципу 
«вези или плати» на железной 
дороге. Разработанная Мин-
трансом концепция, которая 
создает приоритет вывоза гру-
зов в рамках таких договоров, 
вызвала резкое неприятие 
клиентов ОАО РЖД и противо-
речивые отзывы чиновников. 
По данным „Ъ“, правкомиссия 
поручила провести юридиче-
ский анализ поправок Мин-
транса. По мнению экспертов, 
введению принципа «вези или 
плати» и сейчас ничто не пре-
пятствует, но прилагающийся 
к нему приоритетный доступ 
к железным дорогам в его те-
кущем виде дискриминирует 
одни грузы и регионы относи-
тельно других.

На заседании президиума прав-
комиссии по транспорту, которое 

состоялось 27 марта, вопрос о дого-
ворах по принципу «вези или пла-
ти» (ship-or-pay) на железных до-
рогах окончательно решить не 
удалось. Как сообщили в секретари-
ате первого вице-премьера Андрея 
Белоусова, были обсуждены клю-
чевые принципы таких договоров 
и юридические аспекты и даны по-
ручения, суть которых не конкре-
тизирована.

По словам собеседника „Ъ“, зна-
комого с ходом заседания, пред-
ставители бизнеса выступили 
с резкими возражениями против 
предложенной структуры. Разра-
ботанные Минтрансом поправки 
к уставу железнодорожного тран-
спорта и правилам недискрими-
национного доступа к железной 
дороге предполагают, что между 
крупными грузоотправителями 
(речь идет об угольщиках Кузбас-
са) и ОАО РЖД заключаются дол-
госрочные договоры на условиях 
предоплаты и ship-or-pay, а в об-

мен грузы по этим договорам едут 
в приоритетном порядке. Основ-
ные претензии к концепции — 
возможная дискриминация дру-
гих пользователей железных дорог 
и несимметричность ответственно-
сти ОАО РЖД и грузоотправителей 
(см. „Ъ“ от 25 марта).

«Исходно было ощущение, что 
акт будет принят в текущей редак-
ции, однако по ходу заседания ста-
ло понятно, что вопросы к доку-
менту отнюдь не сняты»,— говорят 
источники „Ъ“. В итоге, утвержда-
ет один из них, господин Белоусов 
потребовал юридического анали-
за нового акта. Департамент тран-
спорта правительства по итогам 
совещания уже разослал членам 
правкомиссии и компаниям прось-
бу направить юридические заклю-
чения о наличии или отсутствии 
в действующем законодательст-
ве положений, позволяющих уже 
сейчас заключать такие договоры 
(„Ъ“ видел запрос).

Позиция о том, что законода-
тельных препятствий нет, присут-
ствовала в заключении ФАС. О том 
же писал в своем экспертном за-
ключении Совет потребителей 
ОАО РЖД, но замечал, что текущие 
правила недискриминационно-
го доступа не дают монополии воз-
можности обеспечить приоритет 
перевозки по таким договорам. 
Совет потребителей отмечал, что 
предусмотренное проектом право 
правительства устанавливать обя-
зательность заключения таких до-
говоров «можно рассматривать как 
факт того, что решение о заключе-
нии договоров с грузоотправите-
лями принимает правительство», 
и это требует юридической экспер-
тизы на соответствие принципу 
свободы заключения договоров.

Действительно, ст. 10 устава не 
препятствует заключению долгос-
рочных договоров, говорит пре-
зидент Института исследования 
проблем железнодорожного тран-

спорта Павел Иванкин. Но сегод-
ня никто не готов разрушать си-
стему недискриминационного 
доступа к сети, в свое время она 
стала большим достижением, и по-
нимание того, что в долгосрочной 
перспективе приоритетный груз 
может смениться с угля, например, 
на удобрения или какой-то дру-
гой вид продукции, останавливает 
даже угольщиков, потенциальных 
бенефициаров новой системы, по-
лагает эксперт.

По мнению господина Иванки-
на, даже если бы правкомиссия ут-
вердила предложенные Минтран-
сом формулировки, не факт, что 
Минюст или государственно-пра-
вовое управление президента про-
пустили бы их. Ведь в результате 
возникает дискриминация не толь-
ко отдельных грузоотправителей, 
но и некоторых регионов РФ, что 
создает угрозу экономической це-
лостности страны.

Наталья Скорлыгина

Почта-банк поиздержался на каникулах
Пандемия привела к рекордным убыткам банка

Один из крупнейших в России рознич-
ных банков — Почта-банк стал лидером 
по убытку на рынке по итогам февра-
ля. Проблемы возникли из-за заем-
щиков, воспользовавшихся во время 
пандемии кредитными каникулами. 
Многие из них по завершении льгот-
ного периода не справились с обслужи-
ванием долгов и вышли на просрочку. 
В итоге по темпам ухудшения качест-
ва портфеля Почта-банк обогнал кон-
курентов. Вкупе с низкими продажа-
ми кредитов в начале года это вывело 
банк на первое место по убытку.

Почта-банк (по данным Frank RG на нача-
ло года, находится на шестом месте в России 
по объему розничного кредитного портфе-
ля) вышел на первое место среди россий-
ских кредитных организаций по убытку. Это 
следует из 101-й формы отчетности на 1 мар-
та и расчетов „Ъ“. За январь—февраль банк, 
который придерживается модели рознично-
го «лоукостера», получил почти 3,5 млрд руб. 
чистого убытка, причем 2,3 млрд руб. из них 
в феврале.

В Почта-банке объясняют убыток двумя 
факторами: «В первую очередь это последст-

вия пандемии. Завершение „кредитных ка-
никул“ и программ отсрочки у большинст-
ва клиентов пришлось на конец четвертого 
квартала 2020 года и первый квартал 2021 
года. Большая доля этих клиентов не возвра-
щается в график, и у них возникает просро-
ченная задолженность, что приводит к соз-
данию резервов».

• Кредитные каникулы — одна из мер под
держки населения, введенная государством 
в пандемию. До 30 сентября 2020 года заемщи
ки могли обратиться в банки, согласно 106ФЗ, 
за льготным периодом сроком до шести меся
цев. На это время выплаты приостанавлива
лись, но проценты начислялись. Всего в России 
за время действия программы было реструк
турировано 1,7 млн кредитов на 845 млрд руб. 
Помимо госпрограммы у Почтабанка дейст
вовала и собственная. Получить каникулы 
 могли должники, которые потеряли работу 
или ушли в простой отпуск без сохранения за
работной платы, у которых доходы упали бо
лее чем на 30%, или те, кто заболел COVID19.
Ситуация с заемщиками, воспользовав-

шимися каникулами, у Почта-банка выбива-
ется из картины по другим крупным игро-
кам. Так, регулятор, ссылаясь на оперативные 

данные системно значимых банков, сообщал, 
что «доля обязательств, по которым после ан-
нулирования кредитных каникул заемщики 
вернулись в первоначальный график плате-
жей без просроченной задолженности, либо 
полностью погасили кредит, либо получили 
каникулы в рамках собственных программ 
банков, является достаточно высокой и со-
ставляет более 76%».

Но у Почта-банка она оказалась ниже. В са-
мом банке говорят о «специфике клиентов»: 
«Мы специализируемся на необеспеченных 
кредитах наличными клиентам с невысоким 
уровнем дохода, для многих из них оказалось 
трудным вернуться к прежнему графику». 
Кроме того, на итоговый результат повлиял 
сезонный фактор и «сохраняющаяся низкая 
покупательская активность граждан».

Основную часть портфеля Почта-банка за-
нимают кредиты наличными и в торговых 
точках — 94,7%, или 417,2 млрд руб., согласно 
данным МСФО по итогам девяти месяцев 2020 
года. Из них 10,4% (или 43,5 млрд руб.) банк 
признал обесцененными, а еще 10,0 млрд 
руб. из этого портфеля продал. Объем про-
данных долгов возрос в 2,9 раза (в сравнении 
с тем же периодом 2019 года).

За первые два месяца 2021 года рознич-
ный портфель Почта-банка испортился: 
просроченные долги в абсолютных значени-
ях выросли на 4 млрд руб., и только за фев-
раль прирост составил 2,2 млрд руб., отмеча-
ет управляющий директор отдела валидации 
«Эксперт РА» Юрий Беликов. Доля просрочен-
ной задолженности в розничном кредитном 
портфеле выросла до 9,3% — на 1 процентный 
пункт по итогам февраля, оценивает он.

По темпам прироста просроченной задол-
женности Почта-банк обогнал других игро-
ков. В среднем по системно значимым бан-
кам прирост просроченной задолженности 
розничных кредитов за январь—февраль со-
ставил 4,4%, подсчитал „Ъ“ директор анали-
тической группы по финансовым органи-
зациям Fitch Антон Лопатин. У Почта-банка 
показатель выше — 11,1%, хотя некоторые 
банки, специализирующиеся на потребитель-
ском кредитовании, показали сопоставимый 
с Почта-банком рост просрочки: у ОТП-бан-
ка — 10,0%, у «Русского стандарта» — 9,4%. При 
этом, несмотря на убытки и рост просрочки, 
в Почта-банке заверили „Ъ“, что рассчитыва-
ют выйти на прибыль по итогам года.

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Негосударственный пенсион-
ный фонд «Газфонд Пенсион-
ные накопления» (НПФ «Газ-
фонд ПН») создал резерв под 
обесценение облигаций более 
чем на 14 млрд руб. В них, по- 
видимому, входят концессион-
ные бумаги, купленные НПФ 
в прошлые годы, которые мо-
гли пострадать от снижения 
платежной дисциплины гра-
ждан в условиях коронакризи-
са. Впрочем, негативный эф-
фект от обесценения в прош-
лом году частично был демпфи-
рован резервом по обязательно-
му пенсионному страхованию 
(ОПС) «Газфонда ПН».

В четвертом квартале прошлого 
года НПФ «Газфонд ПН» по портфе-
лю пенсионных накоплений создал 
резерв под обесценение долговых 
бумаг на сумму 14,3 млрд руб., сви-
детельствует отчетность фонда по 
отраслевым стандартам бухучета 
(ОСБУ) за 2020 год. Согласно опе-
ративным данным НПФ, в том же 
квартале его резерв по ОПС (РОПС) 
уменьшился более чем вдвое, на 
12,1 млрд руб., до 10,8 млрд руб. Та-
ким образом, обесценение облига-
ций прежде всего коснулось имен-
но РОПС, лишь частично затронув 
другие портфели.

• «Газфонд ПН» занимает второе 
место среди НПФ в сфере ОПС. Его 
акционерами являются НПФ «Газ-
фонд» (35%), Газпромбанк (ГПБ, 10%), 
а также Анатолий Гавриленко (55%). 
На начало года обязательства НПФ 
по ОПС составляли 559,7 млрд руб., 
а число застрахованных лиц немно-
гим превышало 6,4 млн человек. Раз-
несенная фондом доходность по ОПС 
по итогам 2020 года составила 5,5%. 
Обязательства по добровольным 
пенсионным программам (НПО)  

равнялись 23,8 млрд руб., число их 
участников составляло 178,6 тыс. 
человек.
В 2019 году НПФ также создавал 

резерв под обесценение облигаций, 
купленных на пенсионные накопле-
ния, на сумму 8,2 млрд руб. (списан 
в 2020 году). Правда, предыдущее со-
здание резерва, согласно показате-
лям фонда, не коснулось РОПС и от-
разилось на показателях других его 
портфелей ОПС. Так, по итогам 2019 
года «Газфонд ПН» получил самый 
низкий показатель по доходности 
по пенсионным накоплениям, со-
ставившей 8,3% годовых (разнесено 
на счета 6,2%).

В 2020 году подвести «Газфонд ПН» 
могли, в частности, облигации ком-
паний «Концессии водоснабжения» 
и «Концессии теплоснабжения». 
Оба предприятия, принадлежащие 
инвесткомпании «Лидер», связан-
ной с ГПБ и «Газфондом», в 2015–
2016 годах заключили концессион-
ное соглашение с администрацией 
Волгограда в отношении объектов 
коммунальной инфраструктуры го-
рода. В 2015–2019 годах выпустили 
облигации. Среди держателей бон-
дов «Концессии водоснабжения» 
были «Газфонд ПН» и НПФ, присое-
динившиеся к нему в 2017 году (см. 
„Ъ“ от 30 мая 2017 года), следует из от-
четности фондов и данных НАКДИ.

Источник „Ъ“, знакомый с соста-
вом портфелей «Газфонда ПН», под-
твердил, что облигации «Концессии 
теплоснабжения» ранее находились 
на балансе НПФ. В конце прошлого 
года по ряду долговых бумаг обоих 
эмитентов, как по купону, так и по 
амортизации номинальной стои-
мости, зафиксированы дефолты. 
У «Концессии теплоснабжения» в об-
ращении находятся облигации на 
8,4 млрд руб., из которых по бон-

дам на 4 млрд руб. уже наступил 
дефолт, у «Концессии водоснабже-
ния» в обращении облигации на 
6,6 млрд руб., дефолт — по бумагам 
на 2,4 млрд руб. В самом фонде не от-
ветили на вопросы „Ъ“, в том числе 
по каким облигациям был создан ре-
зерв под обесценение.

«Газфонд ПН» и НПФ, вошедшие 
в него, не в первый раз сталкиваются 
с проблемами по концессионным об-
лигациям. Например, в 2017 году они 
попали в схожую ситуацию, когда 
были вынуждены создавать резервы 
по бондам Резервной трастовой ком-
пании (признана банкротом), которая 
инвестировала в том числе привле-
ченные у НПФ средства в строительст-
во ледового дворца «Волга-Спорт-Аре-
на» в Ульяновске. Всего, по данным 
гендиректора СДК «Гарант» Татьяны 
Есаулковой (приведены в диссерта-
ции на соискание докторской степе-
ни), «Газфонд ПН» на начало прошлого 
года инвестировал в концессионные 
бумаги 33,8 млрд руб.

«В данном случае основной нега-
тивный эффект от обесценения об-
лигаций пришелся на РОПС фон-
да, что демпфировало негативный 
эффект для клиентов НПФ»,— гово-
рит управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. По его 
словам, в том, что фонды кладут бо-
лее рискованные, а значит, доход-
ные инструменты в резерв, есть ло-
гика — это шанс для НПФ больше 
заработать за счет вознаграждения, 
но подвергнуть меньшему риску 
клиентов. В случае с концессион-
ными бумагами, полагает эксперт, 
как раз мог реализоваться непред-
виденный риск от пандемии коро-
навируса, которая снизила платеж-
ную дисциплину граждан и привела 
к дефолтам.

Илья Усов

Концессионно- 
пенсионный резерв
НПФ «Газфонд ПН» обесценил облигации

За первые два месяца 2021 года 
количество жалоб, поданных 
на компании микрофинансово-
го сектора, увеличилось на 22%. 
Это претензии к навязанным 
услугам и порядку взыскания 
задолженности, однако боль-
шая их часть в итоге оказывает-
ся необоснованной. Эксперты 
и участники рынка связывают 
рост числа жалоб с ухудшением 
финансового положения заем-
щиков, которые пытаются най-
ти хоть какую-то защиту у ЦБ.

По данным Банка России, в янва-
ре—феврале 2021 года количества 
жалоб на микрофинансовые органи-
зации (МФО) выросло на 22% по срав-
нению с аналогичным периодом 
2020 года. Преимущественно жало-
бы касались навязанных услуг или 
порядка взыскания просроченной 
задолженности. По итогам 2020 года 
граждане подали в ЦБ 278 тыс. жа-
лоб, из которых 9,6% — на МФО (на 
3,7 процентного пункта меньше, чем 
в 2019 году). Руководитель службы 
по защите прав потребителей и обес-
печению доступности финансовых 
услуг ЦБ Михаил Мамут уточнил, что 
доля обоснованных обращений в об-
щем потоке не превышает 20%.

Участники рынка и эксперты схо-
дятся во мнении, что рост количе-
ства жалоб свидетельствует как об 
ухудшении финансового положе-
ния заемщиков, их недостаточной 
финансовой грамотности, так и о на-
личии проблем в бизнес-процессах 
компаний.

В 2020 году был спад жалоб, хотя 
все ожидали обратного эффекта от 
самоизоляции, отмечает президент 
СРО «МиР» Эльман Мехтиев. Сейчас 
же, добавляет он, рост жалоб связан 
«отчасти с популизмом по этой теме, 
а во многом с ухудшением финан-
совой ситуации у граждан». «Дохо-
ды должника падают, он обращает-
ся к государству в надежде, что ему 
простят его долги. Но правовое поле 
так не работает»,— подчеркивает го-
сподин Мехтиев. Именно поэтому, 
полагает он, количество обоснован-
ных жалоб снижается на фоне роста 
их общего числа.

Увеличение числа обращений 
выглядит следствием проблем пер-
вой половины 2020 года: некоторые 
заемщики восприняли буквально 
слова правительства о кредитных 
каникулах как «можно не платить», 
добавляет управляющий директор 
«Лайм-Займа» Олеся Киселева. Зна-
чительная часть жалоб, уточняет 
она, касается небольших игроков 
рынка, у которых в кризис не ока-
залось ни достаточной ликвидно-
сти, ни достаточного опыта для ре-
шения проблем клиентов.

С одной стороны, хорошо, что 
клиенты направляют жалобы и об-
ращения: это стимулирует компа-
нии к размышлению и поиску тех 
проблем, которые необходимо 
устранить, с другой — плохо, что 
клиенты сразу идут к регулятору, 
а не пытаются решить вопрос на 
уровне компании, отмечает генди-
ректор группы компаний Eqvanta 
Андрей Клейменов. Он согласен, что 
появление жалобы можно считать 
индикатором неверно выстроен-
ных бизнес-процессов, «один недо-
вольный заемщик расскажет о сво-
ем негативном опыте десяти другим 
клиентам, поэтому одна неотрабо-
танная жалоба может привести к по-
тере нескольких клиентов, причем 
это касается как обоснованных, так 
и необоснованных жалоб».

Между тем основной бизнес 
в сегменте МФО зарабатывает имен-
но на повторных клиентах, подчер-
кивает коммерческий директор 
МФК «МигКредит» Надежда Дим-
ченко. «Клиент ценит честность 
и, если ему при первом обраще-

нии что-то навязали, не придет вто-
рой раз»,— говорит она. Так что, по 
мнению госпожи Димченко, компа-
нии сами в долгосрочной перспек-
тиве заинтересованы в том, чтобы 
не навязывать клиентам то, что им 
не нужно.

Количество жалоб потребителей 
на различные нарушения традици-
онно растет в кризисных ситуациях, 
граждане «становятся более чувстви-
тельны к нарушению своих прав на 
фоне снижения уровня жизни и ак-
тивнее ищут способы снизить рас-
ходы», говорит руководитель про-
екта ОНФ «За права заемщиков» 
Евгения Лазарева. «Вместе с тем 
люди по-прежнему не видят разли-
чий между легальными и серыми 
участниками рынка. И если рост ко-
личества претензий на навязывание 
дополнительных продуктов в отно-
шении компаний, состоящих в рее-
стре Банка России, составил с нача-
ла года всего 3%, то жалоб на порядок 
взыскания стало больше на 12%, 
и все они связаны с нелегалами»,— 
поясняет она.

Эти тенденции носят долгосроч-
ный характер, поскольку последст-
вия пандемийного снижения уров-
ня жизни потребителей и падения 
экономики в целом еще долго бу-
дут отражаться на людях и бизне-
се, уверена госпожа Лазарева. За лю-
бым, даже краткосрочным, спадом 
следует длительный период восста-
новления, поэтому количество жа-
лоб будет расти не только в текущем 
году, но и, возможно, в последующие 
два-три года, добавляет она.

Полина Трифонова

Долги с претензиями
Заемщики все больше жалуются на МФО
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Российские банки будут актив-
нее продвигать ипотеку с пла-
вающей ставкой — продукт сей-
час непопулярный, но интерес-
ный для банков. На фоне роста 
ставок кредитным организаци-
ям придется справляться с воз-
росшим процентным риском, 
указали в ЦБ. Однако эксперты 
сомневаются, что такая ипотека 
станет массовой на фоне высо-
ких рисков для заемщика и гря-
дущего ужесточения регулиро-
вания.

Ипотека с плавающей ставкой 
интересна российским банкам, за-
явила в конце прошлой недели ди-
ректор департамента финансовой 
стабильности ЦБ Елизавета Данило-
ва. Но необходимо понять, как сде-
лать так, «чтобы процентные риски 
не трансформировались в кредит-
ные риски для клиента», уточнила 
она. Как правило, ставка по таким 
кредитам привязана к рыночным 
индикаторам, например ключевой 
ставке ЦБ или индексу MosPrime.

В марте президент России Вла-
димир Путин поручил в срок до 15 
июля правительству и ЦБ прорабо-
тать изменения, которые позволят 
регулировать плавающие ставки по 
кредитам населению. Сейчас плава-
ющие ставки разрешены в полном 
объеме. Однако доля плавающей 
ипотеки в совокупном портфеле, по 
данным ЦБ, меньше 0,1%.

Сами банки не спешат подтвер-
ждать интерес к ипотеке с плава-
ющей ставкой. «Такие продукты 
непопулярны и не востребованы за-
емщиками, особенно в России»,— 
отмечает председатель правления 
Абсолют-банка Татьяна Ушкова. 
ПСБ, Росбанк и Райффайзенбанк не 
выдают такую ипотеку и не плани-
руют вводить плавающие ставки. 
В Сбербанке (крупнейший игрок 
на ипотечном рынке) отказались 
от комментариев. «По аналогии 

с рынком сбережений,— отмеча- 
ют в ВТБ,— такой продукт мог бы 
быть уместным только для опре-
деленных групп заемщиков, кото-
рые берут кредиты на значитель-
ные суммы». 

У Росбанка есть опыт использо-
вания плавающей ставки, привя-
занной к MosPrime Rate. «Однако 
среди клиентов программа не поль-
зовалась спросом из-за волатильно-
сти ставки в средне- и долгосрочных 
периодах»,— уточнили в банке. Рас-
сматривает возможность введения 
ипотеки с плавающей ставкой банк 
«Санкт-Петербург». Там утверждают, 
что «переменная ставка обсуждается 
многими игроками ипотечного кре-
дитования и банк следит за трендом 
рынка». В опубликованном в нача-
ле месяца консультативном докладе 
ЦБ утверждал, что в ближайшее вре-
мя ипотеку с плавающими ставками 
планируют развивать «ряд крупных 
банков».

«Ипотека с плавающей ставкой 
действительно будет банками пред-
лагаться и продвигаться с учетом 
того, что управление процентным 
риском в условиях ожидания даль-
нейшего повышения ставок на рын-
ке становится одной из первоочеред-
ных задач»,— полагает руководитель 
группы по предоставлению услуг 
финансовому сектору в странах СНГ 
EY Геннадий Шинин.

По мнению ведущего юриста ФБК 
Legal Елизаветы Капустиной, этот 
инструмент «способен приобрести 
большую популярность среди бан-
ков». Ипотека с плавающими ставка-
ми позволит предлагать более льгот-
ные в начале срока кредита ставки, 
следовательно, на нее может повы-
ситься спрос или он будет создан 
искусственно через навязывание та-
кого кредита, поясняет госпожа Ка-
пустина.

Однако «это довольно опасный 
продукт в случае его массового вне-
дрения», предупреждает господин 
Шинин: «Перенос процентного ри-
ска на физических лиц может при-
вести к трансформации его в повы-
шенный кредитный риск для банка». 
Эксперт приводит аналогию с исто-
рией про валютную ипотеку, «когда 
ее привлекательность в виде более 
низких процентных ставок по срав-
нению с рублевой ипотекой была 
в один день уничтожена резким ро-
стом курса валюты и в итоге транс-
формировалась в проблемы как для 
заемщиков, так и для банков».

Несмотря на то что «при ожив-
лении экономики в отсутствие 
форс-мажорных факторов граждане 
смогут более или менее точно про-
гнозировать свои доходы», а значит, 
может произойти рост выдачи таких 
кредитов, добавляет Елизавета Ка-
пустина, их процент не достигнет 
существенных значений в портфе-
ле банков.

Ольга Шерункова

Ставки по ипотеке  
пустятся вплавь
Но продукт может не заинтересовать заемщиков

Мы надеемся,  
что все-таки кредиты  
по плавающей ставке  

будут разрешены,  
они несут в себе 

дополнительный 
процентный риск,  

и поэтому сомнения 
Центрального банка  

нам абсолютно понятны
— Джангир Джангиров,

старший вице-президент Cбербанка,  
4 марта

Ц И Т А Т А
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ВЭБ.РФ в своей  отчетности впер-
вые сообщил о  наличии выруч-
ки от продажи угля — в 2020 году 
она снизилась на 36,7%, 
до 49,7 млрд руб.  Госкорпорация 
не называет производителя, од-
нако единственным угольным 
активом у нее в собственности 
остается «Сибуглемет». В 2020 
году  акционеры Evraz, который 
 долго управлял этим  бизнесом, 
отказались выкупать «Сибугле-
мет» у ВЭБ.РФ. Сейчас анали-
тики оценивают компанию 
в  $1–1,5 млрд.

Госкорпорация ВЭБ.РФ впервые 
в годовой отчетности по МСФО рас‑
крыла выручку от продажи угольной 
продукции. В 2020 году она составила 
49,7 млрд руб. против 78,5 млрд руб. 
в 2019 году. Себестоимость угля сни‑
зилась с 41,4 млрд руб. до 34,3 млрд 
руб. Единственный угольный актив 
госкорпорации — «Сибуглемет», ко‑
торый ВЭБ.РФ давно и безуспешно 
пытается продать. В ВЭБ.РФ и «Си‑
буглемете» не предоставили коммен‑
тариев. 

Добывающие активы «Сибугле‑
мета», одного из крупнейших произ‑
водителей коксующегося угля в Рос‑
сии, расположены в Кемеровской 
области. В холдинг входят разрезы 
«Междуречье» и УК «Южная», шахты 
«Антоновская» и «Большевик», обо‑
гатительные фабрики «Междуречен‑
ская» и «Антоновская» общей мощно‑
стью переработки 12 млн тонн угля. 
Большая часть активов принадлежит 
ВЭБ.РФ напрямую, остальные нахо‑
дятся в залоге. «Сибуглемет» не рас‑
крывает финансовых показателей 
по всему холдингу. Компания «Ме‑
ждуречье» в 2019 году снизила чистую 
прибыль на 3%, до 9,8 млрд руб., вы‑
ручка упала на 32%, до 26,9 млрд руб.

C 2015 года «Сибуглеметом» 
управлял Ev  raz .  Предполага ‑
лось, что акционеры Evraz в ито‑
ге выкупят угольную компанию 
за 4 млрд руб. и возьмут на себя об‑
служивание $3,5 млрд долга перед 
ВЭБ.РФ. Однако в мае 2020 года ста‑
ло известно, что Evraz отказался 

от покупки, сочтя условия непри‑
влекательными, а затем и от управ‑
ления «Сибуглеметом» из‑за паде‑
ния цен на уголь.

После этого ВЭБ.РФ перестал 
классифицировать «Сибуглемет» 
как актив на продажу, следовало 
из отчетности за девять месяцев 
2020 года. Новым гендиректором 
«Сибуглемета» в ноябре 2020 года 
назначен бывший премьер Бело‑
руссии Андрей Кобяков. Госкорпо‑
рация ставит перед ним задачу уве‑
личить стоимость актива и найти 

профильного инвестора. Согласно 
стратегии «Сибуглемета», добыча 
должна расти на 3,5% в год.

Выручка «Сибуглемета», исходя 
из отчетности ВЭБ.РФ, могла упасть 
на 36,7% в 2020 году — это несколько 
хуже, чем у крупнейших компаний 
отрасли, хотя все они пострадали 
от низких цен на уголь. Так, выручка 
угольного сегмента Evraz в 2020 году 
снизилась на 26,3%, до $1,49 млрд, 
EBITDA — на 52,6%, до $400 млн. 
«Мечел» сократил выручку по дого‑
ворам с внешними покупателями 
на 15%, до 70,8 млрд руб., EBITDA до‑
бывающего сегмента упала на 34%, 
до 26,2 млрд руб. Выручка ресурсно‑
го дивизиона «Северстали» сократи‑
лась на 15,9%, до $1,8 млрд, EBITDA — 
на 23,2%, до $958 млн.

Объем добычи «Сибуглемета» был 
уменьшен, очевидно, ввиду нецеле‑
сообразности реализации продук‑
ции на фоне низких цен, полагает 
Максим Худалов из АКРА, что отра‑
зилось на выручке. Если в 2019 году 
добыча составила 12,4 млн тонн, 
то оценки производства в 2020 году 
не превышают 10 млн тонн. «Оце‑
нить „Сибуглемет“ сейчас сложно. 
Цены на уголь на мировом рынке 
увеличились, а если компания су‑
меет попасть на китайский рынок, 
то рентабельность продаж превы‑
сит 40–50%. Тем не менее с учетом 
характеристик угля я бы оценивал 
компанию на уровне $10–15 с тонны 
по EBITDA. При таких предпосылках 
можно оценить в $1–1,5 млрд»,— го‑
ворит Максим Худалов. Он отмеча‑
ет, что устойчивое улучшение конъ‑
юнктуры на рынке угля позволит 
рассчитывать на оценку в 2–2,5 раза 
выше, однако пока такие прогнозы 
выглядят преждевременными.

Евгений Зайнуллин

ВЭБ.РФ осветил темный уголь
Госкорпорация впервые раскрыла выручку «Сибуглемета»

По данным „Ъ“, во втором квар-
тале 2021 года объем предложе-
ния на рынке агрегации энер-
госпроса приблизился к 1 ГВт, 
при этом отбор пройдут в об-
щей сложности около 740 МВт. 
По этому механизму множест-
во мелких потребителей могут 
добровольно снижать нагруз-
ку, чтобы сокращать стоимость 
электроэнергии. Несмотря 
на большой объем заявок, цены 
на услугу практически не из-
менились. Агрегаторы не мо-
гут дальше опускать цену, ина-
че участие в механизме утратит 
экономическую целесообраз-
ность, полагают аналитики.

Совокупный объем предложения 
на рынке управления энергоспросом 
мелких розничных потребителей (de‑
mand response) во втором квартале со‑
ставил около 973 МВт. При этом отбор 
могут пройти в общей сложности око‑
ло 740 МВт: в первой ценовой зоне (ев‑
ропейская часть РФ и Урал) квота пра‑
ктически не изменится и составит 
640,8 МВт, а во второй (Сибирь) — вы‑
растет примерно на 20%, до 100 МВт.

Высокая конкуренция в этот раз 
не привела к существенному изме‑
нению стоимости услуги агрегато‑
ров. По сравнению с предыдущим 
отбором средневзвешенная цена 
в европейской части РФ и на Урале 
выросла на 0,5%, до 255,4 тыс. руб. 

за 1 МВт в месяц, во второй — упа‑
ла на 16%, до 482,3 тыс. руб. за 1 МВт 
в месяц. Планируется, что комиссия 
по отбору агрегаторов спроса завер‑
шит работу до 1 апреля, сообщили 
„Ъ“ в «Системном операторе» (СО, ди‑
спетчер энергосистемы).

• Агрегаторы по команде СО снижа-
ют потребление своих клиентов 
в пиковые часы нагрузки, что долж-
но приводить к сокращению цен 
на рынке на сутки вперед (РСВ). 
За успешное снижение агрегаторы 
получают плату с энергорынка (че-
рез тариф СО). В 2020 году агрегато-
ры заработали около 658 млн руб.
В европейской части РФ и на Ура‑

ле 45% объема сегмента получат 
структуры владельца ЕСН Григория 
Березкина — «Энергосбытхолдинг» 
(30%) и «Русэнергсбыт» (15%). Еще 20% 
заберут структуры «Транснефти», 
«Фортума» — 8%, «Россетей» — 7%, 
«Интер РАО» — 4%. В Сибири лидеры 
рынка — компания «Фарадей» с 61% 
объема и «Русал» с 21%.

Механизм в пилотном режиме бу‑
дет работать до конца текущего года. 
Регуляторы и участники рынка об‑
суждают изменение инструмента 
и возможность его включения в кон‑
курентный отбор мощности для боль‑
шего эффекта. Кроме того, с 1 апреля 
вступают в силу изменения в правила 
срабатывания механизма, направлен‑
ные на увеличение экономического 

эффекта, отметили в СО. «Механизм 
предназначен для сокращения затрат 
потребителей, а не многолетних до‑
рогостоящих испытаний — от опытов 
пора бы уже перейти к практике»,— 
считают в «Сообществе потребителей 
энергии».

Для большинства розничных по‑
требителей доходы от участия в ме‑
ханизме незначительны, поэто‑
му слишком частая выдача команд 
на снижение нагрузки негативно 
влияет на рынок и готовность потре‑
бителей участвовать в программе, 
говорит руководитель направления 
«Электроэнергетика» Центра энерге‑
тики МШУ «Сколково» Алексей Хох‑
лов. Сейчас речь скорее идет не о мар‑
жинальности работы агрегаторов, 
а о хоть какой‑то экономической целе‑
сообразности, в том числе и для самих 
потребителей, отмечает он. При этом 
эксперт считает пилотную стадию 
программы важным этапом для те‑
стирования и популяризации среди 
потребителей и агрегаторов. Способ‑
ность СО правильно откалибровать 
условия программы определит объем 
ресурсов по управлению спросом, ко‑
торые могут затем быть привлечены 
в целевой модели. По его оценкам, ре‑
сурсы управления спросом могут со‑
ставлять 3–7% от годового максимума 
потребления мощности, или 5–11 ГВт.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Агрегаторы  
узнали себе цену
Стоимость услуги управления энергоспросом 
перестала падать

АНО «Цифровая экономика» 
предложило правительству от-
казаться от требования к компа-
ниям безвозмездно передавать 
госорганам обезличенные дан-
ные россиян. Введение новых 
правил в варианте, который 
сейчас обсуждается, грозит биз-
несу расходами в десятки мил-
лионов рублей, считают в АНО. 
Но в Минцифры уверяют, что 
требование не будет повальным 
и каждый отдельный случай 
рассмотрит правительство.

„Ъ“ ознакомился с поправками 
к законопроекту, регулирующе‑
му оборот обезличенных данных 
в России, которые подготовила ра‑
бочая группа (РГ) «Нормативное ре‑
гулирование» АНО «Цифровая эко‑
номика». Они были рассмотрены 
на совещании РГ 25 марта и направ‑
лены в Минцифры и аппарат пра‑
вительства.

Рабочая группа предлагает 
исключить из документа норму, 
по которой бизнес должен безвоз‑
мездно предоставлять обезличен‑
ные данные россиян государству. 
Она появилась в последней редак‑
ции законопроекта, которую Мин‑
цифры направило в правительство 
16 марта (см. „Ъ“ от 18 марта). 

В АНО также считают избыточным 
требование о получении отдельного 
согласия от пользователей на обезли‑
чивание. Правительство запросило 
позицию «Цифровой экономики», по‑
скольку именно АНО инициировало 
законопроект, говорит один из собе‑
седников „Ъ“. В аппарате профильно‑
го вице‑премьера Дмитрия Черны‑
шенко поправки еще не получили.

В исходной версии законопроект, 
внесенный в Госдуму в начале 2020 
года, должен был упростить порядок 
сбора бизнесом согласий с граждан 
на обработку их персональных дан‑
ных. В частности, предлагалось наде‑
лить граждан правом давать согласие 
на обработку сразу для нескольких це‑
лей и несколькими лицами.

В документе отражена совместная 
позиция ведомств о необходимости 
получения согласия граждан на обез‑
личивание данных и их дальнейшую 
продажу, пояснили „Ъ“ в Минциф‑
ры. Сейчас, например, есть пробле‑
ма с рекламными звонками, говорят 
там, а по новому закону без согласия 
клиентов операторы не смогут прода‑
вать номера их телефонов с указани‑
ем пола, возраста и расходов на связь.

МТС, «МегаФон», «Вымпелком» 
и Tele2 поддержали предложе‑
ния рабочей группы. «Требования 

Минцифры могут привести к при‑
остановке множества проектов, 
связанных с обработкой данных»,— 
подчеркнули в «Вымпелкоме». После 
обезличивания невозможно опреде‑
лить принадлежность данных кон‑
кретному лицу, поэтому рисков, 
требующих получения отдельно‑
го согласия, не возникает, уверяют 
в компании. 

Передача обезличенных дан‑
ных граждан государству обойдется 
крупным игрокам в «десятки милли‑
онов рублей», следует из замечаний 
рабочей группы. Эти средства по‑
требуются на создание инфраструк‑
туры для обезличивания и сбора 
согласий, уточняют эксперты РГ. Ди‑
ректор по стратегическим проектам 
Института исследований интернета 
Ирина Левова уточняет, что сейчас 
компании обезличивают данные вы‑
борочно, исходя из экономической 
целесообразности.

Обезличенные данные нужны го‑
сударству для принятия решений, 
например, в части развития транс‑
портной инфраструктуры, говорят 
в Минцифры. Но каждый случай 
предоставления такой информации, 
заверили там, будет индивидуально 
рассматриваться правительством.

Анастасия Гаврилюк

Данным собирают приданое
Бизнес опасается роста расходов  
из‑за передачи информации властям

В Минтрансе говорят, что боль‑
шая часть вагонного парка находит‑
ся в собственности частных опера‑
торов, обещая изучить этот вопрос 
и проработать его с Союзом операто‑
ров железнодорожного транспорта.

В ходе совещания, рассказывают 
собеседники „Ъ“, представитель ПТЗ 
отметил, что на одну железнодорож‑
ную платформу традиционно умеща‑
ется два трактора. Хотя для вывоза тех‑
ники используется и автотранспорт, 
для доставки на дальние расстояния 
это невыгодно. При этом спрос на 
сельхозтехнику растет, о чем говорил, 
в частности, в интервью „Ъ“ 23 марта 
глава «Ростсельмаша» Валерий Маль‑
цев. Представитель ПТЗ в ходе сове‑
щания, по словам источников „Ъ“, 
отмечал, что завод к началу полевых 
работ реализовал вдвое больше тех‑
ники, чем годом ранее.

В других сегментах машиностро‑
ения использование универсаль‑
ных платформ для вывоза продук‑
ции менее актуально. Собеседники 
„Ъ“ в сегментах специализирован‑
ной техники и грузовиков отметили, 
что доставка по России осуществля‑
ется своим ходом. Дорожная техни‑
ка по размеру значительно меньше 
платформы, а сами заказы на нее не 
столь большие, чтобы оправдать же‑

лезнодорожную перевозку. Источни‑
ки „Ъ“ также говорят о рисках для до‑
рогостоящей спецтехники в пути, 
поэтому в основном не используют 
этот способ доставки.

У ФГК 10,2 тыс. платформ, у ПГК — 
5,8 тыс. В ФГК, ПГК и ОАО РЖД от ком‑
ментариев отказались. Гендиректор 
ПТЗ Сергей Серебряков на вопросы 

„Ъ“ не ответил. Пресс‑служба Киров‑
ского завода, куда входит ПТЗ, ком‑
ментариев не дала, а гендиректор го‑
ловного предприятия не ответил на 
сообщение „Ъ“. Не дал ответа и «Рос‑
тсельмаш». 

Два источника „Ъ“ подтверждают, 
что запрос от военных на платформы 
имел место, но не говорят, когда и в ка‑
ком масштабе. В зависимости от типа 
военной техники на одной платформе 
может поместиться одна‑две единицы.

В Минобороны официально не 
ответили на вопрос „Ъ“, действи‑
тельно ли военным понадобилось 
единовременно большое количе‑
ство железнодорожных платформ, 
а если да, то с какой целью. При этом 
источник „Ъ“ в министерстве заяв‑
ляет, что Минобороны не изыма‑
ло единовременно для своих нужд 
большое число платформ. Он гово‑
рит, что потребность в столь круп‑
ных перебросках военной техни‑
ки возникает только при плановых 
стратегических учениях, которые 
обычно приходятся на летние меся‑
цы. В этом году традиционные еже‑
годные стратегические учения на 
западном направлении будут прово‑
диться совместно с Белоруссией и за‑
планированы на сентябрь.

Отгрузки сельхозтехники сейчас 
довольно интенсивны, так как во мно‑
гих регионах вскоре должны начать‑
ся полевые работы, говорит Дмитрий 
Бабанский из SBS Consulting. Так, ко‑
нец марта — начало апреля — время 
начала работ в Черноземье. Дефицит 
платформ может привести к сниже‑
нию спроса на новую технику и росту 
импорта, считает он.

Ольга Никитина,  
Алексей Полухин,  
Наталья Скорлыгина;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

В России срывается  
тракторный завоз

16 тысяч
универсальных  
железнодорожных 
 платформ находятся 
в парке  основных 
 операторов РФ

Мы не очень комфортно 
чувствуем себя  

в кризисной ситуации,  
когда для Evraz  

как для управленца 
(«Сибуглеметом».— „Ъ“) 

возникают  
дополнительные риски

— Александр Фролов, 
президент и совладелец Evraz,  

6 августа 2020 года

Ц И Т А Т А

Деньги за товар переводят на ко‑
шелек «гаранту», тот проверяет то‑
вар и, если все в порядке, переводит 
средства продавцу, оставляя себе 
процент.

Но это только создает видимость 
надежности, уточняет руководитель 
направления Guardant компании 
«Актив» Тимофей Матреницкий. Из‑
вестен случай, когда крупный дарк‑
нет‑маркетплейс почти год рабо‑
тал, после чего внезапно закрылся 
и украл у пользователей порядка 
$12 млн, говорит он.

Сайты с базами банковских карт 
в открытом доступе всегда регистри‑
руют сами мошенники, рассказал 
„Ъ“ бывший российский хакер Па‑
вел Ситников. По его словам, для ре‑
гистрации на сайтах для кардеров 
нужно специальное приглашение 

и часто действительно требуется де‑
позит. «Такие площадки представ‑
ляют собой автоматизированный 
маркетплейс, где можно получить 
выгрузку данных по интересующе‑
му критерию»,— объясняет госпо‑
дин Ситников. Однако, уточняет он, 
многие подобные сайты недавно 
были закрыты, в том числе крупней‑
шие маркетплейсы для кардеров Jok‑
er’s Stash и hta.

Закрытие крупных теневых пло‑
щадок и вызвало увеличение числа 
подобных мошенничеств, счита‑
ет руководитель отдела исследова‑
ний киберпреступности Group‑IB 
Дмитрий Шестаков: «Кардеры ищут 
новые ресурсы и, вероятно, сами 
становятся жертвами фишинга». 
За доступ к качественному контен‑
ту надо платить, как это было, на‑
пример, на форумах Verified и Maza, 
этим пользуются мошенники, созда‑

вая форумы‑пустышки, добавляет 
Вадим Соловьев.

Сейчас продажа данных банков‑
ских карт на теневом рынке практи‑
чески прекратилась, говорит Павел 
Ситников: «Качественные базы ха‑
керы не продают, а работают по ним 
сами». Это связано, по его мнению, 
с ужесточением в 2020 году систе‑
мы защиты магазина приложений 
Google Play: ранее он был источни‑
ком данных банковских карт для ха‑
керов. В прошлом году из Google Play 
было удалено большое число прило‑
жений, которые маскировались под 
разные сервисы и похищали данные 
карт, подтверждает Ашот Оганесян. 
Возможно, предполагает эксперт, 
в результате очистки маркетплей‑
са стоимость дампов карт выросла 
и стало выгодно обманывать люби‑
телей низкой цены.

Юлия Степанова

Мошенников ловят на фейки

с1

с1
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Права на дистрибуцию в России  второй 
по популярности марки детских игру-
шек — кукол L.O.L. Surprise! — могут сме-
нить владельца. Вместо поставщика «Сакс» 
контракт может получить Inventive  Retail 
Group (IRG), в портфеле которой такие мар-
ки, как Barbie, Lego. Новый дистрибутор 
сможет увеличить присутствие бренда 
в рознице и онлайн, считают эксперты.

О переговорах IRG с американской MGA En-
tertainment об эксклюзивных поставках игру-
шек под брендом L.O.L. (Lil Outrageous Littles) Sur-
prise! в Россию рассказал источник „Ъ“ на рынке 
ритейла. Как следует из «СПАРК-Интерфакс», 
входящие в IRG ООО «Икстрим» и ООО «Рестор» 
в марте этого года зарегистрировали домены lol-
store.ru и lolshop.ru.

Бренд L.O.L. существует с 2016 года. Под мар-
кой продаются куклы, аксессуары и другие иг-
рушки для девочек. На Ozon стоимость игрушек 
варьируется от 1,3 тыс. до 22 тыс. руб. без учета 
скидок. По данным NPD Group, в 2020 году мар-
ка L.O.L. находилась на втором месте в рейтин-
ге продаж лицензий и брендов на российском 
рынке игрушек, в январе—феврале этого года — 
на четвертом.

IRG входит в ГК «Ланит», основным владель-
цем которой выступает президент Филипп Генс. 
Компания управляет магазинами re:Store, Nike, 
Lego, Xiaomi, Samsung, StreatBeat, Unode50. По-

мимо Lego занимается дистрибуцией игрушек 
Hasbro (Nerf, My Little Pony, Transformers, Monop-
oly), Mattel (Barbie, Hot Wheels) и пр. Выручка IRG 
по итогам 2020 года — 86 млрд руб. с учетом НДС.

В IRG сообщили, что пока договоренностей 
и сотрудничества с MGA Entertainment нет. 
В американской компании оперативный ком-
ментарий не предоставили.

Коммерческий директор по направлению 
«Товары народного потребления» ГК «Детский 
мир» (управляет более 830 магазинами в РФ, Ка-
захстане и Белоруссии) Константин Фришберг 
подтверждает, что L.O.L.— одна из самых попу-
лярных марок в категории игрушек для дево-
чек. По его словам, сам «Детский мир» несколь-
ко лет работает с MGA Entertainment напрямую, 
в том числе продавая в собственной рознице 
ряд эксклюзивных позиций. В остальных слу-
чаях дистрибуцией L.O.L. в России занимается 
«Сакс» — крупный российский поставщик дет-
ских товаров, с которым связывают сеть игру-
шек Toy.ru. В 2019 году у «Сакс» начались слож-
ные времена. Тогда Следственный комитет 
России по Московской области сообщал, что 
руководству ООО «Сакс игрушки» предъявле-
но обвинение в уклонении от уплаты налогов 
примерно на 600 млн руб. группой лиц по пред-
варительному сговору. Позже стало известно, что 
«Сакс» урегулировал претензии, погасив требуе-
мую сумму. Один из федеральных ритейлеров, 

продававший ранее L.O.L., рассказал, что был вы-
нужден вывести бренд из ассортимента из-за си-
туации с текущим дистрибутором. В «Сакс» на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Президент Ассоциации предприятий инду-
стрии детских товаров Антонина Цицулина по-
ясняет, что эксклюзивные контракты на рын-
ке обычно заключаются на определенный срок 
и включают обязательства выбрать определен-
ный объем. По ее словам, владельцы детских 
брендов время от времени меняют локальных 
поставщиков, чтобы проверить разные возмож-
ности. У «Сакс» на L.O.L. приходится до 70% вы-
ручки компании, указывает эксперт.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров считает, что IRG может обеспечить 
более широкую представленность бренда L.O.L. 
в России за счет своих дистрибуторских возмож-
ностей, опыта развития интернет-магазинов 
и онлайн-витрин брендов на маркетплейсах 
и монобрендовой розницы.

По данным NPD Group, в 2020 году продажи 
детских товаров в России в натуральном выра-
жении снизились на 7% год к году, в денежном 
выражении остались без изменений. Самый за-
метный рост показал онлайн-канал, где спрос 
увеличился на 76% за год. Абсолютные цифры 
в NPD Group не раскрывают.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Куклам меняют дистрибутора
Inventive Retail Group может начать поставки игрушек L.O.L. в Россию

Компания «Марвел-Дистрибу-
ция» стала партнером американ-
ских Hitachi Vantara и Lexmark, 
а также китайской Lenovo по 
крупноузловой сборке в России 
систем хранения данных (СХД) 
и серверов. В перспективе компа-
ния планирует выпуск смартфо-
нов и планшетов под собствен-
ным брендом. Зарубежным по-
ставщикам партнерство может 
позволить обойти ограничения 
по поставкам в Россию в рамках 
импортозамещения. «Марвел» же 
рассчитывает через два-три года 
выпускать до 20% продаваемого 
оборудования.

Один из крупнейших дистрибу-
торов электроники «Марвел-Дистри-
буция» запустил в Санкт-Петербурге 
кластер для производства серверов, 
СХД и сетевого оборудования под соб-
ственным брендом F+, рассказал „Ъ“ 
представитель компании. Также пла-
нируется выпуск смартфонов и план-
шетов под собственным брендом для 
корпоративного сектора, принтеров 
и многофункциональных устройств 
(МФУ). Речь идет о крупноузловой 
сборке. Технологическим партнером 
«Марвел» по производству СХД ста-
нет американская Hitachi Vantara, по 
производству МФУ — американская 
Lexmark, а по производству серве-
ров — китайская Lenovo. Инвестиции 
в проект компания не раскрывает.

• «Марвел-Дистрибуция» (ООО «Мар-
вел КТ») — партнер брендов Acer, AMD, 
Asus, Canon, HPE, Huawei, Lenovo, 
Microsoft, Nokia, Oracle, Philips, Sam-
sung, Schneider Electric, Sony, Xiaomi 

и др. Из данных Kartoteka.ru следует, 
что выручка компании в 2019 году 
 составила 81,8 млрд руб. при чистой 
прибыли 1,8 млрд руб. В 2020 году 
 выручка компании, по собственным 
данным, составила 131,5 млрд руб.
Некоторые линейки оборудова-

ния будут впервые локализованы 
в России, но глубина зависит от усло-
вий конкретных соглашений, уточ-
нили в «Марвел». Производственные 
мощности позволят «Марвел» выпу-
скать до 5 тыс. серверов и СХД в год, 
уточнил гендиректор компании Алек-

сей Мельников. По его словам, к кон-
цу 2021 года планируется запустить 
вторую очередь проекта, что позво-
лит утроить количество выпускаемых 
устройств: «В течение ближайших 
двух-трех лет начнут локализоваться 
свыше 20% торговых категорий в на-
шем дистрибуторском портфеле».

• Российский рынок серверного обору-
дования по итогам 2020 года достиг 
отметки в $1,319 млрд, продемон-
стрировав рост на 18,2%, следует 
из отчета IDC. В четвертом кварта-

ле на российский рынок было постав-
лено 48,2 тыс. серверов всех типов на 
общую сумму $411,85 млн. Лидерами 
по поставкам в штуках стали аме-
риканские Hewlett Packard Enterprise 
(HPE), Dell, отечественный производи-
тель Yadro и китайская Huawei.
Локализацией зарубежного сервер-

ного оборудования и СХД российские 
компании начали активно занимать-
ся с 2020 года. В мае стало известно, что 
интегратор NVision Group стал партне-
ром HPE и китайской Inspur по лока-
лизации в России производства серве-
ров и СХД (см. „Ъ“ от 15 мая 2020 года). 
В январе «Ситроникс» (контролирует-
ся АФК «Система») объявил, что инве-
стирует 200 млн руб. в разработку сер-
веров на процессорах американской 
Intel (см. „Ъ“ от 28 января).

Желание зарубежных поставщи-
ков запустить производство оборудо-
вания в России обусловлено полити-
кой импортозамещения. С 1 января 
вступило в силу постановление пра-
вительства, которое утвердило квоты 
на закупки 107 видов отечественных 
товаров госзаказчиками на 2021–2023 
годы. В перечень вошли в том числе 
радиоэлектроника и телекоммуника-
ционное оборудование. В марте стало 
известно, что Минпромторг предла-
гает использовать балльную систему 
для оценки степени локализации обо-
рудования. За каждый технологиче-
ский процесс, совершенный в России, 
оно получит баллы, определенное чи-
сло которых дает статус отечественно-
го, сообщали «Ведомости» 24 марта.

Исполнительный директор Ас-
социации российских разработчи-

ков и производителей электроники 
Иван Покровский считает, что запуск 
собственного производства и склад 
на территории России существенно 
повысят гибкость зарубежных про-
изводителей и сократят сроки вы-

полнения заказов. По его оценке, 
инвестиции «Марвел» в запуск круп-
ноузловой сборки могут быть в пре-
делах 200 млн руб. Директор центра 
стратегического развития компании 
«Ланит-Интеграция» Павел Сварник 

уточняет, что в зависимости от уровня 
локализации технологических про-
цессов инвестиции могли составить 
от нескольких миллионов до несколь-
ких сотен миллионов рублей. 

Никита Королев

«Марвел-Дистрибуция» грузится на сервер
Крупный поставщик электроники вышел на новый рынок
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Большинство крупных российских 
водочных компаний укрепили по-
зиции в рейтинге глобальных про-
даж алкогольных брендов 2020 года. 
Участники рынка связывают ре-
зультаты с выходом на новые рын-
ки и расширением ассортимента. Но 
эксперты основной причиной назы-
вают проблемы иностранных кон-
курентов, бизнес которых больше 
связан с пострадавшим от COVID-19 
сегментом баров и ресторанов.

В 2020 году российским производите-
лям водки удалось в основном улучшить 
результаты в рейтинге крупнейших миро-
вых брендов крепкого алкоголя по версии 
международного отраслевого журнала Im-
pact. Копия нового выпуска есть у „Ъ“. Так, 
Zubrowka холдинга Roust Рустама Тарико 
стала второй среди глобальных марок, опе-
редив принадлежащий Pernod Ricard Ab-
solut, который опустился на четвертое ме-
сто. Продажи Zubrowka выросли на 3,1%, 
до 9 млн дал, Absolut — сократились на 
14%, до 8,1 млн дал. Десятое место в кате-
гории сохранили «Пять озер» Алкогольной 
сибирской группы (АСГ), несмотря на сни-
жение отгрузок на 0,5%, до 3,8 млн дал. 

Поставки «Русской валюты» («Татспирт-
пром») увеличились на 2,5%, до 3,7 млн 
тонн, «Беленькой» (Beluga Group Алексан-
дра Мечетина) — на 10,8%, до 3,5 млн дал, 
«Русского стандарта» и «Талки» (оба Roust) — 
на 2,8%, до 3,3 млн дал и на 9,2%, до 2,5 млн 
дал соответственно. Это позволило четы-
рем брендам подняться на несколько стро-
чек рейтинга. Самый высокий рост про-
даж — на 80,6%, до 2,7 млн дал,— показала 
«Архангельская» (Beluga Group), впервые 
вошедшая в список. Отгрузки крупнейшей 
водочной марки Smirnoff (Diageo) снизили-
сь на 0,8%, до 22,5 млн дал. Продажи Nemi-
roff сократились на 3,3%, до 4,5 млн дал, 
Grey Goose — на 6,4%, до 2,6 млн дал, Fin-
landia — на 1,3%, до 2,5 млн дал.

В Roust результаты Zubrowka объясня-
ют позициями на родном рынке Польши, 
где марка занимает более 20%, а также уве-
личением международных продаж на 75%, 
а «Русского стандарта» — выходом на рын-
ки Китая и Нигерии. В Beluga Group уточ-
няют, что «Архангельская» относительно 
новый продукт, основной сбыт которого 
сосредоточен в России и СНГ, а на прода-
жах «Беленькой» сказались расширение 
линейки и запуск в Израиле, Болгарии, 
Индии. Гендиректор АСГ Сергей Лебедев 
напоминает о сокращении продаж в сег-
ментах общепита и duty free из-за ограни-
чений в связи с COVID-19. У Nemiroff про-
дажи в duty free сократились более чем на 
50%, добавляет CEO компании Юрий Соро-
чинский. В Pernod Ricard и Diageo коммен-
тарии не предоставили. 

Бренд-директор московского завода 
«Кристалл» Станислав Кауфман подчер-
кивает, что результаты российских компа-
ний связаны прежде всего с проблемами 
иностранных производителей из-за пан-
демии COVID-19. В отличие от РФ, на рын-
ках западных стран основная часть потре-
бления крепкого алкоголя приходится на 
канал общепита, который весь 2020 год 
работал с перебоями, напоминает он. Ав-
торы Impact подтверждают, что пандемия 
COVID-19 сместила фокус в пользу брен-
дов, в большей степени ориентирован-
ных на домашнее потребление. Кроме 
того, добавляет господин Кауфман, сами 
ограничения в других странах были серь-
езнее российских, вплоть до закрытия не-
которых заводов. 

В этом году российские производите-
ли водки также рассчитывают на рост по-
ставок. В Roust хотят увеличить продажи 
«Русского стандарта» и «Талки» на рынке 
РФ на 17% и 11% соответственно и намере-
ны продолжать развитие экспорта. В Be-
luga Group ждут ускорения продаж после 
полноценного возобновления работы 
duty free и HoReCa и также будут расши-
рять ассортимент и выходить на новые 
рынки. Похожие планы и у АСГ. Но, по сло-
вам Станислава Кауфмана, в этом году ино-
странные производители будут пытаться 
компенсировать неудачный 2020 год и на-
ращивать отгрузки, поэтому конкуренция 
на мировом рынке алкоголя ужесточится. 
А увеличивать продажи в РФ помешают ог-
раниченный спрос на водку и переход по-
требителей на другие напитки, говорит 
он. Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз под-
тверждает, что в 2020 году продажи водки 
в России выросли всего на 0,4%, несмотря 
на закрытые границы. Как отмечает он, 
сами водочные компании уже видят ри-
ски для бизнеса, вводя в ассортимент дру-
гой крепкий алкоголь и вино.

Анатолий Костырев

Русская водка  
пошла по миру
Локальные производители  
выиграли от локдауна

Производители продуктов, которые ра-
нее запускали франшизу в основном для 
сбыта своих изделий, изменили подход. 
Теперь компании начали открывать та-
кие форматы и на новых для себя рын-
ках. Так, крупный поставщик морожено-
го «Чистая линия» в дополнение к киос-
кам «О! Эскимо» начал развивать проект 
«О! Хот-дог» с одним блюдом. У потребите-
лей фастфуд экономсегмента может быть 
востребован, но покупателям такой фран-
шизы стоит опасаться скрытых комис-
сий, указывают эксперты.

Собственники сети киосков «О! Эскимо» за-
пустили новый проект «О! Хот-дог». Это следует 
из списка участников международной выстав-
ки франшиз Buybrand Franchise Market 2021, 
которая проходила в Москве 23–25 марта. 
«О! Эскимо» — проект крупного производите-
ля мороженого «Чистая линия»; по собственным 
данным, включает 600 точек по всей стране. 
В 2020 году «Чистая линия» выпустила 18 тыс. 
тонн продукции на заводе в Подмосковье. Для 
сравнения: годовой объем российского рынка 
мороженого оценивается примерно в 400 тыс. 
тонн. Также компания начала производить мо-
лочную продукцию, сыры и шоколад. Выруч-
ка ООО «Чистая линия» в 2019 году — 3,48 млрд 
руб., чистая прибыль — 412,64 млн руб., следует 
из «СПАРК-Интерфакс».

Как сказано в презентации «О! Хот-дог» на сай-
те TopFranchise, проект позиционируется как 

универсальная точка для продажи хот-догов 
в помещении и на улице. Стоимость порции — 
100 руб. Объем инвестиций в один киоск — от 
550 тыс. руб., включая стоимость аренды обору-
дования 500 тыс. руб. и 50 тыс. руб.— паушаль-
ный взнос. В «Яндекс.Картах» уже есть информа-
ция о нескольких киосках «О! Хот-дог» в Москве. 

Крупнейшей сетью по продаже хот-догов 
в России остается «Стардог!», которая управля-
ет более 1,2 тыс. точек. Франшиза компании 
в формате павильона требует инвестиций от 
636 тыс. руб. В 2020 году проект сети FreeDog 
запустил один из основателей и гендиректор 
Black Star Burger Юрий Левитас, который пла-
нировал с помощью партнеров в течение двух 
лет открыть до 500 объектов. Инвестиции в от-
крытие одной точки FreeDog по франшизе — до 
1,2 млн руб., включая 300 тыс. руб. на паушаль-
ный взнос, роялти — от 4%.

«О! Хот-дог» — нетипичный пример для 
российского рынка. Обычно производители 
продуктов запускают франшизы розничных 
магазинов и киосков, прежде всего чтобы обес-
печить себе новый стабильный канал сбыта 
собственной продукции. Эксперт Franshiza.ru 
Анна Рождественская полагает, что проект был 
создан, чтобы предложить действующим парт-
нерам «Чистой линии» доход вне сезона спро-
са на мороженое, а также для расширения чи-
сла форматов для потенциальных франчайзи. 
Но в «О! Хот-дог» нет роялти и возможности для 
управляющей компании по сбыту товаров, по-

тому заработок владельца бренда может состо-
ять из скрытых комиссий за поставку продук-
ции, предупреждает она.

В «Чистой линии» заявили „Ъ“, что не имеют 
отношения к проекту. Хотя в объявлениях о про-
дажи франшизы «О! Хот-дог» указан номер ме-
неджера по франчайзингу «Чистой линии» На-
тальи Прохоровой. Кроме того, бизнесы могут 
быть связаны через совладельцев. Так, управля-
ющим «О! Хот-дог» значится индивидуальный 
предприниматель Аргишти Артакович Эво-
ян. А в ООО «Чистая линия», согласно ЕГРЮЛ, 
34,6% владеет Гагик Эвоян, а 4,15% — Артак Эво-
ян. Остальное принадлежит Тиграну Матиняну, 
Армену Торосяну, Павлу Галанту и Армену Бе-
ниаминову. Гагик Эвоян стал известен в конце 
прошлого года, когда был задержан и арестован 
по обвинению в браконьерстве. С Аргишти Эво-
яном связаться не удалось.

Исполнительный директор Restcon Андрей 
Петраков отмечает, что «О! Хот-дог» можно на-
звать антикризисным проектом, а концепция 
вокруг одного доступного продукта при над-
лежащем качестве может быть востребована 
у потребителей. По словам госпожи Рождествен-
ской, спрос на франшизы фастфуда начал восста-
навливаться с ноября 2020 года и в январе достиг 
докризисных показателей, но акцент инвесто-
ров сместился на проекты с возможностью сво-
ей доставки или работы с сервисами.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

В мороженое добавили сосиски
Собственники сети «О! Эскимо» расширят ассортимент киосков
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Если бы появился 
мегапопулярный  

серьезный бренд (водки.— „Ъ“),  
тогда бы я волновался

— Рустам Тарико,
владелец холдинга Roust,  

в интервью РБК в 2015 году
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564,3 миллиона 
долларов
составили  
продажи систем  
хранения данных  
в России в 2020 году,  
по данным IDC
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В прокат вышел фантастический 
боевик Адама Вингарда «Год-
зилла против Конга» — четвер-
тый фильм киностудии Legendary 
Pictures во «Вселенной мон-
стров», появившейся в 2014 го-
ду и начавшейся с переосмысле-
ния «Годзиллы». Как и обещает 
название, в новой картине япон-
ское чудовище из морских глубин 
сойдется в смертельной схват-
ке с гигантской обезьяной — ни-
чего больше, предупреждает 
Юлия Шагельман, здесь не бу-
дет, но и меньше тоже.

 Путь, который теперь  
привел двух монстров в Гонконг, на 
место их последней — но только по 
хронологии — битвы, был для них 
довольно долгим. Кинг-Конг на двад-
цать лет старше: впервые он появил-
ся на экранах в 1933 году в фильме 
Мериана Купера и Эрнеста Шодса-
ка, кадры из которого — огромная 
горилла на вершине небоскреба, 
в лапе зажата хрупкая блондинка, 
в воздухе кружат бесполезные аэро-
планы — вошли во все учебники по 
истории кино. Картина стала кассо-
вым хитом и получила продолже-
ние («Сын Кинг-Конга», 1933). Спустя 
четыре с лишним десятка лет о Кон-
ге вспомнили снова («Кинг-Конг», 
1976 и сиквел «Кинг-Конг жив», 
1986) и еще раз — в 2005 году, ког-
да Питер Джексон потратил больше 
$200 млн, чтобы признаться в люб-
ви оригинальной картине. Как ни 
странно, эта затея даже принесла 
прибыль — настолько притягатель-
ным для зрителей стал образ огром-
ного примата, отражающий однов-
ременно ужас Запада перед дикой 
природой и древними, до конца не 
познанными цивилизациями и за-
вороженность ими.

«Кинг-Конг» 1933 года стал од-
ним из источников вдохновения 
для японских кинематографистов, 
решивших снять фильм-катастро-
фу с национальным колоритом. 
Однако их чудище — 50-метровый 
ящер, выходящий из моря, чтобы 
громить города,— было порожде-
нием национальной травмы: бом-
бежек Хиросимы и Нагасаки. В «Год-
зилле» (1954) Исиро Хонды древнего 
монстра разбудили от векового сна 

ядерные испытания, и, как и в слу-
чае с Кинг-Конгом, главным зло-
деем в фильме был не он, а люди, 
позабывшие о том, как жить в гар-
монии с природой. «Годзилла» имел 
бешеный успех и породил целый 
жанр кайдзю-фильмов — картин 

о разнообразных монстрах огром-
ных размеров (среди них были, на-
пример, птерозавр Родан, бабочка 
Мотра, креветка Эбира и трехго-
ловый дракон Кинг Гидора, вдох-
новленный русским Змеем Горы-
нычем). С каждым из них Годзилла 
рано или поздно сходился в бою, 
и наконец в 1962 году он встретился 

с Кинг-Конгом в картине совместно-
го японско-американского произ-
водства, которая остается четвер-
тым самым кассовым фильмом за 
всю историю японского кино.

Таким образом, когда студия Leg-
endary взялась за запуск «Вселенной 

монстров», она, во-первых, опира-
лась сразу на две кинематографи-
ческие традиции, во-вторых, уже 
планировала кульминационную 
встречу Годзиллы и Кинг-Конга. На-
чали тем не менее с японского мон-
стра («Годзилла», 2014), который на 
этот раз становился не врагом, а спа-
сителем человечества от экологиче-

ской катастрофы, а пять лет спустя 
снова защищал людей — от Рода-
на, Мотры и Кинга Гидоры («Годзил-
ла-2: Король монстров», 2019). В про-
межутке же зрителям предлагалось 
вернуться в 1970-е и узнать преды-
сторию Кинг-Конга, а также загадоч-
ной правительственной организа-
ции «Монарх», которой он зачем-то 
очень понадобился («Конг: Остров 
черепа», 2017).

«Монарх» фигурирует и в новом 
фильме: здесь его сотрудники по-
строили для Конга цифровой воль-
ер и подрядили наблюдать за ним 
добрую ученую (Ребекка Холл) со 
слабослышащей дочкой (Кайли Хот-
тл), которая подружилась с гориллой 
и обучила ее языку жестов. Еще в этой 
линии есть геолог (Александр Скарс-
гард), одержимый теорией полой 
Земли, которую намерен с помощью 
Кинг-Конга доказать. Но не успевают 
они снарядить экспедицию, как во 
Флориде из океана выходит Годзил-
ла и начинает крушить все, до чего 

может дотянуться, а виновата в этом 
некая корпорация «Апекс» во главе 
с нехорошим — ну а каким еще — 
миллионером (Демиан Бичир).

Впрочем, забивать голову этими 
подробностями и пытаться просле-
дить в них логику бесполезно и даже 
вредно. Сюжет в «Годзилле против 
Конга» носит рудиментарный харак-
тер и призван просто разметить точ-
ки, в которых монстры встречаются 
и дубасят друг друга. Почему они это 
делают? Ну, потому что их биологи-
ческие виды враждуют с незапамят-
ных времен — объяснение не хуже 
других, тем более что зрители, ко-
торые пришли посмотреть, как де-
рутся два спецэффекта размером 
с 20-этажный дом, вряд ли вообще 
в нем нуждаются. Создатели филь-
ма учли претензии к предыдущему 
выпуску франшизы, когда боев на 
экране было толком не разглядеть, 
и теперь показывают все схватки 
с чувством и расстановкой, так что 
ни одна подробность не ускользнет.

Никакой смысловой подопле-
ки — про экологию, ужасы войны 
или подсознательные страхи чело-
вечества, как было в предыдущих 
фильмах, здесь не осталось. Извест-
ные и не очень артисты еще произ-
носят какие-то реплики, но, по сути, 
они здесь такой же расходный мате-
риал, как компьютерные человеч-
ки, тысячами разлетающиеся, как 
щепки при рубке леса, во время пое-
динков главных героев. Последних, 
правда, попытались даже наделить 
эмоциями, чтобы, видимо, болеть 
за них было сподручнее (тут авторы 
явно на стороне Кинг-Конга). Но на 
самом деле размер — единственное, 
что в этом фильме имеет значение.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Монстросюжетный боевик
Годзилла и Кинг-Конг снова на экранах

Сюжет в «Годзилле  
против Конга» носит  
рудиментарный характер 
и призван разметить  
точки, в которых монстры  
встречаются и дубасят 
друг друга   
ФОТО WARNER BROS. PICTURES 

В конкурсной программе главной 
национальной театральной пре-
мии иркутский Театр танца Вла-
димира Лопаева «Proдвижение» 
представил спектакль «Иваново 
детство», выдвинутый в трех но-
минациях. А петербургский Театр 
ТРУ показал свои «Горемычные 
танцы», идущие в разделе «Экс-
перимент». На первом спектакле 
Татьяна Кузнецова едва не про-
слезилась, на втором — не смо-
гла сдержать смех.

ваново детство» по-
ставлено Владимиром Лопаевым 
скорее по мотивам фильма Тарков-
ского, чем по повести Богомолова 
и выдвинуто как лучший спектакль 
современного танца. И еще в двух 
частных номинациях: Ян Круль но-
минирован как лучший компози-
тор (спектакль сопровождает живой 
струнный квартет и флейта), а хоре-
ограф Лопаев — за лучшую мужскую 
роль (в собирательном образе Воина 
он танцует всех мужчин, опекавших 
Ивана на войне). Но главный козырь 
«Иванова детства» в номинациях не 
отражен: спектакль исполняет семья 
хореографа — он сам, жена и двое 
очаровательных детей. Сын Саве-

лий, похоже, ровесник 12-летнего 
Ивана из фильма-повести, дочке Ак-
синье, его сестре по роли и в жизни, 
кажется, не больше восьми.

Оформление Ирины Губаре-
вой скудно-суровое и символич-
ное: мягкие тряпки, живописно 
наверченные на тела героев, солнеч-
но-оранжевая юбка Матери, звон-
кий маленький колокол; свисаю-
щие веревки членят пространство 
на «комнаты» дома. Содранные с ко-
лосников и разложенные по полу, 
они обозначают и паутинную без-
выходность войны, и прямые пути 
солдатского долга, и бикфордовы 
шнуры взрывчатки, и острые стре-
лы судьбы. Рассыпанные по сце-
не яблоки — символ недосягаемой 
мирной жизни. Она является маль-
чику во снах — эпизодах довоенно-
го семейного счастья с матерью и се-
строй (плавные растяжки и нежные 
объятия). Сны прослоены военны-
ми сценами — монологами и дуэта-
ми Ивана и Воина, построенными 
на прыжках, рывках, катаниях по 
полу, выбрасываниях ног и поддер-
жках-подхватах.

Хореографию отца семья испол-
няет с полным погружением в пред-
лагаемые обстоятельства с почти 
фанатичной истовостью и самоотда-
чей. Видно, что физически крепкие 
родители прошли какие-то хорео-
графические университеты, занима-
ются самообразованием и прилеж-
но учат своих детей: ребята и «волну» 
стараются делать, и различные пе-
рекаты, белоголовая Аксинья стано-
вится на крутой мостик, худенький 
Савелий отважно прыгает одиноч-
ные туры. Их умения не восхищают, 
однако умиляют. Еще больше тро-
гает беспредельная любовь, скво-
зящая в каждом сценическом объ-
ятии, в каждом взгляде родителей 
и детей, их общая святая вера в нуж-
ность и важность этого привезенно-
го в Москву спектакля. И пошатнуть 
эту убежденность хладнокровным 
анализом просто не хватает духа.

С «Горемычными танцами» труд-
ность другая: нельзя с уверенно-
стью определить, искренен ли 
пафос этого «текстоцентричного ба-
лета пограничных состояний», как 
охарактеризовал свой опус лите-
ратор, режиссер, художник и хоре-
автор Александр Артемов, или это 
по-петербургски изысканный стеб 
на тему национальных корней 
и скреп. Возможно, экспертов «Ма-
ски» сбило с толку новаторское 
определение жанра, поскольку экс-
перимента в самом спектакле нет 
и в помине: пластическое движение 
под слово в России появилось боль-
ше века назад. Скажем, мой дед, со-
лист Императорских театров Влади-
мир Кузнецов, частенько сочинял 
такие номера в компании с прияте-
лем Алексеем Крученых и даже со-
ставлял из них целые программы. 
Впрочем, на тогдашней эстраде куда 
лучше шли стихи эротические с пла-
стическим эквивалентом в виде те-
лодвижений полуобнаженных дам.

За прошедший век пристрастия 
изменились: в «Горемычных тан-
цах» заняты немолодые, нетрени-
рованные, оплывшие, одышливые 
мужчины, но главное в спектакле 
действительно слово (за него сочи-

нители Александр Артемов и Наста-
сья Хрущева выдвинуты на «Маску» 
в номинации «Работа драматурга»). 
Текст, ритмически организован-
ный, стилизованный под речь воро-
жей-сказительниц, пересыпанный 

языческими образами, заплачками, 
считалками, пророчествами, ярост-
но вышептанный, выплюнутый, 
выкрикнутый, выхрипленный из 
тьмы зала невидимыми Галой Са-

мойловой и Ульяной Фомичевой, 
держит зрителей в неослабном на-
пряжении. А расслабляют видимые 
молчащие артисты, выполняющие 
задания-команды: мужчины с обна-
женными торсами тяжело прыга-

ют, грузно бегают, опасливо падают, 
шумно пихаются, а в финале замира-
ют на полу, разметанные по стенам 
Красной карлицей (в ее соло Татьяна 
Лузай чередует неистовые наклоны 

и броски ног с неожиданными здесь 
корявыми перекидными жете).

Комический эффект создают 
контрасты между аффектирован-
ным звучащим словом и его при-
земленной визуализацией, между 
деяниями мифологических пер-
сонажей и их сценической иллю-
страцией, между закадровым ком-
ментарием и обликом конкретных 
исполнителей. Апогеем стало яв-
ление из тьмы «подразжиревшей», 
как отметили вещуньи, птицы Ал-
коност — флегматичного бородато-
го толстяка с отвислой грудью. По-
сле чего не заподозрить иронию 
в этом беспросветном истошном 
часовом действе стало решительно 
невозможно. Эксперимент над зри-
телями, похоже, удался.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Меньше слов, больше тела
«Иваново детство» и «Горемычные танцы» на «Золотой маске»

Нежные отношения семьи 
Лопаевых в «Ивановом 
детстве» способны обез-
вредить любого критика  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

«И

Комический эффект в «Горемычных  
танцах» создает контраст между  
закадровым комментарием и обликом 
конкретных исполнителей

Создатели фильма учли претензии 
к предыдущему выпуску франшизы, 
когда боев на экране было толком 
не разглядеть, и теперь показывают 
все схватки с чувством и расстановкой
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Первая гонка сезона-2021 — 
Гран-при Бахрейна — сложи-
лась так, как и должны проходить 
этапы самой престижной серии 
мира: интригующе, непредска-
зуемо, даже драматично. Да, вы-
играл снова Льюис Хэмилтон. 
Но победа эта не бесспорная. 
Многие вообще будут настаивать 
на том, что реальным победите-
лем стал Макс Ферстаппен, ко-
торый на последних кругах даже 
обогнал британца, но вынужден 
был пропустить обратно Хэмил-
тона, чтобы не получить штраф. 
Российский дебютант «Форму-
лы-1» Никита Мазепин, высту-
пающий за Haas, закончил гонку 
в первой же связке поворотов.

корость машин Red Bull 
перед стартом сезона, в общем, не 
была секретом. Макс Ферстаппен 
на предсезонных тестах был явно 
быстрее всех, и это он подтвердил 
и в квалификации бахрейнской гон-
ки. Другое дело, что было не до кон-
ца понятно, в какой форме к старту 
сезона подошел Mercedes. Немец-
кую команду даже подозревали 
в том, что на тестах она намеренно 
вливала в баки топлива больше, чем 
другие, чтобы не раскрывать свой 
потенциал до конца. И тут нужно от-
метить, что в «Формуле-1» последние 
лет семь, то есть всю эпоху домини-
рования Mercedes, похожие разгово-

ры идут постоянно. Болельщики до 
старта сезона выискивают причины, 
по которым Льюис Хэмилтон не смо-
жет стать чемпионом, накачивают 
себя оптимизмом, а потом, когда вы-
ясняется, что Mercedes по-прежнему 
нет равных, впадают в депрессию. 
Но возможно, что именно в этом се-
зоне делать им этого не придется, по 
крайней мере бахрейнский этап дал 
основания надеяться на это.

Так, гонка подтвердила, что Red 
Bull действительно может быть чер-
товски быстрым, как в начале прош-
лого десятилетия, в годы доминиро-
вания этой команды, и делать это не 
только в квалификации или на от-
дельных отрезках, а на протяжении 
всей гонки. Она же подтвердила, что 
ничего Mercedes не скрывал. Маши-
на у команды по потенциалу все еще 
чемпионская. Но назвать ее «само-
возом», по крайней мере на данный 
момент, нельзя. Хэмилтону ведь 
пришлось работать от первого до 
последнего поворота, чтобы добыть 
победу, да что там говорить — выр-
вать ее из цепких рук Ферстаппена. 
Правда, наблюдая за тем, как раз-
вивались события, непросто было 
предположить, что концовка будет 
столь драматичной. Red Bull, каза-
лось, сам себя переиграл, не угадав 
с тактикой пит-стопов, что позволи-
ло Хэмилтону трансформировать 
свое второе место в первое, причем 
с солидным отрывом.

Другое дело, что Ферстаппен с та-
ким положением не мирился. Он до-
гонял. Он был быстрее по чистой 
скорости. После второй остановки 
британца он вернул себе лидерство, 

но вскоре, заехав, в свою очередь, на 
пит-стоп, снова был вынужден его 
отдать. И за 14 кругов до финиша его 
отставание составляло шесть секунд. 
Еще год назад это был бы неотыгры-
ваемый дефицит. Но Ферстаппен 
несся по трассе с бешеной скоро-
стью — очевидно, мотористы Honda 
в межсезонье неплохо поработали, 
и Red Bull уже не уступает Mercedes 
в скорости на прямых,— а на 53-м 
круге и вовсе обошел Хэмилтона.

А потом случилось то, что болель-
щики еще долго будут обсуждать: Фер-
стаппену велели вернуть место. Ока-
залось, что он слишком лихо зашел 
в поворот, слишком далеко при обго-
не вылез за пределы трассы, что гро-
зило солидным штрафом. У голлан-

дца еще было время, чтобы еще раз 
обойти Хэмилтона, но, по всей види-
мости, он решил уже не рисковать 
и довольствоваться тем, что есть. Тем 
более что ясный сигнал сопернику 
о том, что легкой жизни у него в этом 
году не будет, о том, что восьмой, ре-
кордный чемпионский титул ему, воз-
можно, и не покорится, он и так дал. 
Остается лишь надеяться, что такой 
же запал в Red Bull сохранят и на дру-
гие гонки. Учитывая, однако, что у Red 
Bull, в отличие от прошлого сезона, 
и вторая машина показала отличный 
результат (Серхио Перес, несмотря на 
то что стартовал с пит-лейна, был пя-
тым, пропустив вперед только Ландо 
Норриса из McLaren и Валттери Ботта-
са из Mercedes), просто всплеском ак-
тивности бахрейнская гонка для «бы-
ков» не была.

Отметим, что на Гран-при Бахрей-
на состоялся дебют россиянина Ни-
киты Мазепина. Получился он, прав-
да, скоротечным. Haas Мазепина 
развернуло уже после третьего пово-
рота, машина получила серьезные 
повреждения, а сам пилот выбыл из 
гонки. Чего тут больше, вины гонщи-
ка или техники, вопрос непростой. 
Но примечательно, что напарника 
Мазепина по команде Мика Шума-
хера в похожей ситуации также раз-
вернуло. Другое дело, что встречи 
с отбойником он избежал и все-таки 
сумел закончить гонку.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Простите, обогнался
Льюис Хэмилтон не был быстрейшим,  
но все равно выиграл Гран-при Бахрейна

Главная категория в смешанных 
единоборствах получила нового 
короля. Чемпионом UFC, основ-
ного в MMA промоушена, в супер-
тяжелом весе стал Франсис Нган-
ну — феноменальный нокаутер, 
уложивший на настил прежнего 
короля, американца Стипе Мио-
чича, во втором раунде и взявший 
реванш за поражение четырех-
летней давности.

тот триумф Франсиса Нганну 
в рамках турнира UFC 260 в Лас-Вега-
се превратился в новость, которая по 
крайней мере в Америке оставила 
в густой тени все остальные новости 
в области спорта. И в этом на самом 
деле нет ничего странного, учитывая 
притягательность триумфатора.

Мир смешанных единоборств 
собрал целый отряд персонажей, 
обладающих поразительным маг-
нетизмом, и недавно завершивший 
карьеру Хабиб Нурмагомедов — 
один из дюжины его представите-
лей. Нганну в авангард, несомнен-
но, входит. И не столько, разумеется, 
потому, что у него идеальный спор-
тивный провенанс. Нганну может 
зачислить в «свои» львиная доля 
фанатов MMA: родился в Камеруне 
и никогда не забывает об африкан-
ских корнях, но с гордостью пред-
ставляет в октагоне Францию и ее 
столицу, а живет в США, в том горо-
де, в котором провел и важнейший 
бой в жизни. Главное в другом.

Именно Франсис Нганну — жи-
вое воплощение мечты рядово-
го, не желающего искать эстетики 
в сложном поклонника жанра, про-
цветание которому, как ни крути, 
обеспечивает в первую очередь его 
исключительная брутальность. Мо-
жет быть, с точки зрения професси-
онального боксера ударная техника 
Нганну так же далека от эталонной, 
как Париж от Лас-Вегаса, но для сме-
шанных единоборств она экстраор-
динарная. Даже, точнее, не техника, 
а чистый тоннаж — вот он наверня-
ка вызывает зависть и у некоторых 
элитных супертяжей из мира бокса. 
Обзоры боев Нганну полны штам-
пов, ее описывающих, вроде «кула-
ки-кувалды», но разве куда-то от них 
денешься?

Удивительный «панчерский» та-
лант, удивительная нацеленность 
на нокаут помогли Франсису Нган-
ну быстро закрепиться в UFC, бы-
стро обрести востребованность, 
одержать ряд разгромных побед 
над знаменитостями вроде Алиста-
ра Оверима и Андре Орловского 
и еще в 2017 году выйти на чемпи-
онский бой. В нем ему противосто-
ял как раз Стипе Миочич. Тот поеди-
нок был наглядной иллюстрацией 
того, что и в смешанных единоборст-
вах мощь отнюдь не единственный 
фактор, обеспечивающий успех, да, 
может, и не решающий вовсе. Впер-
вые столкнувшийся с правильной, 
терпеливой защитой, с развитыми 
борцовскими навыками Нганну так 
и не обнаружил способов не то что 
проломить ломом воздвигнутую пе-

ред ним стенку, а хотя бы заставить 
ее треснуть. По итогам пяти раун-
дов преимущество Миочича было 
абсолютно подавляющим. А психо-
логический эффект от этой взбуч-
ки был настолько велик, что спустя 
полгода примерно в такой же сти-
листике Нганну уступил и Деррику 
Льюису — бойцу куда менее продви-
нутому, чем Миочич.

В принципе такие осечки мо-
гли выкинуть на свалку кого угод-
но. Но в истории Франсиса Нганну 
они были началом новой главы, пе-
резагрузки. Пока Стипе Миочич за-
креплялся в статусе короля супер-
тяжелого веса, проводя бои с еще 
одной бесспорной легендой Дани-
элем Кормье, Нганну возвращался 
к верхушке. Не дать ему шанс взо-
браться на нее UFC просто не имел 
права, учитывая результаты его че-
тырех последних боев. В них Нган-
ну встречался с топовыми оппо-
нентами, либо уже владевшими 
чемпионским титулом, либо наце-
ливавшимися на него,— Кертисом 
Блейдсом, Кейно Веласкесом, Жу-
ниором дос Сантосом, Жаирзиньо 
Розенстрейком. У всех он выиг-
рал любимым способом — нокау-
том. Никто не продержался против 
Нганну и раунда. А дос Сантос ока-
зался единственным, кто протя-
нул в октагоне больше минуты. Это 
была такая серия, после которой не 
отправить Франсиса Нганну опять 
биться со Стипе Миочичем было бы 
преступлением.

А их второй бой стал убедитель-
ным доказательством того, что за че-
тыре года с Нганну произошел фан-
тастический рост. Тоннаж кулаков 
никуда не исчез, но обозреватели 
ESPN, описывая поединок, восторга-
лись в первую очередь не им, а тем, 
как разнообразно стрелял претен-
дент в первом раунде — по обеим 
ногам, в корпус, в голову, а еще как 
неплохо разбирался с борцовскими 
приемами Миочича. Тому удалось 
простоять немногим дольше преды-
дущих оппонентов Франсиса Нган-
ну. Стипе Миочич, угодив под атаку, 
завершенную страшным ударом ле-
вой, рухнул во втором раунде.

Интрига в том, от чьих посяга-
тельств Нганну будет защищать так 
справедливо обретенный королев-
ский статус, но, возможно, ее уже 
и нет. Сразу после его победы на пол-
ную катушку заработал Twitter Джо-
на Джонса — того самого бойца, ко-
торый жутко обиделся на UFC, когда 
прошлой осенью его скинули с верх-
ней строчки рейтинга лучших вне 
зависимости от весовой категории 
ради того, чтобы поднять на нее уже 
объявившего об уходе из спорта Ха-
биба Нурмагомедова. Джонс славу 
добывал в полутяжелом весе, но уже 
давно сказал, что хотел бы шагнуть 
в супертяжелый — рост у него, кста-
ти, вполне соответствует его параме-
трам. В своих постах он давал понять, 
что готов биться с Нганну, а Нганну, 
говоря о том, что в лице Джонса полу-
чает «интересный вызов», давал по-
нять, что совершенно не возражает 
против такого варианта.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Франсис Нганну 
наносит ответный удар
Лучший нокаутер UFC наконец стал 
лучшим супертяжеловесом
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Макс Ферстаппен (слева)  
сначала обогнал Льюиса 
Хэмилтона, но потом  
вынужден был вернуть ему 
первое место  ФОТО REUTERS

Нокаутировав Стипе Миочича, Франсис Нганну (слева)  
взял у него реванш за поражение четырехлетней давности  
и отобрал титул чемпиона UFC в супертяжелом весе

С

РЕЗУЛЬТАТ

Фигурное катание
Чемпионат мира в Стокгольме
Женщины. 1. Анна Щербакова — 233,17 балла. 
2. Елизавета Туктамышева — 220,46. 3. Алек-
сандра Трусова (все — Россия) — 217,20.
Мужчины. 1. Натан Чен (США) — 320,88 бал-
ла. 2. Юма Кагияма — 291,77. 3. Юдзуру Ханю 
(оба — Япония) — 289,18… 5. Михаил Коляда 
— 272,04… 8. Евгений Семененко (оба — Рос-
сия) — 258,45.
Спортивные пары. 1. Анастасия Мишина—
Александр Галлямов (Россия) — 227,59 бал-
ла. 2. Суй Вэньцзин—Хань Цун (Китай) — 225,71. 
3. Александра Бойкова—Дмитрий Козловский 
— 217,63. 4. Евгения Тарасова—Владимир Мо-
розов — 212,76.
Танцы. 1. Виктория Синицына—Никита 
Кацалапов (Россия) — 221,17 балла. 2. Мэдисон 
Хаббелл—Закари Донохью (США) — 214,71. 
3 Пайпер Гиллес—Поль Пуарье (Канада) — 214,35… 
5. Александра Степанова—Иван Букин — 

208,77… 10. Тиффани Загорски—Джонатан 
Гурейро (обе пары — Россия) — 188,45.

Таблица медалей
 З С Б В
1. Россия 3 1 2 6
2. США 1 1 0 2
3. Япония 0 1 1 2
4. Китай 0 1 0 1
5. Канада 0 0 1 1

Хоккей
Чемпионат КХЛ
Восточная конференция. 1/2 финала
Шестой матч серии до четырех побед. «Метал-
лург» (Магнитогорск)—«Авангард» (Омск) 1:5.
«Авангард» выиграл серию со счетом 4:2. В финале 
конференции (серия до четырех побед) соперником 
«Авангарда» будет «Ак Барс». Преимущество своей 
площадки будет у казанского клуба.

Гран-при Бахрейна — 
первый этап  
чемпионата мира
1 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) 
— 1:32.03,897. 2 (1). Макс Ферстаппен (Нидерлан-
ды, Red Bull) — отставание 0,745. 3 (3). Валттери 
Боттас (Финляндия, Mercedes) — 37,383. 4 (7). 
Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) — 46,466. 
5 (старт с пит-лейн). Серхио Перес (Мексика, Red 
Bull-Honda) — 52,047. 6 (4). Шарль Леклер (Монако, 
Ferrari) — 59,090. 7 (6). Дэниел Риккардо (Австралия, 
McLaren) — 1.06,004. 8 (8). Карлос Сайнс (Испания, 
Ferrari) — 1.07,100. 9 (13). Юки Цунода (Япония, 
AlphaTauri) — 1.25,692. 10 (10). Лэнс Стролл (Канада, 
Aston Martin) — 1.26,713… (19). Никита Мазепин 
(Россия, Haas) — сошел на первом круге.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 25 очков. 2. Ферстаппен — 18. 3. Бот-
тас — 16. 4. Норрис — 12. 5. Перес — 10. 6. Леклер 
— 8. 7. Риккардо — 6. 8. Сайнс — 4. 9. Цунода — 2. 
10. Стролл — 1. 
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 41 очко. 2. Red Bull — 28. 3. McLaren — 
18. 4. Ferrari — 12. 5. AlphaTauri — 2. 6. Aston Martin — 1.

Э

Жестокое поражение, которое по-
терпел лучший российский бок-
сер-супертяжеловес Александр 
Поветкин в повторном бою против 
британца Диллиана Уайта, прине-
сло его сопернику шанс сразить-
ся за чемпионский титул Всемир-
ного боксерского совета (WBC), 
правда, в лучшем случае в очень 
отдаленном будущем. В ситуации 
с Поветкиным оно, кажется, по-
ставило вопрос о целесообразно-
сти продолжения им карьеры.

остоявшийся в Гибралтаре 
бой входил в число самых интригую-
щих в этом году благодаря предысто-
рии. Александр Поветкин и Диллиан 
Уайт уже дрались в августе 2020 года, 
и тогда российский боксер, котиро-
вавшийся ниже, пережив два нокда-
уна, неожиданно и безумно красиво 
нокаутировал оппонента в пятом ра-
унде. Сценарий матча-реванша был 
куда проще, прямолинейнее и вы-
лился в самую болезненную для По-
веткина осечку в биографии.

Его профессиональная карьера 
состоит из четырех десятков боев, 
в которых лидер российского супер-
тяжелого веса потерпел лишь три по-

ражения. Два предыдущих ему на-
несли не просто топовые боксеры, 
а те, кто на момент встречи с ним был 
именно бесспорным королем кате-
гории: в 2013 году Александр Повет-
кин проиграл украинцу Владимиру 
Кличко, в 2018-м — британцу Энтони 
Джошуа. И это не были поражения 
из разряда совершенно разгромных. 
В поединке с Кличко Поветкин попа-
дал в нокдауны, в катастрофически 
сложные ситуации, но выстоял до фи-
нального гонга. Поединок с Джошуа 
завершился досрочно, однако все же 
в седьмом раунде, то есть по крайней 
мере перевалил за середину, и кое-ка-
кие неприятности своему оппоненту 
Поветкин доставить успел.

Диллиан Уайт — популярный, 
бесспорно, очень сильный боксер. 
Но все же его никогда не ставили 
вровень с тем же Энтони Джошуа. 
А проиграл ему Александр Повет-
кин в чересчур скверной стилисти-
ке. Он производил плохое впечатле-
ние, много пропустил уже в первом 
раунде и, ненадолго встрепенув-
шись во втором, дальше продолжал 
падение. Работа ног, выбор дистан-
ции — ни с чем из этого не клеилось 
совершенно. Защита Поветкина зи-
яла дырами, и Уайт, может быть, 
сам удивился, насколько легко те-

перь ему удается доставать соперни-
ка — джебом, взрывной правой. Весь 
ход этого боя заставлял вспоминать 
о том, что российскому супертяжу 
уже пошел пятый десяток, о перене-
сенных им операциях и коронави-
русной инфекции, откладывавшей 
реванш. Ну, еще, конечно, о том, что 
Поветкин всегда отличался порази-
тельной крепостью.

На самом деле, если бы не это ка-
чество, Александр Поветкин рухнул 
бы гораздо раньше. В третьем раунде 
был эпизод с таким попаданием Дил-
лиана Уайта, что нокдаун — не лег-
кий, а глубокий — выглядел вроде бы 
неминуемым. Поветкин с ним как-то 
справился и безнадежно «поплыл» 
только в раунде следующем, в конце 
концов после очередного выстрела 
навстречу рухнув на настил, чтобы, 
кое-как поднявшись, произвести яв-
ное впечатление человека, с трудом 
ориентирующегося в пространстве. 
Остановка боя была неминуемой.

С тем, что произойдет с обоими 
боксерами после нее, ясности на по-
рядок меньше. Диллиану Уайту доста-
лись звание временного чемпиона 
WBC и статус официального претен-
дента на титул этой организации. 
Проблема в том, что реализовать его 
непросто. Пояс WBC принадлежит 

еще одному британцу, Тайсону Фью-
ри, который уже договорился о двух 
грандиозных боях за титул абсолют-
ного чемпиона с Джошуа — лучшим 
по версиям Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA), Международной 
боксерской федерации (IBF) и Всемир-
ной боксерской организации (WBO). 
Ждать, пока они выяснят отношения, 
придется долго. И не факт, что после 
выяснения окажешься первым в оче-
реди — другие структуры тоже име-
ют своих претендентов.

А драться, заполнять график хоро-
шими боями нужно. И ничего стран-
ного, что Диллиан Уайт фактически 
уже предложил Александру Повет-
кину пересечься снова. «Если он хо-
чет реванш и на кону будут „правиль-
ные“ деньги, я готов»,— заявил он.

Как нет ничего странного в сооб-
щении ТАСС со ссылкой на коман-
ду Александра Поветкина о том, что 
он подумает о завершении карьеры. 
Момент смотрится не таким уж не-
подходящим для него, хотя эта самая 
карьера Поветкина во многом сотка-
на как раз из возвращений на ринг 
и в элиту после болезненных тычков 
судьбы — поражений, травм, допин-
говых инцидентов. Он стал великим 
специалистом по ним.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александру Поветкину объявили остановку
Она может стать для него конечной

С
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